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Изучение сведений о доходах и иму-
ществе депутатов Госдумы, которые пу-
бликуются каждый год в середине апреля, 
оставляет чувство легкого раздражения 
и неприятное послевкусие во рту — как 
после плохо приготовленного обеда. 
Даже если считать, что депутаты и их су-
пруги, аки ангелы, врать не могут по опре-
делению и действительно заявляют все, 
что нажили, не пытаясь ничего спрятать, 
данные эти доводятся до общества в на-
столько обобщенном и усеченном виде, что 
картина получается заведомо искаженной 
и неполной. Депутаты к тому же не ангелы... 
Но кое-какие выводы на основе де-
к ларац ий с делать все же мож но. 
Обычай перекладывать формально бремя 
недвижимости и денег на плечи жен (мужей) 
публичные политики во всем мире практику-
ют давно, и семейный доход — единственный 
способ представить уровень их благосо-
стояния. Депутаты, имеющие взрослых детей 
или родителей, с которыми не испорчены 
отношения и от которых декларироваться 
закон не требует, оказываются в более выгод-
ном положении, чем их бездетные коллеги. 
В, так сказать, клуб «Для тех, у кого за 100» 
миллионов рублей годового по итогам про-
шлогодней декларационной кампании входи-
ло 30 семей депутатов, по итогам нынешней 
— лишь 27. Подавляющее большинство (18) 
из них — единороссы, 5 справороссов, по два 
члена фракций КПРФ (Сергей Муравленко 
и Александр Некрасов) и ЛДПР (Валерий 
Селезнев и Василий Тарасюк).

А вот клуб «Для тех, у кого за 800» милли-
онов рублей годового дохода скоро придется 
закрывать: в прошлом году чести состоять в 
нем удостоились три депутатские семьи, в 
этом — лишь одна: семья совладельца газо-
добывающей компании «Новатэк» Леонида 
Симановского («ЕР»). Его доход составил в 
2015 году 908 млн рублей, а доход жены — 32 
млн рублей. С этим результатом г-н Сима-
новский стал и самым богатым депутатом 
Госдумы.

УРОК КАЗАХСТАНА 
ДЛЯ РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Аскар МУМИНОВ, 

обозреватель журнала 
«Эксклюзив», Казахстан
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«АЭРОФЛОТ» 
ДОТЯНУЛСЯ ДО ЗВЕЗД

Российская авиакомпания 
официально вошла в число мировых 

лидеров премиального сегмента 
по качеству предоставляемых 

пассажирам услуг
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ 
ДЕПУТАТОВ
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18—19 АПРЕЛЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В МГИМО 
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ВСТРЕЧА В ДОХЕ  
НЕ ВЗВИНТИЛА ЦЕНЫ НА НЕФТЬ

Главным препятствием остается Иран

Пока возбужденные умы граждан 
пытаются соотнести свои доходы с 
зарплатами чиновников, самое время 
вернуться к апрельским тезисам Вла-
димира Путина. Ведь рекомендации, 
произнесенные президентом на прямой 
линии, воспринимаются как руковод-
ство к молниеносному действию. Но при 
таком подходе легко наломать больших 

дров. Остановимся подробнее на блоке 
ответов, связанных с ретейлом. Ведь 
от того, что ему грозит в ближайшее 
время, напрямую зависит изобилие 
магазинных полок, цены и, соответ-
ственно, наш уровень жизни.

Читайте 3-ю стр.

Встреча крупнейших нефтедобыт-
чиков в Дохе началась с опозданием 
почти в 7 часов. Виновником задержки 
стала Саудовская Аравия, представи-
тели которой не хотят замораживать 
добычу, если аналогичное решение не 
примет Иран. Делегация из Тегерана не 
поехала в Катар. Но встреча состоялась. 
Это говорит о том, что большинство ее 
участников стоят за заморозку, и со-
глашение будет заключено (на момент 

подписания номера встреча продолжа-
лась). Документ будет дорабатываться. 
Изменения могут быть внесены в мемо-
рандум, подписание которого запла-
нировано на 20 октября в Москве. Есть 
основания надеяться, что до этого сро-
ка цены на нефть будут подогреваться 
спекулятивными факторами и не упадут 
ниже существующего уровня.

Читайте 2-ю стр.

ПУТИН НАТРАВИЛ ФАС 
НА ТОРГОВЛЮ

Испытание отрасли на прочность продолжается

ОБЕЩАЮТ САМОЕ ЧЕСТНОЕ 
И ПРОЗРАЧНОЕ ФУФЛО
Административный ресурс 
правящей партии бьет по своим

Внутренняя кухня праймериз «Единой России» совсем 
не похожа на чинно-благородные декорации, которыми она 
обставлена снаружи. «МК» убедился в этом благодаря сотруд-
никам администрации подмосковного города Мытищи. 

Несмотря на то что праймериз у партии власти только 
через месяц — 22 мая, в Мытищах административный ресурс 
уже заработал.

Сотрудникам администрации раздали бланки для го-
лосования, которые им следует заполнить своими пер-
сональными данными, а также персональными данными 
подчиненных, друзей и знакомых и 22 мая явиться всем 
вместе на избирательный пункт, чтоб проголосовать за 
указанного в бланках кандидата по Балашихинскому округу 
— Максима Сураева. 

«От каждой организации должны прийти 100 человек, 
— рассказал «МК» работающий в администрации житель 
Мытищ. — На избирательном пункте нас всех пересчитают. 
Кто не придет, пусть потом не жалуется».

Читайте 2-ю стр.

ЗАКРЫТЫЕ ВОРОТА 
«РУССКОГО МИРА»
Фактически 
соотечественники для 
России остаются угрозой 
нацбезопасности

СНОВА ЗА ПАРТУ!
Корреспонденту «МК» 
доверили проверить 
грамотность  
москвичей

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У НОВОРОССИИ?  
Читайте 4-ю стр.

Собаки заговорят  
по-человечеСки

Найти общий язык со свои-
ми питомцами их хозяевам 
поможет... собачий перевод-
чик. Устройство, разработан-
ное столичными кинологами, 
способно преобразовывать 
лай собак во вполне конкрет-
ные фразы.

Как стало известно «МК», 
собачий переводчик состо-
ит из двух частей: ошейника 
с брелоком и приложения, 
установленного на телефон 
или планшет. Брелок вос-
принимает собачий лай — и 
передает соответствующие 
сигналы на гаджет, где они 
трансформируются в при-
вычные слуху фразы вроде 
«Пойдем гулять!», «Хочется 

есть» или «Привет». Раз-
работка устройства на-
чалась около двух лет 
назад, а одним из его 
авторов стал известный 
кинолог Дмитрий Родио-
нов. Специалисты наблю-
дали, как собачий лай со-
относится с поведением 
питомцев, — и в резуль-
тате получили своео-
бразный словарь на 500 
расхожих фраз. Впрочем, 
пока кинологам удалось 
расшифровать язык не 
всех четвероногих дру-
зей человека, а лишь трех 

пород: овчарок, бульдогов 
и стаффордширских терье-
ров. Однако кинологи не со-
бираются останавливаться 
на достигнутом и намере-
ны создавать виртуальные 
словари и для других пород 
собак. Кроме того, допол-
нять собачий переводчик, 
записывая лай и добавляя 
его расшифровку, могут и 
сами владельцы питомцев. 
По словам одного из веду-
щих специалистов по интел-
лектуальной собственности 
Анатолия Аронова, разработ-
чики необычной новинки уже 
готовят документы для ее 
регистрации в Роспатенте.

Музыкант «любэ» уСанов впал 
в коМу по воле рока

Между жизнью и смертью 
находится бас-гитарист груп-
пы «Любэ» Павел Усанов, ко-
торого жестоко избили в ночь 
на 2 апреля в Дмитровском 
районе Подмосковья. Родные 
подозреваемого в нападении 
менеджера по-прежнему от-
рицают его причастность.

Как сообщал «МК», музы-
канта избили в поселке Озе-
рецкое прямо возле подъезда 
его дома трое злоумышлен-
ников. К сведению, в роковую 
ночь бас-гитарист отмечал 
рождение дочери друга в 
местном ресторане.

Спасли жизнь музыканту 
охранники жилищного ком-
плекса, которые разняли де-
рущуюся компанию. Павла 

госпитализировали в НИИ 
Склифосовского с тяжелей-
шими травмами — ушибом 
головного мозга и перелом 
свода основания черепа.

Вот уже более двух недель 
он пребывает коме. Врачи де-
лают осторожные прогнозы 
— шанс выкарабкаться есть, 
но небольшой. Все зависит 
от локализации гематомы. 
У Павла гематома — внутри-
мозговая, это одна из самых 
сложных травм головы.

Арестованный по подо-
зрению в нападении житель 
подмосковного села Чашни-
ково менеджер Максим До-
брый не признает вины. Его 
супруга Елена утверждает, 
что Максим оказался на ме-
сте преступления случайно, 
по стечению роковых обстоя-
тельств. 

— Нам известно, что бас-
гитарист в ресторане пере-
брал лишнего и там же зади-
рался с двумя посетителями. 
Эти все люди к Максиму ника-
кого отношения не имеют. Су-
пруг оказался на месте драки 
абсолютно случайно — у него 
сел телефон, он подошел к 
охранникам, чтобы попро-
сить их вызвать такси.

воДитЬ экСкурСии МоЖно 
буДет ДаЖе по СвоеМу Двору

Приложение для смартфо-
нов, где любой желающий 
может записать авторскую 
аудиоэкскурсию, создали 
российские разработчики. 

Как выяснил «МК», новинка 
позволит путешественникам 
подобрать экскурсию по вку-
су и кошельку. Профессио-
нальные гиды и просто эруди-
рованные граждане получат 
возможность рассказать о 
достопримечательностях лю-
бого масштаба — зоны объ-
ектов могут быть от 5 до 50 
метров в диаметре. При этом 
вовсе не обязательно, чтобы 
места были всенародно из-
вестные, если кто-то захочет 
провести занимательный тур 
по своему району или рас-
сказать о необычном здании, 
он тоже сможет это сделать. 
Таким образом туристы по-
смотрят больше интересных 
мест, о которых не узнали бы 
из официальных источников. 
Желающие должны разрабо-
тать маршрут, надиктовать 
экскурсию на мобильный 

телефон и загрузить ее в при-
ложение. Модераторы серви-
са проверят загруженную ау-
диозапись и, если она будет 
соответствовать правилам, 
выложат ее в открытый до-
ступ. Туристы, оказавшие-
ся в определенном месте, 
увидят все предлагаемые 
экскурсии по близлежащим 
территориям и выберут ту, 
которая им приглянется. 
Уникальность таких туров в 
том, что приложение тесно 
связано с картой местности 
и отслеживает перемещение 
пользователей. Если человек 
решит пропустить какой-то 
объект и перейти к следую-
щему, аудиорассказ авто-
матически перестроится на 
новую зону. Так что слушать 
информацию о незаинтере-
совавшей достопримеча-
тельности не придется. Раз-
работчики считают, что таким 
образом гиды донесут свои 
знания до путешественников 
доступным и современным 
способом.

виновникоМ взрыва в ДетСкоМ 
лагере обЪявят толЬко газовыЙ 

баллон
Виновных во взрыве в 

подмосковном летнем ла-
гере «Дом юного туриста» 
так и не удалось установить 
следственным органам. За 10 
месяцев следствие не смогло 
выяснить, по чьей вине по-
страдали восемь человек.

Как ранее писал «МК», 
ЧП произошло 6 июня про-
шлого года в селе Муханки 
Дмитровского района Мо-
сковской области. Среди де-
тей, поселившихся в лагере, 
проводились соревнования 
по спортивному ориентиро-
ванию. Группа школьников 
участвовала в состязаниях, 
а другие дети в это время го-
товили пищу в полевых усло-
виях. Именно при разогреве 
воды и произошел взрыв га-
зового баллона, от которого 
пострадали восемь детей, 
причем двое из них попали 
в реанимацию. К счастью, за 
две недели врачи поставили 
детишек на ноги.

По факту взрыва было 

возбуждено дело по статье 
238 УК («Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности»). По основ-
ной версии следствия, бал-
лон был перекачан газом на 
заводе-изготовителе. Но 
поскольку производитель 
баллона находится в Китае, 
привлечь его к ответствен-
ности невозможно. Что ка-
сается ответственного за 
безопасность директора ла-
геря Дмитрия Моргуна, то он 
по-прежнему управляет Мо-
сковским детско-юношеским 
центром экологии краеведе-
ния и туризма. Интересно, 
что родители пострадавших 
детей написали письмо в 
правоохранительные орга-
ны с просьбой не привлекать 
руководство лагеря к ответ-
ственности. Они считают, что 
произошедшее ЧП не более 
чем несчастный случай, и 
даже собираются вновь от-
править детей в тот же лагерь 
нынешним летом.

чиновник МинюСта не СМог 
защититЬСя от броДяги-

грабителя законаМи
Дерзкое нападение на 

высокопоставленного чи-
новника Минюста Сергея 
Крыжановского совершено 
в пятницу в центре Москвы.  
Сотрудник ведомства стал 
жертвой престарелого бом-
жа, который ранил его ножом 
и украл кошелек, а также со-
товый телефон. Как стало из-
вестно «МК», вечером 30-лет-
ний Крыжановский приехал 
со своими коллегами в кафе 
в Большом Каретном переул-
ке, чтобы отметить окончание 
рабочей недели.

В 23.00 чиновник решил за-
круглиться и распрощался с 
друзьями. У выхода из питей-
ного заведения его остано-
вил неопрятного вида муж-
чина. Между госслужащим 
и оппонентом завязалась 
потасовка. К тому моменту, 
как на улицу вышли приятели 
Крыжановского, нападавший 
успел ударить его ножом, 
украсть кошелек и сотовый 
телефон и убежать. Задер-
жать преступника удалось по 

горячим следам при помощи 
камер видеонаблюдения. 
Злодеем оказался 65-летний 
бомж по имени Александр с 
богатым криминальным про-
шлым. Он регулярно дежу-
рил около кафе и приставал к 
выходящим оттуда припозд-
нившимся гулякам. В отно-
шении бродяги возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью с 
использованием оружия».

 Также будет решаться 
вопрос о присоединении к 
этой статье еще и обвине-
ния в грабеже. Раненого 
чиновника доставили в НИИ 
Склифосовского. На данный 
момент его жизни ничего не 
угрожает. 

Сергей Крыжановский ра-
ботает в Минюсте начальни-
ком отдела планирования при 
Департаменте организации и 
контроля. Сослуживцы уве-
рены, что Крыжановский не 
мог стать зачинщиком кон-
фликта. 

СаМая Старая ареСтантка 
побила рекорД по веСу грыЖи

Самой пожилой на сегод-
няшний день московской за-
ключенной стала 70-летняя 
Наталья Шляхова. Женщину 
поместили в СИЗО до при-
говора, несмотря на тяже-
лую, болезнь: следствие 
посчитало, что она может 
сбежать, поскольку рабо-
тала начальницей визового 
отдела турфирмы и знает, 
как оформлять документы 
на выезд. 

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдатель-
ной комиссии Москвы, во 
время очередной проверки 
с жалобой обратилась за-
ключенная СИЗО №6 Ната-
лья Шляхова. Пожилая дама 
страдает паховой грыжей ги-
гантского размера, которая 
практически не позволяет ей 
передвигаться. Заключенной 
требуется срочная операция, 
которую ей назначили в ме-
дицинском центре им. Сече-
нова незадолго до ареста. 

Сделать ее в изоляторе или 
в тюремной больнице на 
базе «Матросской Тишины» 
не могут. Несмотря на это, 
суд не выпускает москвичку 
под подписку или домашний 
арест. Обвиняется она в мо-
шенничестве с визами — по 
версии следствия, будучи на-
чальницей визового отдела в 
турфирме, дама брала день-
ги, а разрешение на въезд за 
границу не оформляла. 

Наталья — скрипачка, дол-
гое время работала в орке-
стре «Виртуозы Москвы», но 
потом вышла замуж за граж-
данина Италии и уехала жить 
в Европу. Спустя 25 лет она 
вернулась в Москву, где муж 
открыл турфирму, а ей по-
ручил заниматься оформле-
нием виз. По словам родных 
Натальи, заявление на нее 
в полицию написал житель 
Чечни, который хотел вые-
хать во Францию и которому 
та отказала в визе. 

креДитораМ запретили братЬ  
 Свои Слова обратно

Изменить правила взы-
скания долгов по испол-
нительным листам решил 
Конституционный суд. Взы-
скатели больше не смогут 
морочить головы приставам 
и должникам, то подавая, то 
забирая лист обратно. 

Как стало известно «МК», 
поводом для вмешатель-
ства судей КС стала жало-
ба гражданина, которого 
на протяжении четырех лет 
держали в подвешенном 
состоянии кредиторы и су-
дебные приставы. В 2010 
году гражданин задолжал 
крупную сумму по кредиту. 
Банкиры пошли с иском в 
суд и выиграли дело против 
незадачливого заемщика, 
после чего отнесли испол-
нительный лист в службу 
судебных приставов. Потом 
по неизвестным для долж-
ника причинам зачем-то ото-
звали лист, не дождавшись 
взыскания. Однако через не-
которое время банковские 
юристы снова сдали испол-
нительный лист приставам. 

Спустя несколько недель 
история повторилась, и за-
гадочные кредиторы вновь 
отозвали документ. Такие 
«качели», как пишет долж-
ник в жалобе, продолжались 
целых четыре года — вплоть 
до конца 2014 года. Все это 
время гражданин жил как 
на иголках и жутко боялся 
за свою недвижимость, ко-
торая находилась в залоге 
у банка. Бедолагу довели 
до того, что он сам побежал 
в суд жаловаться на трети-
рующих его банкиров. Но су-
дьи и районного, и городско-
го судов решили, что закон 
«Об исполнительном про-
изводстве» подобные игры 
со стороны взыскателя до-
пускает. По нынешним нор-
мам закона исполнительный 
лист надо сдать приставам в 
течение трех лет с момента 
его получения. А после этого 
никто не мешает документ в 
любой момент забрать, по-
держать дома, скажем, 2,5 
года, а потом вновь отнести 
людям в погонах. При этом 

срок, пока лист пылился 
у взыскателя в чулане, не 
учитывается. В результате 
устраивать моральную пыт-
ку для должника теорети-
чески можно хоть до конца 
его жизни — и взыскатель 
не обязан никому объяснять 
мотивов своих действий. 
Однако судьи Конституци-
онного суда решили, что 
такое положение закона 
противоречит Конституции. 
В постановлении они указа-
ли, что неоднократное ис-
пользование взыскателем 
права на подачу заявления 
о возвращении исполни-
тельного документа может 
приводить к чрезмерно 
длительному с точки зрения 
конституционно-правовых 
предписаний пребыванию 
должника в состоянии нео-
пределенности относитель-
но своего правового поло-
жения. Теперь негуманные 
нормы закона подлежат из-
менению законодателем, а 
дело горе-должника — пере-
смотру.

заМеСтителЬ прокурора изобличила убиЙЦу 
оДноЙ левоЙ

Свою природную особен-
ность — леворукость — ис-
пользовала заместитель 
Бутырского межрайонного 
прокурора, чтобы изобли-
чить во лжи обвиняемого. 
Мужчина, убивший жену, 
пытался избежать наказа-
ния, уверяя, что он левша и 
не мог нанести такой удар. 

На скамье подсудимых 
оказался 57-летний Алек-
сандр, швейный мастер, ко-
торый 3 августа прошлого 
года в ателье по пошиву и 
ремонту одежды на улице 
Пришвина убил свою жену 
Ларису, 49-летнюю владе-
лицу салона красоты. Рас-
крыть убийство удалось 
благодаря новому сер-
дечному другу женщины 
— 49-летнему маркетологу 
Алексею. Последние две 
недели они жили вместе, 
а в начале августа Лариса 
не вернулась домой. Памя-
туя страшные угрозы, ис-
ходившие от супруга, кава-
лер обратился в полицию. 

Блюстители закона устано-
вили, что Лариса приходила 
к мужу в ателье. При обыске 
там нашли следы крови, а 
вскоре и сам Александр 
признался в том, что убил 
жену, а тело вывез в Мыти-
щинский район и забросал 
лапником в лесополосе.

Как сообщили «МК» в Бу-
тырской межрайонной про-
куратуре, на суде Александр 
пытался поставить под со-
мнения доказательства 
своей вины, утверждая, 
что, по данным экспертов, 
удар был нанесен с правой 
стороны правой рукой, а он 
левша. Однако обман муж-
чины с блеском разоблачи-
ла заместитель Бутырского 
межрайонного прокурора 
Светлана Свинцова, ко-
торая поддерживала го-
собвинение на процессе. 
Женщина заявила суду, что 
является левшой и во всех 
действиях у нее «ведущая» 
именно эта рука. А на фото-
графиях со следственного 

эксперимента видно, что 
Александр выполняет ма-
нипуляции именно правой 
рукой. 

Поняв, что стать левшой 
не удалось, Александр по-
пытался разжалобить суд. 
Он заявил, что очень любил 
жену, ревновал ее, хотел, 
чтобы они жили долго и 
счастливо, и совсем не хо-
тел убивать. Но не мог вы-
нести, как жена оскорбляла 
его мать и отчима. И ударил 
он только один раз, чтобы 
она замолчала. Мужчина 
настаивал на переквали-
фикации преступления на 
причинение смерти по нео-
сторожности. Однако так и 
не смог ответить гособвини-
телю, почему он не вызвал 
на место происшествия вра-
чей и медиков. Бутырский 
районный суд приговорил 
мужчину к 11 годам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в колонии строгого 
режима. Впрочем, он решил 
обжаловать приговор. 

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Татьяна АНТОНОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

Павел 
Усанов.
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В бланках оставлено место для 
номера избирательного участка 
и фамилии мобилизатора (того, 
кто сагитировал очередного мы-

тищинца голосовать на праймериз). 
Причины, по которым очередной мыти-

щинец поддерживает Сураева, в бланке уже 
указаны. Самая убедительная — в конце: «От-
крыт к сотрудничеству с кандидатом Никитой 
Чаплиным».

Никита Чаплин — вице-спикер Москов-
ской областной думы. Выборы в Госдуму, ради 
которых затеяны праймериз, будут проходить 
одновременно с выборами в Мособлдуму. 
Чаплин будет туда выдвигаться в том же Ба-
лашихинском округе. В праймериз он поэтому 
не участвует. Тем не менее упоминается в раз-
даваемом мобилизаторами бланке. 

У него привилегированный, опережающий 
пиар, потому что потомственный функционер. 
Его папа занимал высокие посты в подмосков-
ном правительстве и Администрации Прези-
дента. Но Никите до папы еще далеко. Помимо 
вице-спикерства в Мособлдуме он всего лишь 
председательствует в Общественной палате 
ЦФО, Общественном совете ЦФО и всяких 
прочих советах. 

Совсем другое дело — Максим Сураев. 
Космонавт-блогер. Отбыл полгода на МКС, 
но ему не дали Героя России, хотя всем дают. 
Видимо, как раз из-за блога. 

Официальная мотивировка — «за не-
достаточностью оснований». Минобороны 
дважды отказывалось поддержать Сураева 

с такой резолюцией. На третий раз все-таки 
сломалось. Так что он Герой России с третьей 
попытки. 

В тандеме с Чаплиным его роль, похо-
же, такая же, как у девушки, которая выходит 
на трассу ловить попутку, а когда авто оста-
навливается, из кустов вылезает ее молодой 
человек. 

Хотя, может, тут все наоборот. Как раз у 
Чаплина роль такой девушки.

Ни Сураева, ни Чаплина в Балашихинском 
округе люди не знают, поэтому их роли рас-
пределяются исключительно в воображении 
их пиарщиков и мобилизаторов.

Одному из мобилизаторов мы позвони-
ли — Игорю Васильевичу Сыромятникову (у 
сотрудников мытищинской администрации 
нашелся его телефон). 

Журналистка «МК» представилась матерью 
сотрудника, который принес домой какую-то 
листовку или бланк, а что с ним делать-то?

— Сколько он принес листовок? — сразу 
спросил Игорь Васильевич.

— Две. Сказал размножить. Ну, мы раз-
множим. А дальше куда?

Игорь Васильевич понял, что имеет дело 

с простым народом и не надо вдаваться в 
подробности. Начал он с того, что праймериз 
— иностранное слово. Означает выборы, но 
предварительные. Кандидатов много, нужно 
выбрать предварительно лучших, а для этого 
необходимо 22 мая с этой листовкой пойти и 
проголосовать.

О том, что это не всеобщие, а внутри-
партийные выборы, он не сказал. И партию 
«Единая Россия» не упомянул. 

Он не обманывал, но умалчивал о скольз-
ких моментах. «Единую Россию» народ нынче 
особо не жалует, зачем же ее упоминать.

— А э т о в о о б щ е о б я з а т е л ь н о 
— приходить?

— Если можете, то обязательно. А то нам с 
вами будет трудно победить Навального.

«Нам с вами». Не видя человека, не зная 
его взглядов, тонкий психолог Игорь Васи-
льевич уверенно присоединял его к стаду 
мобилизованных. 

Он был так простодушен, что хотелось 
его подразнить.

— А мне вообще нравится Навальный. Он 
симпатичный. 

— Симпатичный, да. Они таких специально 

подбирают, симпатичных, — стал распаляться 
Сыромятников. — Только он ворует и в рот 
американцам смотрит.

— По крайней мере про него что-то из-
вестно. С коррупцией вон борется. А про этих 
— Сураев, Чаплин — я даже не знаю, кто они 
такие… Нет, я, конечно, пойду проголосую, если 
надо. Я понимаю. Сын сказал, иначе проблемы. 
А кстати, деньги за это не платят?

— Нет, — твердо сказал Игорь Васильевич. 
— Деньги не платят.

Вопрос про деньги, видимо, показался 
ему закономерным. Во всяком случае, он со-
вершенно не возмутился меркантильностью 
простого народа. Наоборот, предложил еще 
раз позвонить, и он тогда скажет, где в бли-
жайшее время появятся Сураев—Чаплин. Чтоб 
простой народ пошел на них посмотреть. Если 
так уж хочется.

Мобилизаторы явились в администрацию 
Мытищ в конце марта. С уже вписанными в 
бланки фамилиями кандидатов. Даже не до-
ждавшись начала дебатов, которые открылись 
2 апреля. Хотя именно по результатам дебатов 
люди должны выбрать, кому отдать предпо-
чтения. Но за них уже выбрали кого надо. «Я 
поддерживаю того-то, хотя первый раз о нем 
слышу». 

Такую игру нельзя назвать честной. Это 
натуральное шулерство. И не только по от-
ношению к избирателям, но и по отношению 
к другим кандидатам. 

А ведь все они из одной команды. Все 
свои. Все представляют «Единую Россию», 
а не оппозиционную какую-нибудь партию 
идейных врагов.

Представьте картину: на отборочные со-
ревнования съехались спортсмены. Кто лучше 
выступит, тот поедет на Олимпиаду. 

Спортсмены волнуются, разминаются. 
И не знают, что еще до начала соревнований 
«шнурки» из Минспорта уже раздали судьям 
бланки, где вписаны победители. И результа-
ты уже занесли в протоколы, и в компьютеры 
забили, и судьям строго сказали: победят вот 
эти спортсмены, а если вы так не хотите, то 
мы вас уволим.  

В точности то же самое — праймериз 
партии власти.

Остается надеяться, что только в Бала-
шихинском округе Московской области у них 
такое фуфло. 

Но ох как слаба такая надежда.  
Юлия КАЛИНИНА.

СКРОМНОЕ 
ОБАЯНИЕ 
ДЕПУТАТОВ
c 1-й стр.

Григорий Аникеев («ЕР»), два 
года подряд занимавший по-
четное первое место по заде-
кларированным доходам, делал 

деньги не на сырье, а на пищевой промыш-
ленности, торговле и строительстве, и в итоге 
сильно «просел», пострадав от кризиса: в 
2014 году его доход составлял 995 млн рублей, 
а в 2015 году — 600 млн рублей...

Г-н Аникеев — один из 102 депу-
татов, не сдавших деклараций за су-
пругов, что означает отсутствие офи-
циально зарегистрированного брака. 
А развод иногда превращает вроде бы благо-
получного человека в «середняка» или даже 
«бедняжку». Глава Комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров («ЕР»), например, 
вместе с женой уверенно входил в наш клуб 
«Для тех, у кого за 100», по итогам 2014 года, 
став одиноким, из элитного клуба выпал, а 
по итогам 2015 года задекларировал лишь 
депутатскую зарплату. А первый зампред 
Комитета по финансовому рынку Владислав 
Резник («ЕР»), которого испанские власти 
объявили в международный розыск, в про-
шлом году заявлял 375 млн рублей дохода, 
вместе с женой заработав больше 450 млн 
рублей, а за 2015 год задекларировал лишь 
73 млн рублей.

Сведения о наличии счетов в банках 
и пакетов акций компаний нам не сооб-
щают, и понять, из чего складывается де-
нежный доход, нет никакой возможности. 
Из года в год «МК» следит за тем, как смотрят-
ся в декларациях депутаты, которым выпала 
честь украсить собой рейтинг 200 богатейших 
россиян, ежегодно публикуемый журналом 
«Форбс». По итогам 2015 года эксперты сочли 

достойными включения в этот рейтинг семе-
рых: Андрея Скоча (номер 18), Александра 
Скоробогатько (номер 40), Зелимхана Муцое-
ва (номер 86), Леонида Симановского (номер 
87), Сергея Петрова (номер 113), Николая Бор-
цова (номер 144) и Бориса Зубицкого (номер 
198). Кроме справоросса Сергея Петрова, 
владельца крупнейшей в России компании 
по продаже автомобилей — группы «Рольф», 
все — единороссы. Увы, из деклараций не-
которых из них следует, что активы и счета 
или не приносят им никакого дохода и диви-
дендов, или приносят, но очень скудный, или 
нет их вовсе — счетов или активов.

Г-н Скоробогатько (он одинок), со-
владелец аэропорта «Шереметьево», чей 
капитал «Форбс» оценил в 2,3 млрд долла-
ров, до этого года с упорством, достойным 
лучшего применения, заявлял о годовом 
доходе, равном депутатской зарплате или 

ненамного ее превышающем. Но наконец-
то он решил выбиться в приличные люди и 
за 2015 год заявил сразу 745 млн рублей! 
По-прежнему настаивает на том, что он бед-
ный, лишь один из «форбсов»-депутатов, 
одинокий Зелимхан Муцоев. Твердый 
орешек: при оценке капитала в 0,95 млрд 
долларов США он все время деклариру-
ет денежный доход, равный депутатской 
зарплате. В 2015 году это 4,7 млн рублей... 
К сожалению, довольно часто декларации де-
путатов совершенно не стыкуются со сложив-
шимся о степени их достатка общественным 
мнением. Александра Бабакова («ЕР»), чья 
фамилия упоминалась в связи с «панамским 
скандалом» (мол, был у него там офшор, ко-
торый он потом перевел на взрослую дочь), 
справочники называют не только политиком, 
но и предпринимателем. Но что мы видим 
в декларации? Ту же зарплату депутата из 
года в год! И никакой собственности — ни 
жилья, ни земли, ни машины, лишь квартирка 
в 69,3 кв. м в безвозмездном пользовании... 
Можно лишь предположить, что умные люди 

знают разные умные и наверняка легальные 
схемы, которые позволяют им выглядеть не 
только умными, но и скромными людьми. 
Число собственников квартир, земельных 
участков или домов за границей сократилось 
среди депутатов за год с 30 до 25. В двух 
случаях исчезновение в декларации депу-
тата зарубежной недвижимости объясняется 
исчезновением супруги: жена Александра 
Ремезкова («ЕР») владела недвижимостью в 
Австрии, жена Владислава Резника («ЕР») — в 
США. А справороссы Оксана Дмитриева и Иван 
Грачев, которые давно имеют дом в 99 кв. м в 
Греции, просто переоформили собственность, 
ранее бывшую совместной, на г-на Грачева... 
Купила недвижимость за рубежом за 
год лишь супруга вышеназванного Сер-
гея Петрова («СР»): земельный участок 
под жилищное строительство в США. 
Испания, Болгария, Латвия, Черногория, 
Швейцария, Грузия, Украина, Кипр, Бело-
руссия — такова география депутатских 
владений.

Но есть и такие, кто в своем стремлении 
к ложно понятому идеалу не декларируют 
ничего, кроме денег. У 19 депутатских семей 
нет никакой собственности: ни домов, ни 
квартир, ни земли, ни машины. Подчеркнутый 
аскетизм по-прежнему демонстрируют, на-
пример, ставшая одинокой глава Комитета по 
безопасности и противодействию коррупции 
Ирина Яровая («ЕР»), вице-спикер Игорь Ле-
бедев (ЛДПР), Дмитрий Носов (ЛДПР), Олег 
Денисенко (КПРФ).

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Подобный круглый стол с уча-
стием практически всех сырье-
вых государств мира, как любая 
монета, имеет две стороны. 

Аверс — формальная часть, на которой огла-
шается конечное или предварительное ре-
шение. Реверс — кулуарные переговоры, где 
в большинс тве с л у чаев выносится 
приговор.

Встреча в Дохе прошла по такому сцена-
рию. Ее начало было намечено на 8.30–8.45 
утра по Москве (у России нет разницы во 
времени с Катаром), но она была сдвинута 
на 15.00.

Официальная версия задержки — визит 
представителей России, Саудовской Аравии 
и Венесуэлы к эмиру Катара. Любопытно, что 
глава исламского государства принял у себя 

министров только этих добывающих стран 
(министр Катара также присутствовал).

Впрочем, как утверждают источники, 
настоящей причиной того, что участникам 
саммита пришлось ждать, стала позиция 
Саудовской Аравии. Эр-Рияд и раньше за-
являл, что не будет замораживать добычу на 
январском уровне, если аналогичное решение 
не примет Иран.

Тегеран встречу проигнорировал. Иранцы 
настаивают на том, что не будут гасить темпы 
роста добычи, пока не достигнут досанкци-
онного уровня. Сейчас суточное производ-
ство черного золота в Иране превышает 3 
млн баррелей. Планка, которую перед собой 
ставит Тегеран, 4 млн баррелей плюс 1 млн 
«бочек». Тогда переизбыток нефти на миро-
вом рынке достигнет 3 млн баррелей, что не-
гативно скажется на ценах. Тогда котировки, 
подтянувшиеся к апрелю до $43–44, упадут 
до январского уровня в $30.

Это невыгодно ни для одного из добыт-
чиков. Для стран Латинской Америки такое 
развитие событий приведет к экономическо-
му коллапсу. России придется расходовать 
средства резервных фондов.

Ущерб понесет и Саудовская Аравия, ко-
торой придется приостановить или свернуть 
строительные и инфраструктурные проекты. 
Однако, судя по всему, Эр-Рияд к этому готов. 
По словам наследного принца Саудовской Ара-
вии Мухаммеда бин Салмана, у его страны есть 
«собственная программа развития, которой не 
важна дорогая нефть». «Мы будем продавать 
нефть при любой возможности», — отметил 
наследный принц. Это не странно. Если сау-
диты сократят добычу, то освободившееся 
место займут иранцы. «Зная о не самых лучших 
отношения Тегерана и Эр-Рияда, последний 
никогда не согласится уступать», — полагает 
гендиректор Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Константин Симонов.

В таких условиях саудиты могут и не со-
гласиться с заморозкой. По их инициативе, как 
утверждают источники, в проект общего ме-
морандума внесен пункт, что в таких встречах 
должны участвовать все члены ОПЕК. Помимо 
Ирана в Доху не поехала Ливия (политическая 
обстановка там нестабильна, и непонятно, 
какая из делегаций наиболее легитимна).

Впрочем, главное во встрече в Дохе — не 
достижение конечной договоренности и под-
писание соответствующего меморандума. 
По оценке главы Минэнерго РФ Александра 
Новака, заморозка добычи уберет с рынка до 
1 млн баррелей в сутки. То есть увеличение 
производства Ираном будет нивелировано.

Есть и другие позитивные моменты. По 
словам генсека ОПЕК Абдуллы эль-Бадри, 
сланцевая революция в США если и не про-
валилась, то не дала желаемых результатов 
— число буровых установок в этой стране по-
стоянно сокращается, соответственно, падает 
добыча нефти. Кроме того, по оценкам ОПЕК, 
мировой спрос на черное золото в 2016 году 
вырастет на 1,25 млн баррелей в сутки.

«Цены на нефть во многом зависят не от 
таких факторов, как уровень добычи. Есть и 
спекулятивная составляющая. Участникам 
встречи в Дохе, которые настаивают на со-
кращении добычи, вне зависимости от ре-
зультатов саммита необходимо постоянно 
создавать интригу на рынке. Только тогда 
котировки будут оставаться на приличном 
уровне», — отмечает Константин Симонов.

Одна из таких интриг уже появилась. 
Как сообщают западные информационные 
агентства, следующую встречу, посвященную 
вопросу заморозки добычи нефти, стороны 
планируют провести 20 октября в России. 
Очевидно, что после форума в Дохе его участ-
ники разделятся на несколько лагерей: одни 
будут утверждать, что вопрос заморозки до-
бычи решен положительно, другие — что от-
рицательно, третьи займут выжидательную 
позицию и будут нагнетать все больше тумана. 
Ценам на нефть это, скорее, на пользу. Ведь, 
как уже говорилось, главное интрига — это 
самая лучшая упаковка подарка.

Николай МАКЕЕВ.

Ирина Яровая.

Андрей Макаров.

Зелимхан Муцоев.

SV
ER

D
LO

VS
K.

ER
.R

U

ВСТРЕЧА В ДОХЕ НЕ ВЗВИНТИЛА ЦЕНЫ НА НЕФТЬ

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ap

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

По меньшей мере 230 
человек погибли в результате 
землетрясения в Эквадоре. 
Более 600 человек госпи-
тализированы, многие — в 
критическом состоянии. Сти-
хия разбушевалась ночью 17 
апреля. Были зафиксированы 
множественные толчки, в том 
числе и магнитудой 7,8 бал-
ла, обрушились десятки до-
мов. В спасательных работах 
принимают участие тысячи 
специалистов, включая воен-
нослужащих. Землетрясение 
стало самым серьезным за 
прошедшие 37 лет, утверж-
дают представители властей 
Эквадора. Напомним, в ре-
зультате подземных толчков 
в 1979 году в стране погибло 
свыше двухсот человек. Про-
должаются подземные толч-
ки и в Японии, где в середине 
прошлой недели на острове 

Кюсю произошло землетря-
сение магнитудой 6,4. За вы-
ходные их было зафиксирова-
но свыше трехсот. Магнитуда 
самых сильных составила 7,1 
и 7,3. Погибшими числятся 
больше 40 человек. Мощное 

землетрясение — магнитудой 
5,8 — было зафиксировано на 
выходных на островах Тонго. 
На момент подписания номера 
была лишь неподтвержденная 
информация о нескольких по-
гибших под завалами.

ИРАН ПОКАЗАЛ 
РОССИЙСКИЕ С-300

Зенитно-ракетные ком-
плексы С-300 были про-
демонстрированы в ходе 
военного парада в Тегера-
не. Мероприятие в иранской 
столице было приурочено к 
празднованию Национально-
го дня армии. Широкой обще-
ственности впервые удалось 
увидеть проданные Москвой 
Тегерану зенитно-ракетные 
комплексы. На параде с тор-
жественной речью выступил 
президент республики Хасан 
Роухани.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Контракт на 
поставку Ирану 
С-300 был 
заключен в 2007 
году, но выпол-

нение его было приостанов-
лено из-за антииранских 
санкций. Тегеран подавал 
иск в Международный 
арбитражный суд на 
предмет несоблюдения 

условий договора, но позже 
отозвал его. В апреле 
2015-го Владимир Путин 
подписал указ, снимающий 
запрет на поставки комплек-
сов Ирану.

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ УДАРИЛИ ПО ЭКВАДОРУ, ЯПОНИИ И ТОНГО

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель Великобритании Вер-
ден Хейс отметил свой столет-

ний юбилей прыжком с парашютом. Это 
был первый подобный опыт в его жизни — 
приземлившись, мужчина сказал, что весь-
ма доволен и готов повторить свой посту-
пок. Как показывает практика, подобный 
вид экстрима вообще популярен среди 
долгожителей. Так, два года назад свой со-
тый день рождения аналогичным образом 
отметила жительница США Элеонор Кан-
нингхэм. Некоторые, впрочем, в столь пре-
клонном возрасте предпочитают другие 
эксперименты — как, например, соотече-
ственник Хейса Джек Рейнолдс, которому 
недавно исполнилось 104 года. В честь 
этого он сделал себе татуировку, что даже 
позволило ему войти в Книгу рекордов 
Гиннесса.

ОРУЖИЕ

ФОТОФАКТZOO

СТАТИСТИКА

РЕЙТИНГ МОСКОВСКИХ ОКРУГОВ 
ПО СРЕДНЕЙ СТОИМОСТИ ЖИЛЬЯ 

(март 2016 года)

182 595

-13,2%

176 979

-16,1%

172 450

-12,7%

169 213

-13,4%

158 997

-13,8%

158 208

-13,3%

150 079

-14,1%

112 845

-14,8%

210 703

-17,2%

365 551

-13%

Зеленоград

ЦАО

ЗАО

СЗАО

ЮЗАО
ЮВАО

ВАО

СВАО

САО

ЮАО

365 551

-13%

ЦАО — административный округ

— цена кв. м, руб.

— изменение за год, %

Источник: 
«Пересвет-

Инвест».

Во всех без исключе-
ния столичных округах 
рублевые цены на жилье 
продолжают снижаться. А 
долларовые — тем более. Как 
рассказали «МК» аналитики 
«Пересвет-Инвест», цена ква-
дратного метра за прошед-
ший месяц во всех админи-
стративных округах столицы 
сократилась. Максимальное 
снижение было отмечено 

в Южном округе (минус 
9,6%), минимальное — в 
Центральном округе (минус 
6,3%). За квартал наиболь-
шее снижение цен отмеча-
ется в Зеленограде (8,7%), 
минимальное — в Централь-
ном округе (5,3%). За год 
средневзвешенная цена 1 
кв. м максимально упала в 
Западном округе на 17,2%, 
минимальное снижение цены 

в Северо-Западном округе на 
12,7%. По итогам марта 2016 
года средневзвешенная цена 
1 кв. м составляет 205 921 ру-
блей. Снижение за квартал — 
на 6,3%. Самое значительное 
сокращение было отмечено 
в панельных домах (на 7,7%). 
Для квартир в монолитных 
и в кирпичных домах цена 
снизилась на 5,5% и на 6,8% 
соответственно. 

ЗА МЕСЯЦ ЦЕНА КВАДРАТНОГО МЕТРА В МОСКВЕ СНИЗИЛАСЬ НА 10%

СТИХИЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Морские львы, 
снятые туристом 

на Галапагосских островах, 
покорили сердца интернет-
пользователей. «Они знают, 
как отдыхать» — такой под-
писью сопроводил автор ви-
деосюжета свой ролик. И с 
ним трудно поспорить. Мле-
копитающие воспользова-
лись отсутствием на пляже 
людей и уютно устроились в 
шезлонге и на массажной 
скамье.  
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Очередной взрыв прогремел в Турции в воскре-
сенье, 17 апреля. В центре Стамбула, как сообща-

ет телеканал al-arabiya, взорвался и загорелся автобус. По 
предварительным данным, в момент взрыва в салоне людей 
не было, никто не пострадал. Обстоятельства произошедшего 
выясняются.
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Министр энергетики РФ Александр 
Новак приехал в Доху в хорошем 
расположении духа.



Россия и Казахстан — похожие страны. Обе 
на протяжении нескольких десятилетий форми-
ровались как сырьевые экономики, ориентиро-
ванные на экспорт своих природных богатств. 
В обеих созданы мощные централизованные 
системы управления, соответствующие потреб-
ностям моноотраслевого народного хозяйства. 
Их интеграция, которая сегодня происходит в 
рамках Евразийского союза, выглядит логич-
ной и, я бы даже сказал, естественной. Неуди-
вительно, что и сталкиваемся мы сегодня со 
схожими проблемами: падение цен на ресурсы 
привело к существенному замедлению роста, 
грозящему серьезным кризисом; падает курс 
рубля и тенге; заметно снижается жизненный 
уровень населения. 

Кризис, как часто говорят, является не 
только периодом испытаний, но и окном воз-
можностей. Для развивающихся экономик — 
а по всем признакам и Казахстан, и Россия 
относятся именно к этой категории стран — 
возможности во многом связаны с интегриро-
ванностью в мировую экономику, с притоком 
иностранных инвестиций, с использованием 
новейших технологий, созданных в передо-
вых странах. И в отношении к этим возмож-
ностям, на мой взгляд, позиции Казахстана и 
России существенно отличаются — причем в 
двух аспектах.

С одной стороны, в Казахстане — стра-
не, по своему потенциалу не сопоставимой с 
Россией, — власти с первых дней обретения 
независимости сделали интеграцию в гло-
бальный мир одной из своих основных задач. 
Сегодня более 60% нефти и 53% урана — наших 
главных экспортных товаров — производится 
компаниями с доминирующим иностранным 
участием. И мы не видим в этом ничего плохого, 
так как за годы независимости добыча нефти в 
республике выросла в 3,2 раза, а урана — в 15 
раз (в России, если я не ошибаюсь, добывают в 
наши дни практически столько же нефти и газа, 
как в РСФСР в конце 1980-х годов). Наши круп-
нейшие нефтяные месторождения — Тенгиз и 
Кашаган — разрабатываются международными 
консорциумами европейских, американских и 
японских компаний (только в Кашаган вложено 
более $45 млрд). Крупнейшими инвесторами в 
Казахстан являются Голландия, США и Китай (на 
них приходится почти 50% всех привлеченных 
средств). В последнее время особенно быстро 
развивается сотрудничество с Китаем как в соз-
дании новых производств, так и в формирова-
нии комплекса транзитного пути, связывающего 
Западный Китай и Европу. Сегодня китайские 
инвестиции в Казахстан не только в десять раз 
превышают российские капиталовложения в 
нашу страну, но почти на 40% больше китайских 
инвестиций в Россию. 

Россия, на мой взгляд, недооценивает зна-
чение внешних инвестиций для развития своей 
экономики. Даже в досанкционные времена, 
когда они превышали $400 млрд, большую их 
часть (до 65%) представляли собой русские же 
деньги, инвестировавшиеся через офшорные 
юрисдикции, — и потому официально фикси-
руемый приток инвестиций в Россию сокра-
тился более чем в 40 раз за 2013–2015 годы. И 
Россия по мере нарастания кризисных явлений 
продолжает экономически замыкаться в себе, 
сокращая торговлю с остальным миром (Казах-
стан ощущает это на себе через ограничения 
транзита и поставок ряда товаров) и ужесточая 
требования к инвесторам. Напротив, мы в Ка-
захстане стремимся к максимальной открыто-
сти, считая, что наших внутренних источников 
недостаточно для того, чтобы стабилизировать 
экономику перед лицом нефтяного шока. Имен-
но поэтому мы считаем нашим преимуществом 
тот факт, что накопленные прямые иностранные 
инвестиции составляют сейчас более 60% ВВП 
(в России в 2015 г. — около 15%). Может быть, 
именно поэтому нам пока удавалось выходить 
из сложных ситуаций лучше, чем России: в 
прошлом году казахская экономика показала 
рост на 1,2%, тогда как российская сократи-
лась на 3,7% (в 2009 г. мы выросли на те же 
1,2%, тогда как в России был зафиксирован 
7,9%-ный спад).

С другой стороны, в России и Казахста-
не сегодня формируются противоположные 
векторы развития, если говорить о тенден-
циях, проявляющихся в поведении нашей 
бюрократии. Как стороннему наблюдателю 
мне кажется, что в последние годы в России 

произошло резкое изменение в настроении 
бизнеса — многие предприниматели считают 
лучшей для себя возможностью продажу или 
передачу своего бизнеса государству и уход в 
чиновники и администраторы. При этом и биз-
несмены, и чиновники заняты, по сути, одним и 
тем же — выводом из страны огромных средств 
и созданием подушек безопасности на случай 
обострения кризиса. В Казахстане, однако, в 
последнее время наметилась иная тенденция: 
все больше бывших чиновников переходят в 
бизнес, причем в основном ориентированный 
на международное сотрудничество. Их главный 
актив, конечно, — связи и возможности лоб-
бирования в государственных структурах, но 
отличие от России здесь состоит в том, что лоб-
бирование направлено не на получение средств 
из бюджета и их освоение, а на обеспечение 
максимально комфортных условий для при-
влекаемого в страну иностранного капитала. 
Иначе говоря, казахские чиновники пытаются 
создать бизнес по привлечению капитала, тогда 
как российские специализируются сегодня по 
большей части на его выводе за рубеж. 

Одним из самых известных примеров пе-
рехода из политики в бизнес является Булат 
Утемуратов, занимавший различные должно-
сти в администрации президента Казахстана. 
Оставив госслужбу, экс-чиновник сконцентри-
ровал свою активность в банковском секторе, 
горно-металлургическом комплексе, телеком 
и гостиничном бизнесе, что позволило ему по-
пасть в рейтинг богатейших людей, по версии 
казахстанского Forbes. По большинству проек-
тов партнерами Утемуратова были иностранные 
бизнесмены и инвесторы. 

Незадолго до прошедших у нас в марте 
парламентских выборов секретарь правящей 
партии «Нур Отан», топ-менеджер крупнейших 
госкорпораций Кайрат Сатыбалды ушел со 
всех официальных постов в основанный им 
фонд Alatau Capital Invest. Компания выбрала в 
качестве стратегического партнера для привле-
чения инвестиций известный западный фонд 
Baring Vostok Capital Partners; договорилась о 
вложениях более 7 млрд тенге китайской China 
National Machinery в развитие находящегося 
пока в зачаточном состоянии казахстанского 
автомобильного кластера; собирается стать 
одним из основных партнеров создаваемого 
в Астане международного финансового цен-
тра. Конечно, наличие такого партнера может 
поставить сотрудничающих с ним инвесторов 
в особые условия, но я хочу подчеркнуть, что 
переток чиновников в бизнес начинается се-
годня в Казахстане на разных уровнях и, веро-
ятно, примет массовые масштабы (в России, 
насколько я знаю, сопоставимыми были лишь 
переходы Германа Грефа и Игоря Сечина из 
правительства в Сбербанк и Роснефть — но обе 
компании не являются частными, оставаясь под 
жестким государственным контролем).

Мне кажется, что сходство как преиму-
ществ, так и проблем, которые имеются у 
Казахстана и России, является серьезным 
основанием для того, чтобы российские по-
литики учитывали некоторые элементы казах-
станского опыта. Как партнеры по Евразийско-
му союзу мы должны учиться друг у друга — а 
Казахстан сегодня является страной, активно 
впитывающей элементы как европейского, так 
и азиатского (китайского и ближневосточного) 
опыта реформирования экономик и повы-
шения их открытости и инвестиционной при-
влекательности. Этот опыт, я убежден, может 
помочь России справиться с хозяйственными 
проблемами, которые проявляются сегодня 
все более явно (и в преодолении которых ка-
захстанцы заинтересованы не менее россиян). 
Участие же бывших влиятельных чиновников 
и политиков в открытии экономики и нара-
щивании инвестиций трудно переоценить 
— в том числе и потому, что, только посо-
трудничав с иностранным бизнесом и только 
побывав в шкуре предпринимателя, можно 
понять потребности делового сообщества 
и начать реформировать страну в направле-
нии строительства современного правового 
государства. 

Ну, а некоторые отмеченные отличия Ка-
захстана от России должны, на мой взгляд, не 
подчеркивать наши различия, а давать повод 
задумываться о том, как с наименьшими по-
терями двигаться дальше по нашему общему 
пути. 

УРОК КАЗАХСТАНА ДЛЯ РОССИИ
Лоббирование у казахских чиновников направлено  
не на получение средств из бюджета и их освоение
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Устроившие сходку 
стритрейсеры извинились 
перед жителями
Шоу любителей советских машин на 
Ходынском поле вылилось в массовые 
беспорядки 16 апреля. Молодые люди 
из группы «Боевая классика» ближе в 
полуночи устроили гонки, что вызвало 
возмущение местных жителей. Ав-
тошоу переросло в потасовку с поли-
цейскими. Теперь лидерам движения 
грозит уголовное преследование — 
дела уже возбуждены по статье 213 УК 
(«Хулиганство»).
«Мы не беспредельщики, мы огромное 
молодежное движение, посвященное 
дрифту и тюнингу отечественных авто-
мобилей!» — оправдываются гонщики.
Что случилось на Ходынке — выясняли 
корреспонденты «МК».

Просто так пройти на Ходынское поле нельзя 
— территория огорожена, на входе замок. Когда-
то в советские года здесь размещался аэродром, 
потом проходили сталинские парады.

В последние годы на Ходынке парковали 
военную технику к параду на Красной площади. 
Впрочем, сейчас и техники нет. Жильцы домов, 
чьи окна выходят на эту площадку, много лет 
жаловались, что не могут уснуть: репетиции 
проходили ночью, грохот от двигателей стоял 
неимоверный. Наконец, людям вняли, танки и 
бронетранспортеры отправили в подмосковное 
Алабино. Горожане вздохнули с облегчением, но 
тут — новая напасть.

Первые звонки в полицию начались в пят-
ницу в 22.00.

— Мы хотим спать, а тут творится черте что 
— ночные гонки! — кричали в трубку разъярен-
ные граждане. 

Оказывается, на сходку в честь юбилея — 
200 тысяч подписчиков в соцсети — собрались 
участники движения «Боевая классика». Это 
группа объединяет любителей старых «Жигу-
лей», «Волг» и т.д.

Раньше автошоу проходили на ВДНХ, где 
вроде бы нет жилых домов, и жаловаться на 
шум некому. И то все мероприятия разгоняли 
омоновцы. На этот раз время и место назначили 

на Ходынском поле в 22.00. Пришли около 500 
человек.

— Мы любители классических советских 
машин. Собрались для демонстрации. Кто-то 
собирается в кафе, а мы на машинах. Что пло-
хого? На площадке была выделена отдельная 
территория для дрифта, единственной про-
блемой был шум, который вызвал недоволь-
ство жителей, — так объясняют участники. 
К приезду полицейских автошоу было в 
самом разгаре — не меньше 200 «Жигу-
лей», «Волг» на высоких оборотах показы-
вали мастерство. Зрители аплодировали. 
Правоохранители попросили участников (им 
от 15 до 25 лет) разойтись. Некоторые вняли 
словам. А другие, напротив, стали возмущаться. 
— Да, вели себя немного неадекватно. Но на-
чали себя так вести из-за приезда полиции. 
И то это было пьяное быдло, у которых и ма-
шин нет, которых привели друзья, — признал-
ся 16-летний стритрейсер по имени Артем. 
Чтобы разозлить полицейских, подожгли старую 
машину, зажгли файеры. В адрес блюстителей 
закона посыпалась ненормативная лексика. 
Потом окружили полицейскую машину и ста-
ли водить хороводы. Одну из машин с синими 
номерами разрисовали. На Ходынку вызвали 
подкрепление, думали, придется уже охлаж-
дать пыл дебоширов водометами, но обошлось. 
Наиболее активных нарушителей (их насчита-
ли 23 человека) погрузили в автобус, отвезли в 

околоток — составлять протоколы об админи-
стративных правонарушениях. 

Двенадцать гонщиков оформили по статье 
«Управление транспортным средством при на-
личии неисправностей или условий, при которых 
эксплуатация транспортных средств запрещена», 
пятерых — по статье «Управление транспортным 
средством водителем, не имеющим при себе 
документов, предусмотренных ПДД», троих — по 
статье «Несоблюдение требований об обязатель-
ном страховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств», еще троих 
— за «Нарушение правил расположения транс-
портного средства на проезжей части дороги, 
встречного разъезда или обгона», «Управле-
ние транспортным средством водителем, не 

имеющим права управления транспортным сред-
ством», «Управление транспортным средством, на 
передней части которого установлены световые 
приборы, цвет огней и режим работы которых не 
соответствуют требованиям». Двое задержанных 
были несовершеннолетними. Поэтому привлекли 
их родителей — за неисполнение обязанностей 
по воспитанию.

На карандаш полицейские взяли 70 авто-
мобильных номеров.

Лидерам «Боевой классики» грозит уголов-
ная статья. — Штраф могут назначить приличный 
— до 300 тысяч рублей и хозяйственные работы 
примерно 500 часов. Маневры в городе с высо-
кими оборотами — это шумно и опасно, неуваже-
ние к обществу, — пояснил источник в полиции. 

Лидеры «Боевой классики» недоумевают: 
— Мы не беспредельщики, не являемся зачин-
щиками беспорядков, мы огромное молодежное 
движение, посвященное дрифту и тюнингу отече-
ственных автомобилей! Нас уже очень много. Мы 
хотим проводить свои мероприятия официально, 
не создавая проблем горожанам и властям. Око-
ло года назад ходили в правительство Москвы, 
пытались выбить место, где мы могли бы соби-
раться, но нам отказали. Мы хотим извиниться 
перед всеми, кому помешали.

Участник движения Денис Иванников до-
бавляет: «И не приписывайте нас к Эрику Дави-
довичу (арестованному по подозрению в мошен-
ничестве лидеру автомобильного сообщества 
— Прим. авт.)» — мы никакого отношения к 
нему не имеем. Напротив, большинству из нас 
не нравится его излишний пафос».

Что же, ратовать за развитие стритрейсер-
ства — ненаказуемо и даже похвально. Но со-
всем другое дело — нарушать покой тех, кому 
все эти гонки до лампочки. Так что возмущение 
жителей вполне понятно. А уж если вы взялись 
проводить такое сомнительное с точки зрения 
законодательства мероприятие, так позаботьтесь 
о «дресс-коде» для зрителей, чтобы никакое «пья-
ное быдло» не провоцировало ситуацию. Иначе 
получится как всегда, что и продемонстрировали 
события на Ходынском поле. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Артем АФОНСКИЙ.

Покинуть Россию гораздо 
проще, чем стать ее частью
В 2014 году нам рассказали о «русской 
весне», уверяли, что «русский мир» 
раскрывает всем свои объятия — приди 
и возьми всю любовь, заботу и добро-
ту русского человека… Но за забором 
из красивых слов скрывалась все та же 
Россия, какой она была раньше. Ми-
гранты, в том числе так называемые 
соотечественники, остаются для нее 
не источником экономического роста и 
окном новых возможностей, а угрозой 
для национальной безопасности.

В минувшую пятницу в Центральном Доме 
журналистов под эгидой Форума переселен-
ческих организаций прошел круглый стол, 
посвященный проблеме переселения сооте-
чественников в Россию. С самого его начала зам-
председателя СПЧ Евгений Бобров заявил, что у 
так называемых соотечественников, желающих 
переселиться в Россию, проблемы начинаются 
уже на границе, когда они указывают цель визита, 
поскольку они ничем не отличаются от обычных 
трудовых мигрантов. Если их въезд учитывает 

возможность работы, в будущем им выдадут 
трудовой патент, а если нет — то и документа не 
будет. Но без этой бумажки они не смогут рабо-
тать в России, а значит, не получат стабильный 
заработок, необходимый для дальнейшего про-
хождения процедуры получения гражданства. 
При этом в Москве трудовой патент стоит 20–30 
тысяч рублей, а его ежемесячное продление 
— 4–5 тысяч. «А как быть детям, инвалидам и 
старикам? Можно заключить липовый трудовой 
договор, но если это вскроется, человека выдво-
рят из страны с последующим запретом на въезд 
на несколько лет», — отмечает Бобров. 

На этом злоключения переселенцев не за-
канчиваются. Далее они должны получить раз-
решение на временное проживание, промежу-
точный документ перед видом на жительство. Но 
для этого нужно быть зарегистрированным по 
месту жительства. По статистике всего около 10% 
владельцев квартир готовы зарегистрировать у 
себя мигранта. Поэтому люди пользуются липо-
вой регистрацией, прописываются в «резиновые» 
квартиры и так далее. Мигрантам приходится это 
делать еще и потому, что без регистрации их дети 
не пойдут в школу, никто из членов их семьи не 
получит медицинского обеспечения.

Именно отсюда проистекают закрытость 
мигрантов от остального общества, рост пре-
ступности в их среде и так далее. Обычно в таких 
случаях говорят, что президент не знает об этой 
несправедливости, а вот узнает — и сразу же 
разберется. Но помимо Боброва с руководящим 
звеном Администрации Президента и самим 
Владимиром Путиным общалась Светлана Ган-
нушкина, председатель комитета Гражданское 
содействие и еще один участник «круглого стола». 
Так что в Кремле об этих проблемах очень хорошо 
знают, но делать ничего не собираются хотя бы 
потому, что считают отмену регистрации превра-
щением страны в проходной двор. «Вместо этого 
ФМС вливают в состав МВД — репрессивной 
структуры», — сокрушается Ганнушкина.

Только через два года после начала войны 
на востоке Украины в конце прошлого меся-
ца депутаты Госдумы сподобились принять в 
первом чтении законопроект, согласно которому 
беженцы могут подавать заявление на вид на 
жительство, минуя разрешение на временное 
проживание. Парламентарии отмечают, что за 
предоставлением убежища к России уже обра-
тились 325 тысяч украинцев, а 120 тысяч захотели 
стать добровольными переселенцами. Всего же 
госпрограммой по добровольному переселению 
соотечественников воспользовались только 468 
тысяч человек, а ведь она действует с 2006 года. 
Нынешний законопроект, кстати, еще не принят, 
ему предстоит пройти еще два голосования.

Тем временем людей штрафуют и высылают 
на родину, в том числе на Украину. Откуда они 
попадают либо в тюрьму, либо на фронт.

Причина, по которой российские политики 
с такой неохотой реагирует на проблемы ми-
грантов, очень проста: по различным оценкам 
их в стране всего от 10 до 20 млн человек, при 
этом они не могут участвовать в выборах. Зато 
граждан России около 146 млн. Понятно, почему 
Владимир Жириновский и Геннадий Зюганов 
на пару с Алексеем Навальным пугают россиян 
нелегалами. 

Вместе с тем надежду на будущее мигрантам 
дарит острый демографический кризис в России. 
Как рассказала на «круглом столе» заведующая 
лабораторией миграции населения Института 
народного хозяйства РАН Жанна Зайончковская, 
страна переживает самую провальную за всю 
свою историю убыли населения десятилетку — 
ежегодно трудоспособных россиян становится 
меньше на 1–1,3 млн человек. А после 2020 года 
эта цифра начнет сокращаться на 100 тысяч в 
год. 

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
Торговле сейчас не позавидуешь. 
Спрос беднеющего покупателя 
падает, оборот — тоже.

Только за прошлый год в со-
поставимых ценах он сократился на 10% (по 
сравнению с 2014-м) и составил 27,6 трлн рублей. 
По прогнозам Минэкономразвития, в 2016-м 
падение продолжится и составит около 3%.

Но финансовая нагрузка на отрасль все воз-
растает. Понятное дело, что не хватает денег на 
латание бюджета, но уж как-то все разом навали-
лось. Сначала «Платон», теперь Единая государ-
ственная автоматизированная информационная 
система (ЕГАИС). Из-за наводнения магазинов 
контрафактом государство недополучило в про-
шлом году порядка 300 млн акцизных рублей. С 
одной стороны, дело важное. Лицензированные 
розничные организации продемонстрировали 
горячее желание вести торговлю алкоголем «вбе-
лую». По данным Росалкогольрегулирования, к 
системе подключилось 88% участников рынка, 
на которые приходится 96% от общего объема 
продаж.

С другой стороны, алкогольная перестройка 
влетела еще в ту копеечку. По оценке экспертов 
Ассоциации компаний розничной торговли, из-
держки, связанные с ЕГАИС, в целом по стране 
могут составить порядка 40–100 млрд рублей.

Будем считать, что ЕГАИС розница худо-
бедно переварила и с 1 июля 2016 года ни одна 
бутылка не ускользнет от акциза. Но это еще не 
все. Не за горами 1 июля 2017-го, когда торговля 
должна стать прозрачной для налоговиков, что 
потребует замены 2,5 млн касс на аппараты ново-
го образца. Что, по подсчетам экспертов, обой-
дется участникам рынка в 75 млрд рублей.

Если новые затраты крупные торговые сети 
еще переживут, то средним и мелким придется 
ох как непросто. Не говоря уже о несетевых ма-
газинах. Проверку на прочность пройдут не все. 
Многие попросту уйдут с рынка, что приведет к 
потере рабочих мест и росту безработицы.

И еще важный момент. Президент упрекнул 
правительственные структуры в том, что они не 
уделяют должного внимания Закону «О торговле», 
который «к сожалению, сползает немножко с тех 
позиций, которые должен был бы занимать». Он 
также подчеркнул, что необходимо расширить 
полномочия ФАС и все отразить в законе.

Путин поторопил Госдуму с принятием по-
правок в законодательство, и сделать это при-
дется уже в весеннюю сессию. Напомним, что 
поправки касаются ограничения (до 3%) размера 
бонуса поставщиков за место их товара на полке 
магазина. А также сокращения срока расчета 
межу производителем и ретейлерами с 10–45 
до 5–35 дней.

В условиях продолжающегося кризиса до-
полнительное давление на торговый бизнес при-
ведет не столько к ликвидации злоупотреблений, 
сколько к падению оборота, а значит, к забытому 
уже возврату дефицита.

Впрочем, можно произнести тост и за 
здравие. Так, благодаря вопросу воронежских 
молочников Путину появилась ясность по паль-
мовому маслу. Напомним, что в начале года пять 
госструктур: Минфин, Минэкономразвития, Мин-
промторг, Минздрав и Минсельхоз — единоглас-
но выступили за введение акцизов на вредные 
для здоровья народа продукты (пальмовое масло, 
чипсы, сладкую газировку). Крайне негативно 
тогда отнеслась к этому Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). По мнению ведомства, 
введение акциза приведет к росту цен на мас-
лосодержащие продукты, а покупатели лишатся 
выбора. Теперь и президент примкнул к анти-
монопольщикам. По его мнению, сейчас надо 
заняться прежде всего маркировкой, причем 
решение этого вопроса должно быть согласовано 
с Евразийским экономическим союзом (кроме 
России в него входят Белоруссия, Казахстан, 
Армения и Киргизия. — «МК»).

Так что, скорее всего, с 1 июля (как планиро-
валось ранее) акцизы на «вредные» продукты не 

введут. Однако маркировка, да к тому же крупны-
ми буквами, — тоже дополнительные расходы.

Позволим себе отступление, но, как гово-
рится, в тему. На днях корреспондент «МК» в 
столичной сети здорового питания увидел уж 
очень кризисную упаковку кефира. Абсолютное 
белое поле, а о названии продукта и его составе 
говорила лишь небольшая наклейка. Продав-
щица объясняет: «Экономим на всем, даже на 
краске, чтобы цены не повышать и держать до 
последнего».

Однако удерживать их на прежнем уровне 
будет крайне сложно. Чтобы остаться на плаву, 
торговле придется часть вышеупомянутых издер-
жек переложить на нас, покупателей. Не следует 

забывать и про то, что с 1 апреля во второй раз за 
год вырос акциз на бензин. Все это вкупе создает 
благодатную почву для поступательного роста 
цен на все и вся.

В заключение приведем результаты наблю-
дений «Ромир» за поведением индекса «Кофе с 
молоком», куда входит кофе, молоко, бутили-
рованная вода и шоколад — так называемые 
наши простые удовольствия. Они показали, что 
потребление россиян за последнее время сдви-
нулось с кофе и шоколада в сторону чипсов и 
газировки. Так что если акцизы на эти продукты 
все-таки введут, придется нам радоваться только 
чаю и рафинаду.

Елена ПЫЛАЕВА.
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Аскар МУМИНОВ, обозреватель журнала 
«Эксклюзив», Казахстан

АМЕРИКАНЦЕВ 
ВНОВЬ 
ВСТРЕВОЖИЛ СУ
Эксперт о скандалах  
с военными самолетами:  
«В эскалации  
не заинтересованы  
ни Россия, ни США»

Об очередном малоприятном 
инциденте между российскими и 
американскими военными — снова 
над Балтийским морем — сообщил 
представитель Европейского ко-
мандования вооруженных сил США 
Дэнни Эрнандес. По его словам, 
еще 14 апреля самолет-разведчик 
американских ВВС был перехвачен 
нашим Су-27 — российский само-
лет при этом совершил «непред-
сказуемый и агрессивный маневр». 
«Небезопасные и непрофессиональ-
ные действия одного пилота могут 
привести к излишней эскалации 
напряженности между странами», — 
отметил Эрнандес.

«Информация зарубежных СМИ о яко-
бы опасном приближении 14 апреля рос-
сийского самолета Су-27 к американскому 
самолету-разведчику RC-135 в небе над 
Балтийским морем не соответствует дей-
ствительности», — заявил в воскресенье 
представитель Минобороны России Игорь 
Конашенков. По его словам, 14 апреля 
дежурные силы ПВО над акваторией Бал-
тийского моря обнаружили неизвестную 
воздушную цель, которая направлялась 
к российской государственной границе. 
Для идентификации цели был поднят один 
истребитель Су-27, который определил объ-
ект как самолет-разведчик RC-135U ВВС 
США.

«После визуального контакта с россий-
ским самолетом Су-27 самолет-разведчик 
RC-135U изменил курс в противоположную 
от российской границы сторону. Весь полет 
российского самолета проходил строго в 
соответствии с международными прави-
лами», — отметил Конашенков.

Тем не менее, американские СМИ весь-
ма критически отнеслись к инциденту, ведь 
еще не улегся скандал вокруг пролета рос-
сийских Су-24 на малой высоте над эсмин-
цем «Дональд Кук». 

При этом американский Белый дом 
ранее, еще комментируя историю с «До-
нальдом Куком», дал понять, что не стре-
мится к эскалации напряженности между 
США и Россией. Обострение отношений 
невыгодно ни одной из двух стран, считает 
и военный эксперт Михаил ХОДОРЕНОК: 
«Думаю, представители обоих государств 
встретятся, обсудят ситуацию; возможно, 
будет принята новая редакция договора о 
предотвращении инцидентов в открытом 
море и в воздушном пространстве над ним, 
подписанного в 1972 году, или некий другой 
документ».

«По большому счету, ни RC-135, ни Су-
27 ничего не нарушали, — отметил эксперт 
в беседе с «МК». — Но — выражу сугубо 
личное мнение, — если говорить и об ин-
циденте с «Дональдом Куком», и об этой 
ситуации, то неясно, для чего это делается. 
Если речь идет о том, чтобы «позадирать» 
американцев, то какова дальнейшая цель? 
Они люди злопамятные, они могут и отве-
тить. Поэтому я не вижу смысла в подобных 
действиях».

Ренат АБДУЛЛИН,  
Дарья ФЕДОТОВА.

ЧП

ПУТИН НАТРАВИЛ ФАС НА ТОРГОВЛЮ

ЗАКРЫТЫЕ ВОРОТА «РУССКОГО МИРА»

ГОРЯЩАЯ ПЯТНИЦА НА ХОДЫНСКОМ ПОЛЕ

Американский самолет-разведчик 
RC-135.
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Разрисованная машина.

Место сбора стритрейсеров.



Кто умен — тот вышел вон
Что такое квест в реальности и как это рабо-

тает? Участников запирают в неком помещении, 
наполненном головоломками, и дают 60 минут на 
то, чтобы они оттуда смогли выйти. Это немного 
напоминает форт Боярд, но с важным отличием 
— вам не нужно обладать физической силой и 
выносливостью, чтобы пройти испытание, глав-
ное — уметь мыслить логически и быстро со-
ображать. Нужно последовательно отгадывать 
загадки, иногда решать несложные математи-
ческие задачки, уметь выстраивать увиденное в 
логическую цепочку. Шаг за шагом они приведут 
вас к ответу, который поможет открыть дверь на 
выход. В общем, развлечение для интеллектуалов, 
склонных к авантюризму. 

Самые первые два квеста открылись в Москве 
два с лишним года назад. Это были тематиче-
ские комнаты с сюжетом «Советская квартира» и 
«Психиатрическая больница». Успех был колос-
сальный, поток желающих поиграть не иссякал, 
все затраты окупились за полтора месяца — и 
создатели стали расширяться. И сразу появились 
конкуренты. Через год в столице было уже 300 
квестов с разными сюжетами. Самые популярные 
— «ограбление банка» и «побег из тюрьмы». Они 
требовали не так много реквизита и пользовались 
большим спросом. 

— Для нас очень важно, чтобы каждый квест 
доставлял как минимум удовольствие, как макси-
мум восторг, — рассказывает Сергей Картинцев, 
коммерческий директор компании по созданию 
квестов в реальности в России. — В нашем по-
нимании квесты — это две составляющие. Во-
первых, интеллектуальное развлечение. А зна-
чит, в процессе прохождения у вас не должны 
зашкаливать эмоции. Поэтому мы против, когда в 
сюжет внедряются актеры, пугающие участников. 
Потому что когда вы боитесь — ваши когнитивные 
способности снижаются. Второе — соприкоснове-
ние с каким-то миром, необычным для повседнев-
ности. Начиная от того, что вы можете попасть в 
пыточную камеру инквизиции, в средневековый 
замок, в сказку по русским народным мотивам, до 
того, что вы оказываетесь в космическом корабле 
из фильма «Чужой», в лаборатории сериала «Во 
все тяжкие». Вау-эффект достигается не за счет 
того, что вас напугали или обрадовали, а за счет 
того, что вам очень приятно взаимодействовать 
с этим интерьером, антуражем, предметами из 
этого мира. 

Погружение в другие миры требует полного 
отрешения от повседневности. Именно по этой 
причине участников просят оставлять мобильные 
телефоны за пределами комнаты. Один звонок 
извне разрушит иллюзию. 

На сегодняшний день в Москве открыто 
550–600 комнат. Разброс цен от 1000 до 4500 
рублей за игру. К сожалению, едва ли половину из 
них можно назвать качественными. Это привело 
к тому, что многие поклонники подобного вида 
отдыха в квестах разочаровались. 

— Это можно сравнить с появлением кине-
матографа, — объясняет Сергей. — В начале ХХ 
века любое кино было событием, не важно, хо-
рошее оно или плохое. Так же и с квестами. Год 
назад в Москве любой квест воспринимался как 
что-то новое, необычное и априори интересное. 
Многим пользователям, особенно пришедшим 
впервые, было непонятно, зачем платить 4000 
рублей, если где-то просят 1500. Но когда вы идете 
в квест за 1000–1500 рублей, скорее всего, вы 

будете разочарованы декорациями, сценарием 
и интеллектуальной составляющей. И больше в 
эту компанию не вернетесь.

Как открыть квест-рум?
Рынок комнат-тренажеров для мозгов вошел 

в стадию зрелости. Если год назад можно было 
открыть квест с затратами на комнату в 300–500 
тысяч и быстренько заработать за счет маленькой 
базовой стоимости, то сейчас это уже сложно. 
Ажиотаж спал, участники тщательно проверяют 
репутацию брендов, предлагающих услугу. Тем 
не менее у квестов есть огромное количество 
преданных поклонников, которые с нетерпением 
ждут открытия новых точек. Главный совет от гуру 
этой сферы — на одной локации должно быть не 
меньше двух квестов. А вообще чем больше, тем 
лучше. Судите сами: в ходе эксплуатации объекта 
порядка 70% затрат — это фонд оплаты труда наня-
тых сотрудников. При этом на функционирование 
одной, двух, даже трех комнат нужно одинаковое 
количество персонала. Но людей будет приходить 
больше. Выгода налицо. 

Важно помнить, что квест — это одноразовая 
история. Игрок, который побывал в одной комнате, 
больше в нее не пойдет. Зато если у вас в одном 
месте несколько комнат — в большинстве случаев 

компании опробуют и их. И затраты окупятся столь-
ко раз, сколько гость посетит квестов. 

Если вы решили открыть собственный квест, 
перво-наперво нужно придумать сюжет и написать 
сценарий. Можно это сделать самостоятельно, 
можно обратиться к специально обученным лю-
дям. Желательно, чтобы сюжет не был очень за-
езженным. Отделение полиции, психиатрическая 
больница, хранилища банков — все москвичи, 
интересующиеся квестами, там уже побывали. 
Изучите темы, которые предлагают конкуренты, 
и придумайте что-то новое.

Второй шаг — ищем помещение. Здесь вам 
повезло, под квест подойдет абсолютно любое 
пространство, ведь в этой сфере абсолютно не 
играют роли окна. В любом помещении вам при-
дется построить внутри другой мир, поэтому не 
важно, какое оно в самом начале. Большинство 
столичных квестов располагается в подвалах 
— ввиду недорогой аренды. Причем не имеет 
значения — подвал этот в жилом доме или нет. 
Квест не создает шума и проблем для соседей. 
Туда заходят люди небольшими группами и ведут 
себя довольно тихо. Тем не менее в доме внутри 
дома все равно нужно обеспечить хорошую зву-
коизоляцию. Площадь одного квеста — порядка 
50 м, но это только игровая зона. Плюс нужно 
разместить где-то операторов, гостевую зону с 
чаем и печеньем, санузел. 

Дальше начинается самое главное — строи-
тельные работы, от построения it-системы и инже-
нерных схем загадок до декораций. Для создания 
одного качественного квеста, по подсчетам экс-
пертов, потребуется 3–4 млн рублей. 

— Когда у вас очень маленький бюджет, как 
бы гениальны вы ни были, у вас очень сильно огра-
ничена тематика, приходится выбирать из самых 
дешевых, — говорит Сергей Картинцев. — Приведу 
пример. В чем сложности воссоздания любого 
фэнтезийного мира? Вы ничего не можете пойти 
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Церемония оглашения результатов ежегод-
ного рейтинга Skytrax состоялась в фешенебель-
ном лондонском отеле Savoy. Его интерьеры как 
нельзя лучше подходят для оглашения списка 
самых удобных и даже роскошных авиакомпа-
ний. Единственный победитель от России, бла-
годаря присужденным ему четырем звездам, 
попал в один класс с такими всемирно извест-
ными перевозчиками, как AirFrance, Lufthansa, 
BritishAirways и Emirates.

«Сегодня мы стали первой российской авиа-
компанией, которая получила четыре звезды 
Skytrax, — прокомментировал победу своей ком-
пании генеральный директор «Аэрофлота» Виталий 
Савельев. — Это прорывное достижение, к кото-
рому мы настойчиво шли не один год. «Аэрофлот» 
и раньше не раз упоминался как один из лучших 
премиальных авиакомпаний мира. Теперь совер-
шен гигантский шаг от слов к делу — признание 
стало официальным. Четырехзвездный сертификат 
от Skytrax, чьи оценки во всем мире считаются 
эталоном экспертизы и объективности, — боль-
шая честь для каждого из нас. Считаю это также 
напутствием на новые глобальные победы».

Напомним, что Skytrax уже более четверти 
века проводит уникальное по своей полноте и 
охвату исследование качества сервиса, предо-
ставляемого самыми разными авиакомпаниями 
мира. Каждый год по итогам этой работы лучшие 
перевозчики и аэропорты получают звезды Skytrax, 
престижность которых вполне сопоставима с миш-
леновскими в ресторанном бизнесе.

«Skytrax — частная консалтинговая компа-
ния, основанная в 1979 году. Ежегодно она про-
водит опросы среди туристов, пассажиров из 
160 стран мира. Опрашивается порядка 18 млн 
пассажиров, после чего выставляются оценки 

210 авиакомпаниям и 65 аэропортам, — говорит 
транспортный аналитик «Финам» Алексей Калачев. 
— Полученные в этом году четыре звезды — это 
очень хороший результат. Эти звезды закрепля-
ют его положение среди европейских компаний, 
хотя и без того он является достаточно сильным 
и крупным игроком». 

По словам эксперта, звезды Skytrax для 
авиации означают то же, что и для отелей или 
ресторанов, причем оценивается примерно то же 
самое — не выручка или пассажиропоток, а каче-
ство оказанных услуг, качество предоставляемого 
компаниями сервиса. 

«Четыре звезды в настоящий момент имеют 
порядка 40 авиакомпаний, — добавил Алексей 
Калачев. — Но до этого Skytrax уже неоднократно 
признавал российского перевозчика лучшей авиа-
компанией Восточной Европы. То есть, нынешняя 
награда — не какой-то сюрприз, россияне после-
довательно шли к этому званию».

Необходимо отметить, что российский нацио-
нальный перевозчик планомерно движется к до-
стижению поставленных перед собой амбициозных 
целей — к 2025 году войти в топ-5 европейских и 
топ-20 глобальных авиагрупп по пассажиропотоку 
и выручке. Для этого компания, например, уделяет 
большое внимание развитию международного пас-
сажиропотока — с 2012 по 2015 год он увеличился 
почти вдвое, с 4,7 до 8,1 млн человек. Важную роль 
играют и транзитные пассажиры, доля которых 
на направлениях из Америки и Европы в Азию и 
из Азии в Европу в аэропорту Шереметьево за 
последние годы возросла с 5 до 44%.

«Четырехзвездный статус — большая честь 
для нас. Потому что Skytrax — это эталон экспер-
тизы и эффективности оценок в мире авиации. 
Ваше имя равнозначно званию, которое придает 
вес бренду любой авиакомпании, — сказал также 
Виталий Савельев. — Мы имели возможность 
убедиться в этом на собственном опыте. Четыре 
премии Skytrax World Airline Awards в номинации 
«Лучшая авиакомпания Восточной Европы» — важ-
нейшая часть послужного списка «Аэрофлота».

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

«АЭРОФЛОТ» 
ДОТЯНУЛСЯ 
ДО ЗВЕЗД
Российский национальный авиапере-
возчик в очередной раз завоевал меж-
дународное признание высочайшим 
уровнем предоставляемого пассажи-
рам сервиса. Авторитетное британское 
рейтинговое агентство Skytrax при-
своило ему четыре звезды, поставив 
в один ряд с ведущими европейскими 
авиакомпаниями. Эта победа заслуже-
на кропотливым многолетним трудом, 
отмечают эксперты.КВЕСТ, КОТОРЫЙ НЕ ЛОПНЕТ

Можно ли разбогатеть на страшилках и головоломках?

В Москве прочно вошли в моду интеллектуальные раз-
влечения, основанные на компьютерных играх в жанре 

«выйди из комнаты». Квест-румы — комнаты, полные 
загадок и тайн и оформленные в рамках определенно-

го сюжета. Уставшие после работы горожане спешат 
туда, чтобы окунуться в другой мир: побывать по-

лярником на станции Северного полюса, попытаться 
ограбить банк и сбежать с добычей, почувствовать 

себя в роли работника морга, охотника за привидения-
ми, жильцом дома с призраками и т.п. Попутно посе-
тителям квестов нужно отгадывать загадки и решать 

задачки на пути к победе.
О том, как проходить подобные испытания, журнали-
сты писали уже не раз. А вот как самостоятельно за-

работать на «тайных комнатах»? Первопроходцы в этой 
сфере развлечений раскрыли «МК» профессиональные 

секреты и дали советы, как открыть хороший квест. 

Аренда нежилого помещения в подвале в 
пределах Кольцевой линии метрополитена 
обойдется в среднем в 80 000 рублей в 
месяц. Если искать пространство на минус 
втором этаже без окон, получится еще де-
шевле. Цены за пределами Садового коль-
ца ощутимо приятнее — за 40 000 вполне 
можно найти подходящие варианты.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Месячная выручка от посещений ло-
кации с двумя квестами, при условии 
загрузки три игры в день стоимостью 
2500 каждая, — 450 000 рублей.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

...и героями приключений 
Шерлока Холмса.

 Посетители квеста могут 
почувствовать себя  

и моряками-подводниками…

и купить, вам все нужно произвести с нуля. 
Эльфийские стулья не продаются в магазине. 
А то, что там продается, не воспринимается 
как эльфийский стул. Если ты создаешь вос-
торг от взаимодействия с предметами, они не 
должны быть заимствованы из повседневности. 
А значит, это индивидуальное производство и 
совсем другие цены. 

И это главная беда организаторов квестов. 
Они вкладывают в производство 300–400 тысяч, 
а на выходе клиенты получают бедный антураж 
и технические неполадки. Некачественный квест 
— это если вы зашли в комнату и видите один 
стул и шкаф. И больше ничего нет. Вы понимаете, 
что все загадки спрятаны в стуле и в шкафу, вам 
становится бедно и скучно. Но самое скверное, 
по мнению экспертов, что все загадки в плохом 
квесте построены на однообразных действиях: 
вы ищете ключик, чтобы открыть замочек, по-
том ищете следующий ключик, чтобы открыть 
следующий замочек, и т.д. Эта механика очень 
быстро надоедает: зайдя в комнату, вы заранее 
знаете, что вам нужно найти 10 ключиков от 10 
замочков и дальше выйти. Скучно. 

Иное дело, когда ты заходишь и не знаешь, 
что именно тебе надо искать. Может быть, из 
цифр на стене нужно вычислить код, который 
будет означать номер телефона. А его нужно на-
брать со стационарного аппарата и определить 
по звуку, где спрятан мобильник, на котором в 
непрочитанном смс будет новая загадка. Или, 
к примеру, ты видишь на стене флаг Испании 
и понимаешь, что нужно искать в комнате кни-
гу испанского автора, среди страниц которой 
спрятан новый код. 

Другой уровень непрофессионализма — 
технические поломки. Если во время прохожде-
ния квеста у игроков что-то сломалось, система 
должна быть построена так, чтобы оператор 
быстро устранил неполадку из кабинета, не 
потревожив клиентов. Для этого нужна единая 
информационная сеть. Если оператору нужно 
зайти внутрь и что-то сделать, это мгновенно 
убивает всю иллюзию.

Сейчас на рынке появились компании, 
предлагающие построить квест-рум «под ключ». 
Среди них есть весьма достойные. Если вам 
показывают список созданных квестов, не по-
ленитесь позвонить и расспросить, а лучше 
зайти и посмотреть лично. Сказать, что мы по-
строили дирижабль, легко, но где гарантия, что 
технически там все хорошо сделано? Смогут ли 
они представить описание будущих загадок и 
устройств? Техническую документацию, ин-
женерные карты нужно просить обязательно, 
потому что если они знают, как это сделать 
— это признак качества. И если потом что-то 
сломается, они смогут это исправить. При этом 
исправлять поломку нужно в кратчайшие сроки. 
Потому что все квесты раскупаются игроками 
по предбронированию, простой комнаты на-
несет и финансовые, и репутационные убытки. 
Ведь клиентов, которым отказали по причине 
ремонта, будет сложно вернуть назад. 

Селфи не снимать, реквизит 
не ломать
Как только квесты появились в Москве, сотруд-

ники признавались, что по ночам им приходилось 
чинить сломанный гостями реквизит. Сейчас опыт 
прошлых ошибок учтен, элементы декора создаются 
из более прочных материалов. Тем не менее рано 
или поздно что-то приходится ремонтировать. 

— Когда нет игр, реквизит мы подкрашиваем 
и подклеиваем, — рассказывает Сергей. — Просто 
есть элементы антуража — типа книги, блокнота, 
стеклянных предметов, которые подвержены износу 
и порче. Это может быть декор, а игроки решили, 
что это элемент загадки. Оператор не успел им 
сказать: «Стойте, не ломайте, там нет загадки». Все 
это жизненные вещи. И мы стараемся полностью 
восстановить поломку за 15 минут технологиче-
ского перерыва.

Кстати, ситуации, когда игроки принимают 
предметы антуража за элементы головоломки, 
случаются очень часто. Отрывают полки, рычажки, 
провода. В квесте «Узники Подземелья» есть вра-
щающийся рычаг — отрывали и его. Поэтому перед 
началом испытания сотрудники предупреждают: 
если что-то из реквизита не поддается вам при 
небольшом усилии, то, скорее всего, это не таит 
в себе загадку. 

 — Но в этом нет ничего страшного, — успо-
каивает Сергей. — Наша задача не сделать квест 
неубиваемым, как танк, нам нужно сделать его таким, 

чтобы он вызывал максимальное погружение в мир у 
игроков. Ведь в жизни мы взаимодействуем с кучей 
хрупких предметов. И они выходят из строя. 

Квесты работают на полном доверии к клиен-
там. Создатели понимают, что при желании можно 
туда прийти со скрытой камерой и все снять. Но ведь 
игроки сами не получат удовольствие от того, что 
заранее будут знать ответы. Селфи внутри комнаты 
тоже не сделать — но не потому, что «засветится» 
антураж, просто наличие смартфона — предмета из 
современного мира — помешает ощущениям. 

Кажется, будто за 2,5 года Москва должна была 
пресытиться квестами. Действительно, эта отрасль 
пережила несколько волн — их успели полюбить, 
разлюбить и снова воспылать нежными чувствами. 
Люди стали разбираться, в какие компании можно 
обратиться за интеллектуальным развлечением, а 
в какие не стоит. В среднем в день на каждую про-
фессионально оборудованную комнату приходится 
8–9 игр. При этом по рынку считается прекрасным 
играть 3 игры в день. 

С точки зрения пользы подобные развлечения 
здорово развивают интеллект населения. Горожане, 
отвыкшие включать мозг во время отдыха, с радо-
стью окунаются в мир логики и сообразительности 
и получают от этого удовольствие. Вы привыкли 
считать цифры на калькуляторе? Придется вспом-
нить, как это делать с помощью бумажки и ручки. 
Ведь будет обидно, если вы не сможете выбраться 
из комнаты только потому, что забыли, как делить 
столбиком.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

SOSЕДИ
В конце февраля в ДНР появил-
ся новый глава МИД. На сме-
ну Александру Кофману, 
участнику многочислен-
ных шоу на российском 
телевидении и объекту 
сплетен, связанных 
с «масонскими за-
говорами», пришла 
Наталья Никоноро-
ва. Девушке всего  
31 год. По слухам, 
до войны она была 
помощницей депута-
та Верховной рады от 
Партии регионов Свя-
тослава Пискуна. «МК» 
выяснил у нового мини-
стра, жалеет ли она, что 
ДНР не входит в Россию, и 
вернется ли самопровозгла-
шенная в состав Украины.

— Я родилась в Донецке, здесь окончила 
школу и прожила большую часть жизни. Но у 
меня есть опыт работы в центральных органах 
государственной власти Украины, и он мне, 
кстати, очень пригодился при участии в по-
строении властных институтов в республике. 
Думаю, что основной причиной назначения 
стало мое участие в политической подгруппе 
Минского процесса.  До событий так называемо-
го «АТО» я жила и работала в Киеве. Но в отличие 
от так называемых «политических элит» после 
начала военных действий я не уехала в Киев, 
а вернулась в родной Донецк. В столице была 
налаженная жизнь, работа, но Донецк важнее, 
здесь все мои родственники, друзья. Поэтому, 
когда против них начались гонения со стороны 
Киева, я сразу вернулась.

— Какая роль отводится МИД ДНР на 
нынешнем этапе развития республики?

— Нашей главной задачей является сопро-
вождение Минского процесса. Со временем 
переговоры по мирному урегулированию кон-
фликта обросли огромным количеством дета-
лей, уследить за которыми очень тяжело. Этим 
направлением сейчас занимается большинство 
наших сотрудников. Всего в ведомстве на се-
годняшний день работает около 50 человек, и, в 
принципе, это число вполне отвечает задачам, 
которые  стоят перед министерством молодого 
государства. Конечно, ведется работа по укре-
плению связей с Россией. Но мы понимаем, что 
в этом направлении нужно действовать очень 
аккуратно, так как Запад оказывает на Москву 
серьезное давление. Сейчас мы сотрудничаем 
в культурной, образовательной и гуманитарной 
сфере. 90% гуманитарной помощи поступает к 
нам именно из России.  Одновременно прора-
батываются договоры о дружбе и сотрудниче-
стве с Абхазией и Южной Осетией, которые мы 
планируем заключить в ближайшем будущем, 
установить полноценные дипломатические 
отношения и уже на основании этого взаимо-
действовать, открыть у них наши официальные 
представительства. Также МИД ДНР работа-
ет с национальными общинами внутри нашей 
республики. Проведенные за последний год 
мероприятия наглядно демонстрируют, что в 

ДНР нет гонений по 
национальному или 

религиозному признаку. 
Что касается государств Евро-

пы, контакты с их представителями  осущест-
вляются в рамках Минского процесса, и в этой 
сфере мы своими действиями и позицией уже 
формируем мнение представителей ОБСЕ о 
том, что являемся более благонадежными пар-
тнерами по выполнению своих обязательств, 
чем Киев.

— В прошлом году МИД ДНР пробовал 
организовывать «круглые столы» с участием 
сепаратистов со всей Европы, в том чис-
ле речь шла об ИРА, басках и так далее. В 
будущем вы будете продолжать попытки 
наладить с ними контакты?

— Это хорошая идея, но действовать сле-
дует очень осторожно, потому что до тех пор, 
пока мы не урегулируем свои взаимоотношения 
с Киевом, нужно постоянно оглядываться на 
Минский процесс. На уровне межличностного 
общения мы поддерживаем связи с предста-
вителями и этих движений. Но в то же время 11 
мая в ДНР мы планируем пригласить делегации 
из Германии, Франции, Болгарии и Италии.

— А с курдами будете дружить?
— Такое предложение поступало к нам 

от Сирийского Курдистана, но нынешняя си-
туация в Сирии тормозит этот процесс. ДНР 
старается не делать резких шагов, чтобы не 
навредить переговорному процессу на Ближ-
нем Востоке.

— Будете работать над созданием 
внешнеполитической доктрины ДНР?

— У нас уже есть соответствующий про-
ект, сейчас он дорабатывается. В том числе в 
концепции будет говориться об Украине как о 
стороне переговорного процесса. Мы за мир во 
всем мире и потому стремимся урегулировать 
конфликт с Киевом на дипломатическом уров-
не. К сожалению, об украинских властях этого 
сказать нельзя. Но мы ничего не имеем против 
простого народа Украины, русские и украинцы 
всегда были братскими народами, хотелось бы, 
чтобы так было и дальше.

— Когда ДНР и ЛНР только появились, 
все говорили о скором создании Новорос-
сии, даже ваш предшественник Александр 
Кофман входил в парламент этого союзного 
государства. Сейчас есть какие-то попытки 

объединения, или эта история окончательно 
заглохла?

— Мы сотрудничаем с ЛНР, но вопрос 
объединения на данный момент является не 
первоочередным. Луганская Народная Респу-
блика является независимым государством, 
и строить наши взаимоотношения мы можем 
только на договорной основе. Пока мы приво-
дим наши законодательные базы в соответствие 
друг с другом. Но мы надеемся на большее, то 
есть если это будет федерация, то с гораздо 
большим перечнем субъектов. Идея Новороссии 
хорошая, но…

— Но вам еще кусок Ростовской об-
ласти нужен?

— Нет, мы не в ту сторону идем.
— То есть вы рассчитываете, что к вам 

Харьков подтянется и другие восточные 
области Украины?

— Было бы неплохо.
— А с кем объединиться лучше — с Харь-

ковом или с Ростовом?
— Все будет зависеть от того, чем 

закончится Минский процесс. Если Киев вы-
полнит свои обязательства, в чем я сильно 
сомневаюсь, то это будет совершенно другая 
Украина.

— Не боитесь, что, когда вы скажете, что 
отныне и навсегда ДНР останется частью 
Украины, ополченцы вас не поймут?

— Если все наши условия будут выполнены, 
жителям ДНР будет выгодно остаться в составе 
Украины, и проблем с военнослужащими не 
возникнет. Возможно, часть из них вернется 
к своим довоенным профессиям, а часть во-
льется в народную милицию. Так же должны 
быть созданы программы по их адаптации к 
мирной жизни.

— Как изнутри выглядят переговоры 
в Минске? Представители Киева ведут с 
вами диалог, или они обращаются только 
к посланникам России?

— Обычно первое слово предоставляют 
Украине, а затем выступаем мы. Представители 
России и ОБСЕ в основном выступают в роли 
посредников и модераторов встречи. Весь этот 
конфликт возник из-за того, что Киев не захотел 
услышать голос Донбасса, и сейчас мы стре-
мимся наладить прямой диалог. До недавнего 
времени в рамках политической подгруппы это 
у нас получалось — мы спорили друг с другом, 
приводили аргументы и так далее. Например, 
в мае-июне мы уже договорились с Киевом по 
поводу мажоритарной избирательной системы 
на местных выборах, но потом их представи-
тели от всего отказались. Затем украинская 
делегация согласилась, а потом отказалась от 
того, что внутриперемещенные лица должны 
вернуться домой и принять участие в выборах. С 
тех пор никаких новых достижений не было. Все 
свои отказы они аргументируют проблемами с 
безопасностью в ДНР. При этом сегодня люди 
возвращаются в Донецк, его население сейчас 
составляет 90% от довоенного уровня.

— Почему они возвращаются? У вас же 
очень низкие зарплаты, плохой ассортимент 
в магазинах…

— Люди прожили здесь всю свою жизнь, их 
с этим местом многое связывает, это их дом. 
Начинать все сначала в чужом городе очень 
сложно. Часто бывает так, что, когда человек 
уезжал, у него были накопления, которые за-
кончились за полтора-два года, и теперь он 
вынужден вернуться. ДНР развивается, и си-
туация с зарплатами и продуктами постепенно 
улучшается, предприятия начинают свою рабо-
ту, появляются новые рабочие места.

— Кстати, очень много слухов ходит по 
поводу паспортов ДНР, говорят, по ним бу-
дут пропускать в Россию. Вы уже получили 
донецкое удостоверение личности?

— Еще не получила. Как только получу 
паспорт ДНР и пересеку с ним российскую 
границу, я вас проинформирую.

— Вообще вы добиваетесь или хотите 
добиваться, чтобы Россия признала ДНР? 
Ведь понятно, что после референдума о не-
зависимости в 2014 году Донецк надеялся на 
развитие событий по аналогии с Крымом.

— У Крыма была иная ситуация. Сегодня 
Россия является гарантом выполнения Минских 
соглашений, поэтому на данном этапе она не 
может признать нашу независимость.

— А вы бы чего хотели? Какой, на ваш 
взгляд, оптимальный выход из ситуации?

— Оптимально будет, когда Украина полно-
стью выполнит Минские соглашения. Но Киев 
вряд ли с этим справится, потому что для этого 
страной должны руководить небезразличные к 
судьбе своего народа политики.

— Вы готовы к тому, что в итоге ДНР 
может стать новым Приднестровьем, только 
с российской границей под боком?

— Мы готовы отстаивать свои идеалы до 
тех пор, пока все они не будут воплощены в 
жизнь.

— Тогда давайте вернемся к Минским 
соглашениям. Предположим, вы и Киев 
согласовали порядок проведения выборов. 
Кто примет в них участие?

— Мы выступаем за то, чтобы в местных 
выборах участвовали только самовыдвиженцы, 
связавшие свою жизнь с Донецком и другими 
населенными пунктами, где будет голосование. 
При этом все те, кто в составе Верховной рады 
или иным образом от имени соответствующих 
политических сил поддерживал проведение 
АТО или выступает за централизацию власти на 
Украине, к выборам допущены быть не могут. 

— В ДНР готовы к тому, что в местные 
органы власти может пройти много людей 
олигархов Рината Ахметова и Юрия Бойко, 
которые, избравшись, будут лоббировать 
их интересы?

— Наши жители значительно выросли в 
своем самосознании и никогда не проголосуют 
за таких людей. Это было бы предательством 
всех тех жертв, которые мы принесли за время 
нашей борьбы. Для нас самое главное, чтобы 
выборы отражали реальное волеизъявление 
жителей ДНР.

— Просто марксисты считают, что эко-
номика определяет политику. Не секрет, что 
в ДНР работает очень много предприятий 
Ахметова, на которых трудятся люди, ро-
дившиеся и выросшие в Донецке. И за них 
будут голосовать по крайней мере их кол-
леги по цеху.

— Если в программе будет написано, что 
кандидат как-то связан с украинскими олигар-
хами, то шансов на избрание у него не будет. 
Мы надеемся, что у нас вообще не будет ника-
ких олигархов, эта одна из основных причин 
создания ДНР.

— Понятно, а почему тогда не национа-
лизировали их предприятия? Эта тема все 
еще актуальна, или о ней уже забыли?

— В ДНР принято и действует законода-
тельство, по которому работают все предпри-
ниматели, находящиеся в республике. Если 
бизнесмен выполняет наши законы, то он имеет 
право работать у нас.

— На ваш взгляд, как долго будет длить-
ся Минский процесс?

— Все зависит от политической воли Киева, 
потому что выполнить Минские соглашения 
можно в очень короткий срок. Нам бы хотелось, 
чтобы украинские власти перестали заниматься 
политическими играми и перестановками «сла-
гаемых», решились на ответственные действия 
как можно скорее, чтобы стрельба прекрати-
лась, а люди перестали погибать.

Артур АВАКОВ.

ДОНЕЦК ВЕРНЕТСЯ,  
НО В ДРУГУЮ УКРАИНУ

Глава МИД ДНР рассказала о стратегии 
самопровозглашенной республики
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Наталья Никонорова, глава МИД ДНР.

Делегация из Италии посетила 
самопровозглашенную 
республику.
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“Московский коМсоМолец”    

18 апреля 2016 года 

Что перво-наперво приходит на ум рос-
сиянина при упоминании вузовского 
экзамена? Правильно: профессор, за 
экзаменационный день одуревший от 
услышанных глупостей, и студенты, 
сбивчиво пересказывающие ему толь-
ко что списанное с учебников и план-
шетов. А как нам представляется про-
изводственная практика? В лучшем 
случае, как кейс с невсамделишным за-
данием. В худшем — соглашение вуза 
с предприятием: вы нам проставляете 
практику, а мы вас избавляем от наших 
оболтусов. 
А как те же процессы идут в Европе? Об 
этом «МК» узнал на международном фо-
руме SEG (Swiss Education Group) в Мон-
трё (Швейцария) — на примере сферы 
гостеприимства. 

Помимо очевидных минусов падение рубля 
принесло нашей стране пусть не столь очевид-
ные, но все же плюсы. Среди них — рост при-
влекательности России для держателей «твер-
дой» валюты, на которую теперь здесь можно 
купить вдвое больше, чем до кризиса. Заметное 
усиление притока иностранных туристов в этой 
связи уже началось, и это придает всей нашей 
сфере гостеприимства в целом и  подготовке 
ее кадров в частности особое значение. Но вот 
незадача: наши абитуриенты все чаще предпо-
читают учиться этому ремеслу не на родине, а за 
рубежом. А выучившись, норовят там остаться 
работать. Почему?

■ ■ ■
Труднейший экзамен в швейцарской Ака-

демии кулинарного искусства в разгаре. За 5 
отведенных на него часов бригаде экзаменуемых 
студентов (как оказалось, преимущественно ки-
тайских) предстояло сначала подтвердить знание 
европейской кухни путем приготовления закусок 
— салатов, рулетов и прочих гастрономических 
изысков, а затем, уложившись в тот же срок, все 
за собой помыть и убрать. 

Оставив китайцев метаться среди экзаме-
национных груд зелени и кипящих кастрюль и 
кинув последний взгляд на ящик с бананами и 
приколотой запиской: «Просьба не есть!», участ-
ники форума перешли в другую аудиторию. Там 
будущих специалистов гостеприимства учат 
приносить-уносить еду, а также сервировать сто-
лы на разный манер: по-английски, французски и 
даже по-русски. (Русским стилем здесь почему-то 
считается подача общего, одного на всех блюда с 
закусками.) Это — азы для младших курсов, равно 
как и работа на кухне институтской столовки, где 
завтракают, обедают и ужинают все студенты и 
преподы. Для старших курсов бакалавриата бо-
лее продвинутая программа: каждый день один 
из учащихся назначается шеф-поваром и вместе 
со своей командой готовит блюда текущего меню, 
которые затем и съедаются в столовке. 

Студентов посильнее допускают к готовке 
для городских фестивалей. А лучшие из лучших 
поощряются особо: в общежитии их селят в ком-
нату — точную копию апартаментов в одном из ве-
дущих отельных брендов мира. Причем лидеров, 
как  уточнили «МК», определяют не только по их 
отметкам, но и по отношению к учебе. Основные 
учебные аудитории также носят имена ведущих 
мировых отелей. 

■ ■ ■
В индустрии гостеприимства нет мелочей — 

таков главный слоган вуза сферы гостеприимства 
HiМ. Поэтому учат здесь в условиях, приближен-
ных к реальности.

 Вот специально построенные учебные стой-
ки регистрации, ресторанные столики с посудой 
и муляжи багажа. Чемоданы и сундуки, даром что 
ненастоящие, как убедился «МК», и по разме-
рам, и по весу не уступают реальным. И будущий 

гостиничный персонал всерьез учат, как с ними 
управляться, хотя институт, понятно, готовит не 
привратников. Просто здесь считают, что ника-
кая, даже самая черная работа, не зазорна, а 
будущие управляющие должны на собственном 
опыте знать и ее. 

В этом, разъяснила «МК» менеджер по 
обучению одной из крупных международных 
сетей отелей Нелли Навасардян, кроется один 
из главных водоразделов между российским и 
европейским образованием в сфере гостеприим-
ства, что, впрочем, закономерно. В Швейцарии, 
рассказал «МК» глава академического отдела 
SEG Эмануэль Донхаузер, «этот вид образования 
изначально ввело не министерство образования, 
а бизнес-представители лучших отелей страны. 
Вследствие этого наша модель образования в 
области гостеприимства отличается крайней 
практикоориентированностью, а наши студенты 
знают и что надо делать (академическая состав-
ляющая), и как это делать (практика)». 

■ ■ ■
— На каждом курсе у нас обязательная 

практика, с каждым годом все более сложная 
и индивидуальная, — рассказал «МК» четве-
рокурсник вуза HTTI (г. Нёшатель), россиянин 
Алексей Яковлев. — Например, на 2-м курсе надо 
полностью организовать и провести банкет на 80 
персон: придумать его тему, меню и художествен-
ную часть — даже найти деньги. (Как оказалось, 
банкет устраивается на средства, заработанные 
самими студентами-устроителями: кто-то за не-
большую плату стирает и гладит рубашки своих 
ленивых соучеников, кто-то открывает в вузе 
однодневные СПА. Так с молодых ногтей будущие 
воротилы гостиничного бизнеса учатся крутить-
ся. — «МК»). На 3-м курсе группы из 5 человек 
получают проекты, связанные с бизнесом. На-
пример, фейковый отель со всеми данными о его 
инфраструктуре, некогда позитивном развитии, 
а затем упадке. Задача — «поднять» его за три 
условных года (9 реальных недель симуляции), 
а затем написать отчет в 3 тыс. слов и защитить 
проект с объяснением причин своих решений и 
обоснованием предпринятых шагов: изменение 
цен на комнаты, накопление денег на счетах, уси-
ление контроля за персоналом, игра с сезонными 
ценами (низкие и высокие в обычные и высокие 
сезоны или в будни и выходные дни, маркетинг и 
т.д.). Защиту принимает комиссия их трех человек, 
один из которых — обязательно представитель 
гостиничного бизнеса. Другой проект 3-го кур-
са — «открыть» бутик известного швейцарского 
часового бренда в любой точке мира.

Но поразительнее всего оказалась практика 
на 4-м курсе: проектировочный проект по полной 
реконструкции реального 14-этажного здания в 
даун-тауне Лос-Анджелеса, который надо сделать 
за 18 недель. Именно его завершает, а вскоре 
будет защищать Алексей. Ну снилось ли такое 
нашим практикантам?!

■ ■ ■
Студентов из России в швейцарских вузах 

сферы гостеприимства пруд пруди. И все они, 
кроме бывшей студентки «Плешки» Анастасии 
Карпенковой, после окончания вуза не плани-
руют возвращаться на родину. Впрочем, и Настя 
призналась «МК», что хотела бы только «жить в 
России. Но работать там в этой сфере — ужас и 
по зарплатам, и по карьерному росту!» Проблем 
с трудоустройством у них не будет: «Сильная 
сторона швейцарских выпускников — умение 
общаться с людьми, представления о бизнесе. 
После этого образования можно сразу работать 
в любой точке мира», — заверила «МК» некогда и 
сама выпускница швейцарского вуза HiM, а ныне 
преподаватель в Швейцарии Майя Грищенко. А 
это значит, что поднимать отечественную сферу 
гостеприимства в столь благоприятный для этого 
период будут, к сожалению, не эти ребята.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЭТА НЕГОСТЕПРИИМНАЯ РОССИЯ

ТЕХНОЛОГИИ
Власти многих стран мира вкладывают мил-

лионы долларов в новые разработки, связанные 
с едой. К переходу на насекомых для решения 
продовольственных проблем говорят с высоких 
трибун Организации Объединенных Наций, особо 
отчаянные европейские шеф-повара выпускают 
книги рецептов из личинок и червей, а ученые 
всерьез думают, как помочь людям с непривычки 
побороть отвращение. Хотим мы или нет, но именно 
они могут стать альтернативой курятине и свинине 
уже через два-три десятилетия.

В первых рядах инвесторов можно встретить 
«гениев цифровой эры»: Билла Гейтса, Сергея 
Брина, Биза Стоуна (Twitter) и других. Среди на-
шумевших стартапов — выращенное «в пробирке» 
мясо, растительные заменители яиц, переработка 
насекомых и водорослей, печать продуктов на 
3D-принтерах, вдыхаемая и «сенсорная» еда, 
пищевые пластыри, съедобные упаковки…

Причин заняться подобными ноу-хау много. 
Население Земли растет, а привычные технологии 
часто дороги, долги, загрязняют и истощают при-
роду, негуманны, и при этом миллионы людей не 
получают необходимой пищи. Россия неожиданно 
для многих решила присоединиться к междуна-
родному стану инноваторов. «МК» встретился с 
лидерами рабочей группы, которые по поруче-
нию Путина создают «дорожную карту» развития 
ультрасовременной пищевой отрасли в России 
до 2035 года.

«По подсчетам специалистов, к 2015 году 
объем мирового рынка еды и воды может со-
ставить около $30 трлн, — говорит руководитель 
рабочей группы «ФудНэт» Ольга Зиновьева. — Мы 
изучили, куда движется пищевая индустрия в раз-
витых странах, и на этой основе готовим план для 
российских производителей».

Первое, что бросается в глаза: в составе рабо-
чей группы под началом президентского Агентства 
стратегических инициатив нет представителей 
профильных федеральных ведомств и объедине-
ний — ни Минсельхоза, ни Росагропромсоюза и т.д. 
Кроме того, на фоне отечественных проблем с за-
брошенными полями, нехваткой кадров в сельском 
хозяйстве, изношенной техникой, убыточностью 
производств некоторые вопросы — вроде пере-
работки насекомых и питания по группе крови — 
кажутся несколько оторванными от реальности. 
Тем не менее собеседников это не смущает: «Мы 
делаем ставку на прорывные проекты, примеры 
которых также есть в стране, чтобы через 10–20 
лет Россия была способна конкурировать на гло-
бальном рынке». Впрочем, про органическое зем-
леделие, селекцию и техподдержку фермеров в 
документах тоже говорится.

Альтернативные источники — 
водоросли и насекомые
Ни рыба ни мясо — это примерно о том, что 

может стать главной международной альтернати-
вой курятине, говядине, баранине и свинине уже 
в середине этого века. По прогнозам Всемирной 
организации здравоохранения, к 2050 году по-
требность людей в мясе вырастет вдвое. Но уже 
сейчас до 70% сельхозугодий на планете заняты 
под животноводство. 

Согласно докладу Комиссии ООН по продо-
вольствию и сельскому хозяйству, сейчас насчиты-
вается около 2 тысяч съедобных видов насекомых, 
почти 2 млрд человек в Азии и Африке традиционно 
употребляют их в пищу. По питательным свойствам 
насекомые едва ли уступают мясу, вдобавок их 
разведение дешевле, быстрее и экологичнее. 

Некоторые ученые уже прозвали насекомых мини-
скотом, а говядину — икрой будущего, намекая на 
ее исключительную дороговизну в перспективе.

В Америке и Европе успели запустить несколь-
ко стартапов по изготовлению еды из насекомых: 
чипсы со сверчками, батончики с перемолотыми 
жуками. Тем не менее эксперт по современным 
технологиям в сфере питания Роман Мухомадеев 
заверяет, что россиянам в обозримом будущем 
насекомоядность не грозит: 

— При нашем климате у нас относительно 
мало насекомых, и культуры их потребления нет. 
Зато появляются технологии переработки на-
секомых на корма, органические удобрения. На-
пример, есть проект аграрного института по удо-
брениям из саранчи. Мы вполне могли бы заняться 
трансфером технологий, построить завод в той же 
Юго-Восточной Азии или Латинской Америке, где 
развита система отлова насекомых. Европа и США 
открыли у себя несколько личиночных ферм, где 
делают белковую муку для животных и рыб. 

На меню среднестатистического потребите-
ля, полагает эксперт, пока скорее окажут влияние 
водоросли: «Как и в случае с насекомыми, воз-
можны два основных применения — для питания 
людей и животных, а также для производства 
биоудобрений для органического земледелия. 
Водоросли быстро растут, не требуют земельных 
угодий, их давно едят в Азии. В Калининграде уже 
есть фермы, которые выращивают водоросли 
и перерабатывают на корм скоту. Также водо-
росли могут быть основой для веганского мяса, 
кондитерской муки. Один ученый даже предложил 
имплантировать крошечные одноклеточные фото-
синтезирующие водоросли под кожу человека, 
чтобы они создавали питательные вещества прямо 
в нашем теле. В основном российские проекты 

по водорослям сейчас находятся на стадии ла-
бораторных исследований. В целом в мире 70% 
использования водорослей приходится на удобре-
ния, а 30% — на корма и продукты. В дальнейшем 
доли сравняются».

«Дорожная карта» предполагает, что Рос-
сия станет одним из лидеров по производству 
альтернативных источников питания, а кроме 
того, появится национальная база с паспорти-
зацией штаммов микроводорослей и пищевых 
бактерий. 

Персонализированное 
питание
По замыслу авторов, к 2035 году минимум 

15% россиян будут пользоваться услугами по 
персонализации питания. В определенном виде 
персонализация существует уже сейчас — это 
специальная еда для диабетиков, беременных, 
худеющих, младенцев, евреев, мусульман, веге-
тарианцев и т.д. Она может подбираться с учетом 
здоровья, возраста, религиозных убеждений и 
рассчитана на довольно большие группы людей. Но 
со временем групповую персонализацию заменит 
индивидуальная, когда человек сможет покупать 
продукты, которые лучше всего подходят при его 
генетических особенностях, росте, весе, группе 
крови, хронических заболеваниях и пр. 

— Пока по этой схеме работают дорогие 
диетологические клиники, поскольку глубинные 
персональные анализы стоят немало, — поясняют 
авторы. — К тому же надо проводить исследова-
ния с добровольцами, чтобы собрать статистику 
о влиянии продуктов на организм разных людей. 
Наша задача — технологизировать и максимально 

удешевить услугу. 
На первом этапе люди смо-

гут проходить элементарное анке-
тирование, например, на предмет 
хронических болезней, с помощью 
мобильного приложения, програм-
ма проанализирует данные и выдаст 
общие рекомендации. А в перспективе 
появятся оперативные передвижные пун-
кты и пункты в аптеках для экономичных 
экспресс-анализов. Составлять «диету» и 
напоминать о необходимости съесть или 
исключить тот или иной продукт сможет носимая 
электроника (часы, браслеты), которая заодно 
будет следить за уровнем сахара в крови, холесте-
рином, весом и пр. Не исключено, что возникнут 
целевые программы, где будут установлены планки 
для здравоохранения, чтобы к такому-то году у 
каждого третьего россиянина был гаджет на руке 
и не менее 30% населения сообщали о наличии 
болезней из списка 10 и получали персональный 
рацион. А если автоматический мониторинг выявит 
вредное влияние каких-то продуктов на самочув-
ствие россиян, то на такую еду наложат вето.

«Кстати, параллельно будет меняться и систе-
ма торговли продовольствием, — говорит Ольга 
Зиновьева. — Привычные магазины, склады прак-
тически вытеснит модель прямого взаимодействия 
производителя и потребителя — возникнут агрега-
торы питания по образцу современных интернет-
сервисов такси. Эти агрегаторы будут отправлять 
запрос покупателя на основе рекомендуемого 
рациона молочникам, мясникам, хлебопекам и 
потом централизованно доставлять продукты 
домой. Сейчас систему уже пробуют внедрять, 
о ней говорили на выставке ЭКСПО, посвящен-
ной питанию в Милане. Но пока зарождающиеся 
компании-агрегаторы в Москве охватывают всего 
до нескольких десятков тысяч человек». 

Заменители пищи —  
просто добавь воды
«Прообразом такого вида продуктов можно 

считать спортивные белковые смеси, например, 
для бодибилдеров, — поясняют специалисты. — Но 
если протеиновая смесь решает локальные за-
дачи (нарастить мышечную массу), то заменитель 
пищи должен полностью восполнять потребность 
организма и в витаминах, и в калориях, то есть за-
менять обед или ужин. В лабораториях подобные 
продукты тестируют лет 10, но на рынок стали 
выводить последние 2–3 года». 

По сути, это еда, разобранная на макси-
мально простые химические компоненты. Пока 
что заменители выглядят как порошок, который 
для еды надо разбавить жидкостью до состояния 
коктейля. Одним из наиболее популярных стал 
стартап 2013 года резидента Кремниевой долины, 
программиста Роба Райнхарта. Его порошок на 
основе веществ из коричневого риса, овсянки, 
рыбьего жира, солей, водорослей и половины 
таблицы Менделеева уже пару лет тестирует 

продвинутая молодежь по 
всему миру. И хоть дегу-

статоры сравнивают 
смесь с безвкус-

ным блинным 
тестом, многие 

настроены 
продолжать 
коктейль-
ную диету. 
В качестве 
плюсов 
сторонни-
ки называ-

ют скорость 
приготовле-

ния (можно 
избавиться от 

холодильника), 
контроль над ве-
сом, возможность 
максимально уде-
шевить техноло-

гию в перспективе. Противники высказывают 
опасения, что вместе с холодильником чело-
вечество в таком случае рискует избавиться и 
от зубов, и от нормальной пищеварительной 
системы, которые атрофируются без твердой 
разнообразной еды. 

Впрочем, последнее обстоятельство смущает 
не всех, так как следующим шагом может стать 
печатание еды разных форм из заменителя на 
3D-принтерах. Тогда вместе с рецептами яблоч-
ного пирога появятся еще и рецепты яблок, яиц и 
т.д. Первые образцы принтеров уже существуют: 
с 2012 года продается «шоколадный» принтер. 
Годом позже о разработке технологии 3D-печати 
еды объявило космическое агентство NASA, их 
цель — дать астронавтам возможность готовить 
аппетитные блюда вместо еды из тюбиков прямо 
на борту. В качестве эксперимента была напеча-
тана пицца. 

Наряду с универсальными заменителями 
пищи разрабатываются аналоги конкретных про-
дуктов. И главный из них — опять же мясо. 

«На слуху несколько проектов, — напоминает 
Роман. — Так, в 2013 году ученые из Универси-
тета Маастрихта впервые представили котлету 
из мяса, выращенного в пробирке из стволовых 
клеток коровы. Проект обошелся в сумму более 
300 тыс. долларов, его поддержал сооснователь 
Google. В свою очередь Билл Гейтс вложился в 
производство вегетарианского куриного мяса 
на основе растительных протеинов сои, гороха 
(проект Beyond Meat), которое уже продается 
в Штатах. Создан растительный порошок, за-
меняющий яйца». Есть и скандальные проекты, 
например, японского биолога Митсуюки Икеда 
по «безотходному» производству мяса из чело-
веческих экскрементов.

Выращиванием «мясного фарша» занима-
ются ученые одного из московских технопарков. 
Правда, по мнению экспертов, ближайшие 10 
лет различные заменители будут оставаться до-
статочно маленьким сегментом рынка. 

Помидоры для бедных  
и богатых 
Традиционные продукты питания в ближай-

шее время никто отменять не собирается. Но, 
считает Ольга Зиновьева, в мире усилится уже 
имеющийся тренд на производство «элитной» ор-
ганической еды и массового дешевого аналога: 

— В сегменте традиционных продуктов все 
большую роль будет играть цена, — подчеркивает 
Ольга Зиновьева. — Если посмотреть на пищевую 
корзину современного человека, то в ней воз-
растает доля, связанная с простым потребле-
ние калорий и утолением голода, и уменьшается 
питательная часть, то есть полезные вещества, 
натуральные витамины. Например, упаковка за-
мороженных блинчиков — это сытно, хоть и не 
очень полезно. Подобные товары станут дешеветь 
за счет оптимизации технологий производства. 
А по-настоящему питательная еда (скажем, про-
дукты органического земледелия) будет расти в 
цене, входя в премиальный класс. 

Эта печальная картина подходит скорее для 
романа-антиутопии, чем для иллюстрации научно-
го прогресса. «Думаю, мы вряд ли что-то сможем 
здесь изменить, — говорит Ольга. — Наша зада-
ча — по крайней мере обеспечить прозрачность 
для потребителя, выстроить систему контроля 
качества, чтобы каждый мог понять, что он сейчас 
покупает». 

При этом «дорожная карта» ставит целью 
развитие в России в том числе органического 
земледелия, чему могут способствовать много-
численные заброшенные поля. 

— Сейчас лидерами являются европейцы, 
— поясняют собеседники. — Государственная 
сертификационная политика жестко определяет 
правила перехода с традиционного на органиче-
ское земледелие. При таком способе исключаются 
любые химические вмешательства в процесс хо-
зяйствования от момента подготовки семян, почвы 
и до поставки урожая потребителю. Должно пройти 
не меньше трех лет, чтобы продукты признали со-
ответствующими экостандарту. Период перехода 
экономически тяжелый для фермеров, поэтому 
действуют механизмы финансовой господдержки. 
В России закона об органическом сельском хозяй-
стве до сих пор нет, поэтому прежде всего нужно 
провести законодательную работу. 

Параллельно авторы обещают вернуть Рос-
сии к 2035 году утраченные позиции по выведе-
нию новых сортов растений и видов животных и 
сделать ее не только «независимой от импортных 
семян и импортного генома животноводства», 
но и мировым лидером по ряду культур, свини-
не, птицеводству. Например, во многих странах 
сейчас пытаются создать многолетние зерновые 
(пшеницу, рис, кукурузу), чтобы не приходилось 
засевать поля ежегодно. Опять же, как в случае с 
водорослями и бактериями, в РФ будет создана 
универсальная база генетических данных.

Наконец, хозяйства фермеров, отученных от 
химии и обеспеченных лучшими семенами и по-
родами, должны будут оснастить современными 
технологиями вроде мониторинга посевных пло-
щадей и управления техникой с помощью системы 
GPS/ГЛОНАСС. Уже сейчас ведутся переговоры с 
рядом регионов, где планируют запустить пилот-
ные проекты «точного земледелия».

По уверениям разработчиков, они не за-
крыты для критики и идей. По мере конкретиза-
ции «дорожной карты» о ней будут докладывать 
президенту.

Елена ДОБРЮХА. 

ЗАМЕНЯТЬ МЯСО НАСЕКОМЫМИ 
В РОССИИ ПОКА НЕ ПЛАНИРУЮТ
По заданию Путина эксперты разрабатывают 
«дорожную карту» индустрии питания

АЛЬМА-МАТЕР

«ОХОТА И РЫБАЛКА.  
XXI ВЕК»

Читайте  
в апрельском 

номере  
журнала 

«Оружие»
  Старый добрый финн — голосуем за вин-
товку SAKO-75 Hunter.
  «Вепрь», улица, фонарь, прицелы... — 
готовимся к ночной охоте.
  Оружие русской доблести — с рогатиной 
на медведя.

«Природа»
 Звери в зоне отчуждения — к 30-й 

годовщине чернобыльской трагедии.
 Долина тысячи дымов — путешествие на 

Камчатку.
  Фото vs. Охота — в объективе дикая 
природа.

 
«Трофеи»

  Воздушная тропа — романтика вальдшнеп-
ной тяги.

   Женихи в пролете — с подсадной  
на Мологе.

  «Браконьерский концерн» — что угрожает 
животным африканской саванны?

«Гараж»
  Испытания сермяжной правдой —  
тестируем Volvo XC90.

«Рыбалка»
 Спасибо, снято! — страсти по сому. 

Читайте, подписывайтесь,  
делитесь с нами впечатлениями!

Почему гостиничное дело  лучше изучать за рубежом

…В солнечных аудиториях РГГУ в воскресе-
нье, 17 апреля, непривычно многолюдно: сотни 
студентов и преподавателей пришли проверить 
Тотальный диктант. Вместе с ними ставить оценки 
собрались еще на двух площадках: в Высшей 
школе экономики и в Московском городском пе-
дагогическом университете. В авангарде словар-
ных баталий — филологи, журналисты, историки, 
преподаватели, студенты и даже школьники. 

— Всего в этом году диктант проверяют 600 
человек, — рассказывает организатор Тоталь-
ного диктанта в Москве Мария Ровинская. — В 
частности, мы пригласили отличников прошло-
годнего диктанта — людей, в которых мы точно 
уверены. Самым сложным было разработать 
набор инструкций для проверяющих. В некоторых 
случаях мы лояльнее, чем школьная система: не 
учитываем стилистические и лексические ошиб-
ки, неправильный перенос. Самая забавная часть 
диктанта — немного нелепые и нестандартные 
ошибки участников (их, кстати, было на удивление 
мало). В моем личном топе описок и оплошностей 
первое место занимают несчастные эллины — в 
тексте, посвященном Древней Греции, это слово 
встречалось не единожды. И «эллены», и «эйл-
лены», и даже уважительно «Эллины» — древних 
греков изменяли до неузнаваемости.

Есть и ошибки, которые явно совершили 
или маленькие участники диктанта, или те, для 
которых русский язык не является родным: «чи-
тобы» и «чито», «боталия», «ежигодно», «орена», 
«озарт» и «отлеты». 

Как нам рассказали организаторы, текст 
этого года — не сложнее и не проще текстов 
предыдущих лет. Он просто другой — в нем много 
названий (Древняя Греция, Олимпия, Олимп, Эл-
лада, Олимпийские игры). Написание именно этих 
слов могло вызвать вопросы — и вызвало.

Система оценки в Тотальном диктанта стро-
гая: чтобы претендовать на «пятерку», можно 
допустить только одну пунктуационную ошиб-
ку. Те, кто умудрился озадачить проверяющих 
девятью и более казусами, получают «двойки». 
В любом случае все спорные варианты всегда 
решаются в пользу пишущего. Как говорят сами 
организаторы, «тройка» — это очень достойная 
оценка в Тотальном диктанте. 

— Существует такое понятие, как вариатив-
ность норм, — рассказал «МК» член экспертной 
комиссии Тотального диктанта и главный редак-
тор одного из порталов Владимир Пахомов. — В 
прошлом году, например, было предложение с 
57 вариантами расстановки знаков препинания, 
каждый из которых не противоречит правилам. 
И даже если решение пишущего не совпадает 
с авторским текстом, такой вариант тоже может 
быть правильным, если соответствует нормам. 

Тотальный диктант — это не только час нае-
дине с увлекательным текстом, но и своего рода 
глобальное исследование языка. Лингвистам 
интересно, как он развивается. 

— В прошлом году, например, в слове «впо-
лоборота» ошибку не сделал только каждый пя-
тый — всего 20% из тех, кто писал, — вспоминает 
Владимир. — И здесь возникает вопрос: если 
четыре из пяти носителей языка, не последних 
двоечников, ошибаются, то, может, это повод 
для лингвистов задуматься: «А не пересмотреть 
ли правило?»

Любовь КУЛЯБКО.

Корреспонденту «МК» 
доверили проверить 
грамотность москвичей

Заставить взрослого человека снова сесть за 
парту и вспомнить правила русского языка — 
задача непростая. Но именно это — одна из 
целей образовательной акции «Тотальный дик-
тант». В этом году самый грамотный флешмоб 
страны прошел 16 апреля на всех континентах 
планеты, под водой озера Урозеро в Карелии 
и на борту самолета Новосибирск–Москва. В 
столице за парты сели около 16 тысяч человек. 
Корреспондент «МК» тоже поучаствовал в про-
верке самого масштабного диктанта страны. 

НЕЛЕПЫЕ ОШИБКИ 
ТОТАЛЬНОГО ДИКТАНТА

Некоторые россияне уже 
попробовали насекомы.  
А есть страны, где подобная еда 
совершенно обыденна.

Почти голова профессора 
Доуэля — только съедобная.

На таком «шоколадном» принтере 
можно изготовить любое вкусное 
изделие.
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Каким мы представляем типичного ад-
воката из кинофильмов? 
Элегантный стервец в дорогом костюме, 
парой фраз способный очаровать при-
сяжных и даже скептика-судью и порвать 
в клочья любое обвинение, даже если 
над ним работал сам генпрокурор. 
Каким мы представляем типичного рос-
сийского адвоката в жизни? 
В лучшем случае — свадебный генерал с 
дежурным «поддерживаю позицию сво-
его подзащитного», нужный только для 
соблюдения процедуры. В худшем — мо-
шенник, готовый обобрать до нитки под-
защитного, а потом с треском провалить 
дело, оставив бедолагу гнить в застен-
ках. 
Станет ли такой образ окончательным 
приговором адвокатуре? Можно ли вер-
нуть былую славу юридической элиты 
и касты избранных? Будут ли поистине 
талантливые и успешные защитники до-
ступны простым гражданам? Как выта-
щить адвокатов из «кармана» следовате-
лей и когда защитники смогут проводить 
полноценные адвокатские расследо-
вания? Об этом «МК» рассказал пре-
зидент Федеральной палаты адвока-
тов РФ Юрий ПИЛИПЕНКО.

— Юрий Сергеевич, испокон веков ад-
вокатура считалась чем-то вроде элитного 
эшелона для избранных, куда, мягко говоря, 
сложно попасть. Потом все изменилось, 
и сейчас престиж этой профессии, мягко 
говоря, не так высок. И тут вдруг палата при-
нимает решение еще и упростить экзамен 
на статус адвоката. Это странно по меньшей 
мере… Зачем вы на это пошли? Не боитесь, 
что к вам теперь хлынет поток неучей?

— Полагаю, что квалификационный экзамен 
проще не станет. Мы решили изменить порядок 
его проведения и подготовить новую редакцию 
экзаменационных вопросов. Почему? Потому 
что в 2015 г. представители Федеральной палаты 
адвокатов в составе специальной межведомствен-
ной рабочей группы Минюста России активно 
участвовали в подготовке проекта Концепции 
регулирования рынка профессиональной юриди-
ческой помощи. Главные цели Концепции — по-
вышение качества юридической помощи. И мы 
задумались над качеством тех вопросов, которые 
задаем претендентам. Соответствуют ли они со-
временным реалиям? Можно ли сделать процедуру 
экзамена более прозрачной? Мы рассчитываем, 
что в перспективе обновленный экзамен смо-
жет укрепить статус адвоката, сделать его более 
безупречным. 

— Более безупречным? То есть вы призна-
ете, что сейчас адвокаты не безупречны?

— Чем строже квалификационный отбор, 
тем выше гарантии, что мы примем в корпорацию 
наиболее достойных. Прежде всего мы напра-
вили нынешние вопросы к экзамену — их около 
пятисот — на рецензирование в государственные 
органы, учреждения и организации, так или иначе 
связанные с юридической практикой: в Генпроку-
ратуру, Верховный суд, МВД, НП «Объединение 
корпоративных юристов», академические институ-
ты. В общей сложности было получено примерно 
полтора десятка аргументированных отзывов.

— Что не устраивало?
— Одни рецензенты полагали, что мы про-

пустили тот или иной блок вопросов, ответы на 
которые, по их мнению, должен знать любой ад-
вокат. Другие говорили, что вопросов слишком 
много. Третьи — что в ряде случаев мы дублируем 
вопросы вузовских экзаменов. Мы имели право 
с этими советами не соглашаться. Но если кол-
леги предлагают разумное, почему бы к ним не 
прислушаться?

— В итоге вопросов станет меньше, 
правильно?

— Да, в итоговом перечне их 236. Но при 
этом задания усложнились — без специальной 
подготовки с ними не справиться. Сейчас они 
ориентированы на выявление профессиональных 
знаний именно адвоката, а не просто юриста.

— В смысле, вы ввели вопросы по тактике 
защиты? Неужели их не было?

— По стратегии защиты. Тактику адвокат вы-
страивает применительно к каждому конкретному 
делу, а на экзамене рассматриваются схематичные 
ситуации. Вот пример. Сейчас есть вопрос «До-
говор аренды», для ответа на который претенденту 
надо просто выучить закон. А впредь мы будем 
просить, чтобы он нам поведал, как будет согласно 
этому закону действовать, защищая интересы, 
например, арендатора. 

— А можно будет на экзамене пользовать-
ся текстом закона или он приравнивается к 
шпаргалке?

— В некоторых регионах уже сейчас 

разрешают пользоваться источниками, включая 
электронные базы, в других — только ручкой и 
бумагой. Вопрос об использовании кодексов и 
других законов, как я понимаю, не вызывает дис-
куссий и, скорее всего, будет решен советом ФПА 
положительно. Другое дело — электронные сред-
ства. Боюсь, здесь может возникнуть ситуация 
как в фильме про Шурика: «Профессор, конечно, 
лопух, но аппаратура при нем». Но дискуссия по 
этому поводу впереди.

— Сами-то вы как считаете, не потеряет 
смысл экзамен, если разрешить такие воль-
ности? Или если человек бездарен, то закон 
ему полезен не больше чем очки мартышке 
из басни?

— Как я полагаю — и многие коллеги меня 
поддерживают, — не важно, был ли этот текст за-
кона на столе у претендента, когда он готовился 

ответить на вопросы. Первые же его слова дадут 
понять, с кем мы имеем дело: из кодекса он все 
переписал или понимает, о чем говорит. Имен-
но адвоката можно узнать по двум-трем первым 
фразам.

— Прежде чем ехать на это интервью, я 
провела маленькое социологическое иссле-
дование — опросила знакомых адвокатов на 
предмет нынешнего состояния адвокатуры. 
Так вот сами адвокаты говорят, что все плохо. 
Клиентов нет, новые адвокаты плодятся как 
грибы после дождя. Спрос никак не догоняет 
предложение. Да и адвокатура, говорят, уже 
не та. Мол, великих в ней нет. Как вам такой 
посыл?

— Великие адвокаты были, есть и будут. Но в 
целом профессия изменилась, не спорю. Раньше 
она была действительно более элитарной. И лично 
я застал те времена, которые вспоминаю как свой 
собственный золотой век адвокатуры. Это поздне-
советский период, когда, несмотря на «телефонное 
право», адвокатская профессия имела больший 
вес. Попасть в нее тогда было гораздо сложнее, 
чем сейчас. А если уж попал, то мог быть уверен, 
что обеспеченная жизнь гарантирована.

— Сейчас нет?
— Сейчас нет. Адвокатов много, конкуренция 

высокая, будет еще больше, дел становится мень-
ше — по причине, так сказать, экономического 
кризиса. Особенно это проявляется в регионах. 
Там даже принцип «волка ноги кормят» не спасает, 
хоть ты пять пар ног имей. 

— В какой момент наступил этот слом? 
Вот так чтоб вчера адвокат — это элита и заве-
домо умница, а сегодня — серость, затянутая 
в галстук?

— Я бы не назвал происшедшее и с нами, и 
со страной сломом. Это скорее трансформация, 
вызванная общими социально-историческими 
причинами. Началась она в 1990-е годы, когда 
стали создаваться «параллельные» коллегии адво-
катов. Квалификационные требования и контроль 
качества юридической помощи там были далеко 
не такие жесткие, как в традиционной адвокатуре. 
В 2003 году традиционная и «параллельная» адво-
катура объединились. Вот в тот момент качество 
самого сословия изменилось. Но не настолько, 
чтобы не было возможности поднять его на преж-
ний уровень. Для рывка вперед нам нужны единые 
подходы к этике, стандартам юридической помощи 
и корпоративного самоуправления. Сейчас мы 
их активно внедряем и приглашаем вступать в 
адвокатуру всех, кто ведет деятельность на рынке 
юридических услуг. 

— Кстати об этой самой деятельности. 
Сейчас, особенно в Москве, всякие юрфирмы 
с яркими вывесками — глаза разбегаются. 
Услуги таких деятелей в разы дешевле помо-
щи адвокатов, но это, по сути, дикий рынок: 
кто схватил клиента первым, наобещал с три 
короба, тот и молодец. Это что, нормальные 
законы рынка или надо вмешиваться?

— Если не вмешиваться, ситуация никогда не 
изменится к лучшему. Я не верю в то, что невиди-
мая рука рынка все расставит по своим местам. 
Наша деятельность не предпринимательская, не 
нацеленная на извлечение прибыли — это прямо 
сказано в Законе об адвокатуре. Мы в первую 
очередь оказываем помощь. 

— Ваши бы слова да юристам в уши… 
Вот типичная история: адвокат взял гонорар, 
скажем, тысяч четыреста, обещал защи-
щать, а результат — ноль. В деле после себя 
оставил характеристику на подзащитного с 
места работы да пару ходатайств. Оба от-

клонены. Потом закончились деньги, и адвокат 
испарился, как олимпийский мишка, даже ни 
разу не сняв копий с уголовного дела. Это не 
какая-то заоблачная теория, я говорю о со-
вершенно конкретном деле, причем весьма 
громком — оно сейчас готовится к передаче 
в суд на Урале. 

— На адвоката в таких ситуациях можно по-
дать жалобу в региональную палату. Но судиться у 
наших граждан не принято. Так уж сложилось, что 
в России для обычного человека суд даже по рядо-
вому гражданскому делу — это стресс: страшно, да 
еще вдруг соседи узнают, как бы не подумали чего 
плохого! К тому же придется еще одного юриста 
нанимать, чтоб с первым судиться. 

— Ну хотя бы закон о защите прав потре-
бителей может помочь обманутому клиенту? 
Юрист ведь заключает с ним договор об ока-
зании услуг — продает ему услуги. Или это 
тоже не работает?

— Честно говоря, я слабо верю в успехи 
граждан в таких судебных тяжбах с юристами. 
Обращение в региональную адвокатскую палату 
почти всегда приносит результат, если заяви-
тель обосновал свои требования. Это очень важ-
но — обосновать суть своего недовольства, ведь 
жестких критериев качества адвокатской работы 
не существует. Каждое дело уникально. Нельзя 
сказать, что, например, адвокат должен собрать 
столько-то доказательств или подать столько-
то ходатайств за такое-то количество времени. 
Больше всего жалоб на адвокатов, как и везде 
в мире, связано именно с финансовыми аспек-
тами, и многие из претензий разрешаются уже 
в процессе дисциплинарного разбирательства. 

Мы, как профессиональное сообщество, обяза-
ны самостоятельно контролировать выполнение 
стандартов и принципов своей работы, привлекая 
к ответственности нарушителей наших правил. 
Если не мы сами, то никто. 

— Сами-то адвокаты рады такому кнуту? 
Многие из них сетуют: дескать, мы слабая сто-
рона, нас государство в лице суда и следствия 
ни во что не ставит, работать тяжело. 

— Часть моих коллег считают, что квалифи-
кационные комиссии должны в первую очередь 
защищать самих адвокатов. Во многом они правы. 
Действительно, адвокат в нашей стране — сла-
бая сторона по сравнению с государством. Но во 
взаимоотношениях с бабушкой, которая никогда 
не сталкивалась с процессом судопроизводства, 
адвокат — сторона сильная. И на него можно воз-
действовать через палату. А если речь идет о 
юристах, которые сегодня практикуют «сами по 
себе», руководствуясь только законами рынка, 
то в интересах граждан и государства поста-
вить их под контроль независимой адвокатской 
корпорации.

— А как обстоят дела с «карманными» 
адвокатами? Одно время тема очень громко 
обсуждалась, потом родился проект элек-
тронной системы распределения дел по на-
значению. Она уже работает?

— Проблема действительно острая. Но дол-
жен сказать, что возникла она исключительно 
по инициативе следствия и суда — первые шаги 
отнюдь не адвокаты сделали. Доходит до того, 
что адвокаты из регионов едут в Москву, когда 
следователи командируются сюда для работы 
по определенным делам, или следователи везут 
в Москву «своих» адвокатов, которые только рады 
быть поближе к «своим» следователям. 

— И как вам такая обстановка?..
— Это безобразие, профанация и следствия, 

и защиты. И чаще всего следователи выдергивают 
наших коллег, не всегда добросовестных.

— А если адвокат не выдергивается по 
прихоти следователя?

— Если адвокат занимает принципиальную 
позицию, то имеет шанс попасть в черный спи-
сок — его больше просто не приглашают. Повто-
ряю, проблему «карманных» адвокатов создали 
не мы, а правоохранительные органы и суды. Без 
их заинтересованности это было бы невозможно. 
И они это принимают, потому что такое положение 
дел их скорее устраивает.

— Позвольте здесь не согласиться с вами. 
Помните фразу героя Аль Пачино из фильма 
«Адвокат дьявола»? Он говорил: «Тщесла-
вие — мой любимый грех». Вам не кажется, 
что тщеславие для адвоката — в том смысле, 
что он при любых обстоятельствах должен 
стремиться доказать именно свою право-
ту, — это основное качество? Вместо этого, 
как вы говорите, адвокаты позволяют собой 
манипулировать. Но если я не хочу, чтобы 
мною манипулировали, я никогда этого не 
допущу, вплоть до разрыва с профессией. 
Не так разве?

— Мы уже говорили об изменении профес-
сионального состава адвокатуры — это факт, от 
которого никуда не деться. К тому же надо пони-
мать, что российская адвокатура сильно небогата. 
Процентов 80 адвокатов живут только на те деньги, 
которые зарабатывают на уголовных делах по на-
значению, — 550 рублей в день. Такой ставки мы 
добились всего несколько лет назад, раньше она 
была существенно ниже — 298 рублей. Мы давно 
не ставили вопрос о ее повышении. Но вот узнали, 
что у государства есть деньги, например, на наем 
казачьей стражи для охраны судов, и испытали 
горькое недоумение и разочарование. Поясню: 
речь идет о последних новациях в московской 
судебной системе — нанять казаков, чтобы они 
охраняли суды по периметру и в случае чего на-
жимали тревожную кнопку. За эту работу каждый 
из них будет получать три тысячи рублей в день. 
Для многих адвокатов три тысячи рублей в день — 
очень большой заработок. И мы подумали: может, 
тоже начнем суды охранять? Но в то же время, воз-
вращаясь к вопросу, я бы очень хотел, чтобы никто в 
нашей стране не позволял манипулировать собой, 
в том числе в профессиональном смысле. 

— Так что же, ничего не сделать в этой 
ситуации?

— Нет, конечно, не все так плохо. Вот, к при-
меру, недавно в Москве адвоката лишили статуса 
лишь за то, что он взял уголовное дело в порядке 
назначения в Балашихе, то есть не в своем ре-
гионе принял участие в процессе: скорее всего 
был «карманным». Это сделало не государство, 
не какие-то внешние структуры, а мы сами. И мы 
сами, на свои деньги создаем систему, которая не 
позволит адвокатам быть «карманными». 

— То есть электронная система распре-
деления дел? Как это будет работать?

— Она будет работать очень просто: следо-
ватель заходит на соответствующий сайт, и база 

выдает фамилию адвоката по принципу случай-
ной выборки. Когда мы в Ставрополе внедрили 
такую программу, местная прокуратура опро-
тестовала наши действия. Им не понравилось, 
они взбунтовались. Но мы боремся за авторитет 
российской адвокатуры и за интересы граждан, 
поэтому будем отстаивать введение электронной 
системы.

— И это тяжело…
— Конечно, тяжело. Но мы планируем в бли-

жайшие год-два ввести ее по всей стране, чтобы с 
проблемой «карманных адвокатов» покончить. 

— Картинка, которая перед глазами стоит 
с тех пор, как я в студенческие годы работала 
в суде: новый адвокат по назначению влетает 
в зал за три минуты до начала судебного за-
седания и просит дело на ознакомление. Три 
минуты на подготовку! Притом что прокурор 
до этого сидел и полдня вгрызался в дело. 
Как прокомментируете?

— Мог бы отшутиться: одни делают вид, что 
платят, а другие делают вид, что работают. И в этой 
шутке только доля шутки. Хотя вот что интересно. 
В своей жизни я встречал совершенно блестящих 
адвокатов, которые иногда вообще не знакоми-
лись с делом. Вбегая в зал судебного заседания, 
они спрашивали: а кто тут мой? Или, чтобы никто 
не понял, что они не знают своих подзащитных, 
говорили: милок, сейчас-сейчас подойду! То есть 
даже по имени не обращались. И у этих адвокатов 
были самые лучшие результаты с точки зрения 
смягчения приговора, оправдания и т.п. 

— Но это же исключение!
— Это призвание, вдохновение, судьба. Но 

есть и другой аспект. Недавно президент Адво-
катской палаты Удмуртской Республики сообщил, 
что они у себя наладили качество защиты по 
назначению. И теперь там беда: никто не хочет 
нанимать адвоката по соглашению и платить 
ему гонорар. Все знают, что их и так хорошо за-
щитят. При этом адвокат получает по 550 рублей 
за день работы… Соответственно, за месяц — 
максимум 13 200 рублей, из которых нужно еще 
вычесть налоги и взносы на содержание палаты. 
Если элита общества — а ведь адвокатская про-
фессия по определению элитарна — получает 
примерно 10 000 рублей в месяц, то с обще-
ством, видимо, что-то не так. Давайте сравним 
эту сумму с зарплатой судьи и обвинителя. Они 
в разы отличаются. 

— Это умысел государства — так при-
низить адвокатов?

— Не думаю, что здесь есть злая воля госу-
дарства. Но так сложилось, что защита, право на 
которую гарантировано Конституцией, поставлена 
в условия, когда должна постоянно оправдываться, 
что за мизерные деньги не выворачивается наи-
знанку. Мы не хотим оправдываться. Мы наводим 
порядок, хотя, конечно, у нас не армия. Адвокат — 
самостоятельная единица. Нам остается только 
долг перед профессией и людьми.

Татьяна АНТОНОВА.

У ГОСУДАРСТВА ЕСТЬ ДЕНЬГИ НА НАЕМ КАЗАКОВ ДЛЯ ОХРАНЫ СУДОВ, А 80% 
АДВОКАТОВ ЗАРАБАТЫВАЮТ ТОЛЬКО НА УГОЛОВНЫХ ДЕЛАХ ПО НАЗНАЧЕНИЮ — 
550 РУБЛЕЙ В ДЕНЬ. ТАК, МОЖЕТ, МЫ ТОЖЕ НАЧНЕМ СУДЫ ОХРАНЯТЬ?
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История жителей деревни Тупиково, 
приткнувшейся у самой границы Новой 
Москвы, выглядит такой фантастиче-
ской, что сначала в нее трудно поверить. 
Чуть ли не каждую вторую семью здесь 
объегорила... 81-летняя старушка. На 
вид — одуванчик божий, при близком 
знакомстве — серьезный предпринима-
тель. Впрочем, сама она называет себя 
довольно скромно — баба Рая. 
Раиса Ивановна подозревается в серии 
мошенничеств с земельными участка-
ми. Сама по себе схема настолько неза-
тейлива, что диву даешься: как люди во-
обще могли клюнуть на такую приманку. 
Корреспондент «МК» лично прошел ис-
пытание «бабой Раей» и понял справед-
ливость старой истины: я сам обманы-
ваться рад.

Утром — карты,  
вечером — деньги 
Константин Саркисович Багдасаров — ува-

жаемый в Троицке человек. Когда-то он сам строил 
этот город, но давно вышел на пенсию и поселился 
в симпатичной деревеньке неподалеку — в Тупико-
ве. Соседи — люди интеллигентные, порядочные. 
Особенно милой здесь казалась Раиса Ивановна. 
Прелесть, а не старушка: всегда выслушает, даст 
мудрый совет, чаем с медом напоит… К тому же 
работает в общественном движении «Социальная 
помощь гражданам». Ну и как было ей не доверить-
ся, когда в 2012 году она предложила Константину 
Саркисовичу купить на сказочных условиях землю. 
Участок в ближайшем Подмосковье, близ поселка 
Яковлевское, рядом — грибной лес, чистое озе-
ро, именитые соседи вроде Леонида Агутина... А 
главное — цена привлекательная! За 50 соток — 
всего 500 тыс. рублей. Специальная суперскидка 
— только для инвалидов и пенсионеров. 

Под чай с медком баба Рая убедила соседа 
принести ей нужную сумму уже на следующий 
день. Взамен она вручила мужчине несколько 
геодезических карт, расписку о том, что приняла 
от него деньги, и отпустила с богом.

Прошел месяц, затем — второй, третий, а 
документов на собственность Константин Сар-
кисович так и не получил. 

«Она мне ответила, что ей надо закрыть спи-
сок, — вспоминает мужчина. — Она уверяла, что 
нашла покупателей на 49 участков, но ей не хватает 
еще одного, последнего. Как только найдет его и 
закроет список — сразу начнет оформление всей 
земли в собственность. Ну я подумал и решил, что 
раз у меня два сына — пусть и участка будет два. 
Каждому по подарку от меня… и отнес ей еще 500 
тыс. за 50 соток». 

Своей земли Кон-
стантин Саркисович так и не дождался 

до сих пор. А когда получил о ней информацию в 
Росреестре, то понял, что ждать с самого нача-
ло было нечего. Оказалось, что оба его участка 
принадлежат к лесному фонду и являются особо 
охраняемыми территориями. Чудесная соседка 
продала ему макулатуры на 1 млн рублей. Констан-
тин Саркисович попытался было вернуть назад 
свои деньги, но Раиса Ивановна вместо денег 
обложила его грубой бранью и пожалела, что он 
не подавился ее медом во время чаепития.

Мужчина обратился с заявлением в полицию. 
Там он и выяснил, что не один попался на ее удочку. 
Деньги бабе Рае несли многие соседи — так ис-
кусно мошенница втиралась в доверие. 

«Свои участки мы помечали колышками»
Александр Саввин видит бабу Раю через забор 

почти каждый день, но забрать у нее свои деньги 
не может с 2009 года. Старушка до сих пор обе-
щает ему землю, нужно лишь немного подождать. 
Александр с грустным смешком вспоминает, какой 
цирк Раиса Ивановна устроила ему во время по-
купки: «Свои участки мы помечали колышками. 
Раиса Ивановна попросила нас с женой привезти 
с собой на участок деревянные палки и тыкать их 
туда, где потом можно будет возводить забор. Ну 
мы и тыкали… Раиса Ивановна была такая милая! 

Столько всего обещала! Да и как ей можно было 
не поверить? Во-первых, она наша ближайшая 
соседка, во-вторых — старенькая! Разве мы могли 
предположить, что обманет?» 

За 50 соток Александр заплатил бабе Рае 25 
тысяч евро. Мужчина тогда так проникся обаяни-
ем старушки, что рассказал о выгодной покупке 
знакомой с работы. Та сразу изъявила желание 
приобрести такой же участок. Вот только сама 
знакомиться с продавцом не стала, а доверила 
25 тыс. евро Александру — его ведь соседка. Он 
отнес бабе Рае и эти деньги. 

А дальше все по отработанному сценарию: 
оформление затягивается на годы, баба Рая из 
доброй соседки превращается в грубую старуху, 
а ни денег, ни земли уже от нее не получить. 

Александру вдвойне обидно! Ведь спустя год 
после злополучной покупки его коллега потребо-
вала отдать ей либо свидетельство на собствен-
ность земли, либо 25 тысяч евро. И ему пришлось 
вытащить деньги из собственного кошелька. 

Сейчас баба Рая больше не ищет клиентов 
среди соседей — те с ней уже просто не здо-
роваются. Впрочем, как настоящий бизнесмен, 
она быстро перестроилась под другую целевую 
аудиторию. Теперь ее рабочий день начинается 
с того, что рано утром она садится в автобус до 
метро «Теплый Стан», находит в салоне какую-
нибудь ровесницу и втирается к ней в доверие. 
А спустя пару дней уже везет несчастную жертву 

смотреть ту самую землю возле леса. Дальше 
история повторяется по кругу... 

«Я помогала Горбачеву! 
Потом Ельцину!»
Я тоже решила прикупить небольшой участок 

в 20 соток и назначила Раисе Ивановне встречу. 
Для убедительности сообщила, что ее телефон 
мне дала бабушка — это ее не смутило. 

Когда я подъехала к назначенному месту, 
то увидела низенькую старушку в затрапезной 
куртке и платке. Разве что сумка дорогая — то ли 
Furla, то ли Givenchy. Раиса Ивановна проворно 
забралась ко мне в машину и предложила сразу 
ехать на осмотр участка. Пока мы ехали, она ще-
бетала без умолку: 

«У меня 14 правнуков, 7 внуков и трое детей, 
Катюша! Мне 81 год!.. Ты мне верь, я плохого не 
посоветую, мне ты можешь доверять! — щебе-
тала она. — Я была помощником президента! 
Горбачева сначала, потом — Ельцина! Ох, сколь-
ко я всяких людей знаю, и все меня слушаются, 
все до сих пор благодарят Раису Ивановну!.. А ты 
зови меня просто — баба Рая! Очень уж ты мне 
понравилась…»

И вот мы уже на том самом месте, куда мошен-
ница столько раз привозила своих потенциальных 

жертв. Тут и правда красиво. Вот только почти по 
всей территории поля проходит ЛЭП. Почему хотя 
бы это не смутило покупателей, думаю я?

Никаких внятных документов о праве соб-
ственности баба Рая, разумеется, так и не предста-
вила. Кадастровый паспорт с временным статусом 
и план с разбивкой на участки, подготовленный 
неким геодезистом, — вот и все, что она сует мне 
под нос. Я киваю, улыбаюсь. 

— Ну что, Катюша, решили?! Едем тогда пря-
мо сейчас в МФЦ? — от волнения старушка мне 
то «тыкает», то «выкает». — Соглашайся, девочка 
моя! Сегодня — последний день. Я именно сегодня 
закрываю список. Закрою — и все! Уже не купишь. 
Локти будешь потом кусать!.. Так соглашайся ско-
рее. Видно, Бог мне тебя послал! Вдумайся, какая 
мелочь: 1 сотка — 10 тысяч рублей. То есть с тебя 
— 200 тысяч. Только всю сумму надо сразу….

— Но почему так мало, Раиса Ивановна? Я, 
конечно, не приценивалась… 

— Тут земля стоит гораздо больше! 60 тысяч 
долларов сотка. Но я не продаю. Я ПЕРЕДАЮ. 
Эту землю я брала под малоимущих, сирот и ин-
валидов. И ведь в обществе работаю до сих пор 
«Социальная поддержка граждан»! И вот через 
него эта земля моя! Я с ней что хочу, то и делаю… 
Хочу — соседу продам, хочу — тебе вот… Ох, очень 
уж мне, Катюша, хочется, чтобы ты тут участок по-
лучила! Так ты мне понравилась! Хочешь, Катюш, я 
тебя как малоимущую запишу, и порядок?!

Видимо, я ей показалась совсем наивной, 
потому что через некоторое время Раиса Ива-
новна стала мне предлагать еще и дом под ключ 
всего за 400 тыс. рублей. Так дешево — потому 
что ее вся администрация знает, потому что она 
помощник при президенте и имеет в «нужных» 
кругах хорошую скидку, которой специально для 
меня она сегодня воспользуется. Ведь я ей так по-
нравилась... И САМОЕ ГЛАВНОЕ — предложение с 
домом действительно только до конца мая. 

Кое-как я отвертелась от «выгодной» по-
купки и уехала. Но уже спустя пару часов баба 
Рая перезвонила мне и радостно сообщила, что, 
оказывается, сегодня покупать все-таки необя-
зательно. Потому что совершенно случайно (надо 
же такому случиться!) один из уже купивших у 
нее землю клиентов отказался от своих 25 соток 
— и теперь Катюша (вот повезло!) может на них 
претендовать! 

Раису Ивановну хотят все
В администрации Десеновского сельского 

поселения Раису Ивановну хорошо знают. Чинов-
ники говорят, что женщина ежемесячно обивает 
пороги их кабинетов в надежде получить-таки 210 
га земли из лесного фонда. Они снова и снова объ-
ясняют ей, что эту землю невозможно оформить в 
собственность. Но старушка не сдается. 

В 2003 году Раиса Ивановна и правда несколь-
ко месяцев работала в некоем движении «Социаль-
ная поддержка граждан». Через эту организацию 
она пыталась выбить земли Подольского лесного 
фонда на строительство лечебного центра для 
инвалидов. Лесной фонд продаже не подлежит, 
строить там частные дачи нельзя, а вот отдать 
часть земель под социальные нужды — можно. На 
эту лазейку мошенница и надеялась. А когда в вы-
делении земли ей отказали, она решила все равно 
присвоить себе 210 га и начала ими торговать. 

Чиновники из местной администрации пре-
красно знают, что Раиса Ивановна продолжает 
обманывать людей, но сделать ничего не могут 
— отправляют в полицию. А в полиции Троицка 
с журналистами общаться и вовсе не желают. 
Говорят, что тайна следствия. Уголовное дело то 
возбуждают, то опять приостанавливают. И так 
уже три года… 

Впрочем, если когда-нибудь расследование 
и завершится, Раисе Ивановне вряд ли грозит 
серьезное наказание, утверждают юристы. Ей 
81 год, а значит, в тюрьму за мошенничество ее 
уже не посадят. 

Комментарий эксперта
Адвокат Андрей Некрасов:
«Из документов, переданных покупателям 

земли, не следует, что некоторые конкретные 
участки принадлежали на праве собственности 
самой Раисе Ивановне или некому обществен-
ному движению. Потерпевшие расставались с 
деньгами по рукописным распискам, где даже не 
были указаны паспортные данные сторон и сами 
земельные участки. Помимо этого люди имеют на 
руках копии неких геодезических планов. Договоры 
купли-продажи не готовились и не подписывались. 
Некоторые потерпевшие передавали деньги по 
приходным кассовым ордерам некоему индиви-
дуальному предпринимателю, якобы зятю Раисы 
Ивановны, за оформление неназванных земельных 
участков и за какую-то геодезию.

Обманутые покупатели могут отсуживать 
деньги, переданные госпоже Раисе Ивановне по 
распискам, как неосновательное обогащение. 
Следственные органы могут квалифицировать 
действия Родионовой как мошенничество в особо 
крупном размере. Отдельные покупатели уже при-
знаны потерпевшими, им можно порекомендовать 
активней взаимодействовать со следствием, на-
стаивая на изобличении виновного. Если уголовное 
дело дойдет до суда, то пожилой возраст может 
стать обстоятельством, которое позволит смягчить 
наказание. В любом случае реальный возврат 
денег будет возможен лишь в случае финансовой 
состоятельности самой Раисы Ивановны: наличия 
у нее денег или ценного имущества».

Екатерина ХАРИТОНОВА.

КАК МЕНЯЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВА К АДВОКАТУРЕ
XIV–XVI века. Поверенных разрешено нани-
мать только женщинам, детям, дряхлым ста-
рикам, монахам и глухим. (Псковская судная 
грамота.)
XVII век. «А иные истцы и ответчики для своих 
коварств и неправды нанимают за себя в суды и 
в очные ставки свою братью и боярских детей, 
ябедников и воров, и за теми их воровскими 
и ябедническими вымыслами и лукавством в 
вершеньи тех дел правым и маломочным лю-
дям в оправдании чинится многая волокита и 
напрасные харчи и убытки и разоренье». (Из 
царского указа 1697 года.)
XVIII — начало XIX века. «В России нет еще 
особого класса стряпчих, которые могли бы 
удовлетворять нуждам граждан, обеспечивая 
их совершенно как своими познаниями, так и 
ответственностью. Число людей, занимающих-
ся у нас ныне хождением по делам, и весьма 
ограничено, и весьма неблагонадёжно, ибо 
люди сии нередко действуют во вред своих 
верителей». (Из материалов заседаний Госу-
дарственного совета Российской империи, 
1822 год.)
Конец XIX века. Поверенные — вспомога-
тельные для отправления правосудия лица, 
«участие коих не только полезно, но даже не-
обходимо». (Из проекта судебной реформы 
1857 года.)
XX век. Для занятия адвокатской деятельно-
стью допускаются все «неопороченные граж-
дане обоего пола». (Из Декрета о суде №1 от 
24 ноября 1917 года.)
 Осуществление защиты — общественная по-
винность всех граждан, способных выполнять 
эту обязанность. (Положение о народном суде 
РСФСР от 21 октября 1920 года.)

БОЖИЙ 
ОДУВАНЧИК
Как 81-летняя бабуля из 
Новой Москвы продает 
земли лесного фонда

Президент Федеральной 
палаты адвокатов Юрий 
ПИЛИПЕНКО: «Если 
защитник занимает 
принципиальную 
позицию, то имеет 
шанс попасть в черный 
список — его больше 
просто не приглашают»

ПРИГОВОР АДВОКАТУРЕ 
ОБЖАЛОВАНИЮ ПОДЛЕЖИТ

Каждому 
хотелось бы, 
чтобы его 
адвокат творил 
в суде такие 
же чудеса, как 
герой Киану 
Ривза в фильме 
«Адвокат 
дьявола»...

... а на практике так получается далеко не всегда.

Юрий 
Пилипенко.

АФЕРА —

Внешне Раиса 
Ивановна 
выглядит 
безобидно. 
И впрямь 
старушка — 
божий 
одуванчик.

Таких 
земельных 
планов 
оказалось 
достаточно, 
чтобы 
втереться 
в доверие.

Жертвы аферы — Александр Саввин 
(слева) и Константин Багдасаров.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смысловой «близнец» 
слова. 4. «Упаковка» с горошинами. 10. Крас-
ный «подиум» для актрис, демонстрирующих 
наряды перед вручением премии «Оскар». 
11. Похититель автомобилей. 13. Сменка 
спортсмена, участвующего в скиатлоне. 14. 
Ложе, на которое вернулся вор-рецидивист. 
15. «Передергивание» фактов демагогом. 16. 
Разведчик-диверсант в средневековой Японии. 
18. Разноцветные нитки вышивальщицы. 20. 
Клятва, что дает гражданин, вступающий в 
ряды Вооруженных Сил. 22. Странствующий 
богомолец. 23. Логический довод, служащий 
основанием доказательства. 24. Насмешник 
с улыбкой в тридцать два клыка. 27. Валидол 
под языком бабушки, у которой сердце болит. 
30. Экономическое состояние после войны. 
32. Хаос в комнате, где черт ногу сломит. 34. 
Злющая начальница, которую ненавидят под-
чиненные. 35. Прозвище Маньки, которую знал 
Глеб Жеглов. 36. Водка, пахнущая елкой. 38. 
Пудовая «пушинка» в руках силача. 39. Ска-
зочный герой, который и от дедушки ушел, и 
от бабушки ушел. 40. Требование, предъяв-
ляемое одной из договаривающихся сторон. 
41. Съедобный морской моллюск, чьи тушки 

фаршируют. 42. «Философ», ищущий истину 
на дне стакана с водкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мамина комната, из кото-
рой вышел Мойдодыр. 2. Настенный «холст» для 
пятилетнего живописца. 3. Тонкая насмешка, 
выраженная в скрытой форме. 5. Союз тренера 
и хореографа, которые много лет работают вме-
сте. 6. Требование голодного мужа, поздно вер-
нувшегося с работы. 7. Твердая часть фуражки, 
выступающая надо лбом. 8. Обожание кумира 
до безумства. 9. Русский закрытый пирог со 
сложной начинкой. 10. Лес, где вырос Маугли. 
12. Муж дальнего плавания. 17. И набросок с 
натуры, и небольшой очерк. 19. Начальная фаза 
усталости. 20. «Никотиновое окно» в работе. 21. 
Урок, на котором решают квадратные уравнения. 
25. И передовик, и барабанщик. 26. Кавказский 
народный танец с криками: «Асса!». 27. Предво-
дитель бременских музыкантов. 28. Процесс, 
о котором сигнализирует свистящий чайник. 
29. «Автор» оскорбления. 31. Приседания и 
наклоны перед утренним душем. 33. Регалия, 
скрывающая лысину монарха. 34. «Изнеженная» 
часть большинства фруктов. 37. Время суток, 
когда все кошки серы. 38. «Гаудеамус», который 
знают все студенты.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девочка. 4. Грибник. 10. Подруга. 11. Рафтинг. 13. Борщ. 14. Коза. 15. 
Натурщица. 16. Латынь. 18. Логово. 20. Генетик. 22. Негодник. 23. Аэропорт. 24. Астероид. 
27. Каптерка. 30. Апофеоз. 32. Разъем. 34. Металл. 35. Отговорка. 36. Приз. 38. Клуб. 39. 
Колибри. 40. Тоннель. 41. Картина. 42. Станица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дембель. 2. Овощ. 3. Корень. 5. Ритуал. 6. Банк. 7. Кабачок. 8. Парусник. 9. 
Трещотка. 10. Протеже. 12. Гонорар. 17. Недоверие. 19. Отопление. 20. Гондола. 21. Карапуз. 
25. Союзник. 26. Дробовик. 27. Крепость. 28. Корабль. 29. Пропуск. 31. Глубина. 33. Моцион. 
34. Магнат. 37. Зонт. 38. Клон.

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

 взыскание долгов
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ ремонт квартир, 

доступные цены, гарантия
т. 8(495)585-40-07

❑ часы, значки, 
фотографии б/у. Выезд
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81
❑ сваха. т. 8-963-628-52-12

предлагаю
МОЛОДАЯ 
СМОЛКА 

ИЩЕТ ДОМ
была предана

и сдана в приют

Стерилизована, 
среднего
размера,
60 см. 
Приучена
к выгулу.
Добрая.
В семью 
ответственным 
добрым людям.

8 965 298 85 81

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы 
т. 8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

❑ срубы домов и бань. 
Качество
т. 8-916-718-22-22

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление
м. "Алексеевская"
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

разное
❑ диплом Московской 

государственной 
юридической академии 
ДВС 0246932, выданный 
в 2000 году Подосинову 
Сергею Владимировичу, 
считать недействительным 
в связи с его утратой 
владельцем.

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление

м. "Кузьминки"
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 и 19 апреля, с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30,  
р-н Сокол,  
ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка» 
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80, 
у м-на «Любимый»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18 и 19 апреля с 10.00 до 16.00
МГИМО, пр-т Вернадского, д. 76,  
в фойе Атриума Нового корпуса
26–29 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ОТКРЫТА ПОДПИСКА  
В НОВЫХ КИОСКАХ «МК»

м. «Чистые пруды», г. Москва, 
выход к Московскому почтамту на ул. Мясницкую 
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4, 
напротив остановки «Автовокзал»
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Русские эмигранты в Лондоне, любители на-
циональной литературы не нарадуются. Не-
давно там в Национальной галерее развесили 
портреты из Третьяковки: Пушкина, Толстого, 
Ахматовой... А на прошлой неделе на книжную 
ярмарку приехали наши писатели: Гузель Яхи-
на, Андрей Геласимов, Александр Снегирев, 
Андрей Аствацатуров… «МК» посмотрел, как в 
английской столице отмечают Год литературы 
и языка России и Великобритании. 

Лондон — самая читающая столица мира 
после Парижа. Продажи в книжных сумасшед-
шие. Здесь читают все и везде: за завтраком, на 
эскалаторе в метро, идя по улице, даже бомжи на 
Бонд-стрит к вечеру упираются глазами в потре-
панные газеты. К разгару книжной ярмарки дождь, 
надоевший сам себе, прекратился, и на лужайках 
появляются пледы. Лежа на них, молодежь шту-
дирует учебники, бизнесмены в строгих костюмах 
и обязательно веселых носках — нон-фикшн, а 
старики — классику. Но больше всего книг брали в 
руки на прошлой неделе в помещении «Олимпия», 
где проходил 45-й книжный салон.

В честь юбилея организаторы пошли на экспе-
рименты, которые в основном коснулись зоны еды. 
Открыли кабачок для бардов, пустили по всему 
фудкорту разносчика пива, а для детей запустили 
шоколадную фабрику, где их одновременно кормят 
сладостями и погружают в литературу. Детвора ве-
рещит от восторга на мастер-классе по созданию 
писательской карьеры в раннем возрасте. Ребят 
спрашивают про сказки, книгоиздательство, за 
правильные ответы — дают конфеты. 

Конкуренция Англии с Францией ощущается 
и на ярмарке. если на парижском салоне в этом 
году разрешили ходить с собаками, о чем мы пи-
сали месяц назад, то на лондонском салоне для 
посетителей с кошками выделили просторную 
комнату, куда выступать приглашают писателей-
ветеринаров. Отдельное пространство отвели и 
под выставку иллюстраций: экслибрисов, комик-
сов, фотографий. Получилась целая галерея, от 
пола до потолка увешенная изображениями.  

Самое любопытное связано с Шекспиром, 
чье 400-летие смерти в Англии отмечают с раз-
махом. В его театре «Глобус» для гостей ярмарки 
дают спектакли и маскарадные вечеринки, на 
которые приходят в костюмах шекспировских 
героев. В самой «Олимпии» читают пьесы драма-
турга и представляют свежие издания о его жизни 
и творчестве. Роспечать привезла модных русских 
писателей с литературными новинками. 

— Мой роман «Зулейха открывает глаза» 
переведут в этом году на 20 языков, уже в мае на 
татарский, — говорит Гузель Яхина. — Веду пере-
говоры об экранизации произведения. В главной 
роли вижу Чулпан Хаматову, очень ее люблю. Мне 
кажется, Чулпан и есть Зулейха. Но сейчас рано 
говорить об актерах, так как творческая группа еще 
не собралась. Параллельно работаю над новой 
вещью, это будет камерная история. Надеюсь 
закончить ее в этом году. 

В Пушкинском доме русские эмигранты от-
мечают праздники, встречаются с творческими 
людьми из России — сейчас с писателями Гузелью 
Яхиной и Александром Снегиревым сопоставили 
сюжеты своих романов. Оказалось: «Вера» Сне-
гирева, взявшая «Русского Букера», продолжа-
ет историю Зулейхи. Эпизодом, которым Яхина 

заканчивает повествование, Снегирев только на-
чинает произведение. К следующей дискуссии, 
уже про исцеление любовью, присоединяются 
два Андрея — Геласимов и Аствацатуров. Послед-
ний замечает, что писательский мозг включается 
только на руинах любви, тогда слово звучит, как 
вой сирен.  

Снегирев поддерживает Аствацатурова: 
«Настоящий писатель не только священник и 
могильщик, отправляющий своих героев в по-
следний путь. Он еще и патологоанатом, который 
разбирается в причинах и следствиях. Именно 
этим сейчас занимаюсь я в момент написания 
книги. Это история любви женатого мужчины и 
замужней женщины. Пока не решил, счастливо или 
грустно она закончится. В процессе работы мне 
пришла в голову необычная форма воплощения. 
До конца года должен закончить произведение. 
После «Веры», на которую ушло три года, решил 
писать быстро». 

После всех встреч участники ярмарки едут 
на прием к послу России в Лондоне Александру 
Яковенко. Рассматривают полотна Кустодиева 
и Малявина, слушают рояль и смотрят сцену из 
«Преступления и наказания» труппы Лондонского 
театра под открытым небом. Яковенко вручает 
награды за развитие культурных и гуманитарных 
связей грамотами и значками с изображением кар-
тины Малевича. Вроде мелочь, а изобретательно. 
Сразу снимается налет официально-чиновничьего 
вечера. Лишний раз убеждаемся, что наша русская 
культура в Лондоне по-прежнему в цене.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

На сцене Музыкального театра им. Станис-
лавского и Немировича-Данченко цирковой вы-
ход: алый круг арены, клоуны в ярких костюмах, 
лилипут, девочка на шаре, акробаты и… повто-
ряющаяся мелодия Нино Роты из «8 с половиной». 
Режиссер-постановщик евгений Писарев решил 
придать церемонии задор и веселье, снизить 
градус серьезности и примирить недовольных. 
«Держите лицо!» — в шутку советовали ведущие 
вечера Юлия Пересильд и Павел Акимкин, обра-
щаясь то ли к публике в целом, то ли к номинантам 
«Маски». Вопрос «кто же победил?» напряженно 
завис в воздухе. Но напряжение, предваряющее 
церемонию, не оправдалось, да и скандала в 
этом году не случилось. Вечер прошел мирно и 
без происшествий. Министр культуры Владимир 
Мединский приехать не решился (видимо, ему с 
лихвой хватило неприятного инцидента с «Тангей-
зером» в прошлом году), предусмотрительно по-
слал вместо себя своего заместителя Александра 
Журавского, который миролюбиво порассуждал 
о важности театра. 

Объявление лауреатов «ЗМ» в номинаци-
ях музыкального театра в этом году продемон-
стрировало гораздо большую принципиальность, 
последовательность и компетентность жюри в 
сравнении с экспертным советом, выбор кото-
рого в некоторых случаях вызывал недоумение. 
В оперетте-мюзикле безоговорочную победу 
над «русским мюзиклом» одержал качественный 
американско-европейский продукт. И не важно, что 
«Рождество О'Генри» — оригинальный спектакль 
Алексея Франдетти. Но материал — американский. 
И поставил Алексей спектакль в соответствии с 
бродвейским, вернее, офф-бродвейским, а не 
российским стандартом. За что и был по заслугам 
награжден за лучшую режиссуру. Ну а «Голливуд-
ская дива» Санкт-Петербургской музкомедии, 
ставшая лучшим спектаклем, и вовсе «не наша». ее 
мастерски сделала интернациональная команда 
во главе с голландцем Корнелиусом Балтусом. 
Премия за лучшую мужскую роль досталась «при-
зраку оперы» — Дмитрию ермаку, который бли-
стательно сочетал все необходимые бродвейские 
технологии исполнения партии в классическом 
мюзикле с глубокой актерской природой и приема-
ми русского психологического театра. Ну а маска 
дирижера Мариам Барской в том же «Призраке» и 
вовсе заставляет признать, что это шоу, конечно 
же, было лучшим в сезоне. Просто согласно аб-
сурдному пункту в положении о «ЗМ» — кальки в 
жанре мюзикла не подлежат номинированию. Рус-
скому мюзиклу «Все о Золушке» Театра Михаила 
Швыдкого, который многим казался фаворитом, 
пришлось удовлетвориться премией за лучшую 
женскую роль, которую вполне заслуженно по-
лучила Оксана Костецкая.

В опере все оказалось не менее логичным 
и честным. Лучшим спектаклем стала «Хован-
щина» музыкального театра Станиславского и 
Немировича-Данченко. Этот театр получил и дру-
гие премии: лучшим режиссером назван Александр 
Титель, а лучшей актрисой — бесподобная Хибла 
Герзмава. Обе — за «Медею». И для замечательной 
«Сатьяграхи» екатеринбургского театра оперы и 
балета нашелся приз — его присудили критики (в 
связи с изменениями положений о «Маске» они 
вручали в этом году «Маску» в последний раз). Ну 
а великолепная работа «Новой оперы» «Ромео и 
Джульетта», весьма традиционная и академичная, 
была отмечена «Масками» режиссеру Андрею 
Лебедеву и дирижеру Алексею Татаринцеву.

Не удивляет, что «Золотую маску» присудили 
композитору Илье Демуцкому. Балет «Герой на-
шего времени» назван лучшим спектаклем в этом 
жанре. Музыка не только важнейший и главнейший 
элемент, организующий пространство этого ба-
лета, но и его главная удача. Однако музыке здесь 
очень помогают еще и адекватная хореография 
Юрия Посохова и, главное, не всегда однозначные, 
порой спорные режиссерские подпорки Кирилла 
Серебренникова. Собственно, то, что маску сразу 
в трех номинациях присудили именно этому балету 
(помимо «Лучшего спектакля» и «Лучшей работы 
композитора» «Маску» получил и Саймон Донжер, 
еще один участник команды «Героя» как лучший ху-
дожник по свету в музыкальном театре), — большая 
неожиданность, при том весьма консервативном 
музыкальном жюри, которое судило в этом году. 
Более того, по слухам, борьба за «Героя» между 
одиозными представителями консервативного 
крыла в жюри и «либералами» шла нешуточная, 
отзвуки ее — явно компромиссное решение в 
номинации «Работа балетмейстера-хореографа». 
По этой позиции «Маску» получил работающий в 
Штутгарте англичанин Дуглас Ли за безликую, 
стандартную хореографию к балету, поставлен-
ному для Пермского театра, «Когда падал снег». 
За такой выбор жюри было неловко еще и потому, 
что в зале в качестве номинанта находился живой 
классик и хореографический гений Джон Ной-
майер. Да, его балет «Татьяна» по пушкинскому 
«евгению Онегину» — работа спорная, но нужно 
обладать большой смелостью, чтобы предпочесть 
ей мало чем примечательную одноактовку Дугласа 
Ли. Впрочем, столь же вопиющей представляет-
ся и оценка работы дирижера. Тут Юрий Кочнев 
с балетом «Стольной скок» (Саратовский театр 
оперы и балета) обошел самого маэстро Теодора 
Курентзиса и доселе неизвестную оперу-балет 
Шостаковича «Оранго. Условно убитый» (Пермский 
театр оперы и балета). 

Главным же триумфатором «Золотой маски» 
по праву стал Борис Эйфман и его спектакль «Up 
& Down» — роскошный, как всегда, поражающий 
изобретательными движениями и поддержками, 
красотой танца и режиссерской выдумкой, вы-
строенностью, драйвом и фантанированием идей. 
«Маски» за лучшую мужскую и женскую роли в ба-
лете жюри также присудило его артистам — Олегу 

Габышеву (это уже вторая «Маска» танцовщика) и 
Любови Андреевой, и с этим выбором жюри трудно 
не согласиться. Сам же Борис Эйфман, как извест-
но, отказался претендовать на «Маску» в качестве 
хореографа, оставив эту забаву более молодым 
коллегам. Свою «Маску» всемирно известный 
балетмейстер по праву получил «за выдающийся 
вклад в развитие театрального искусства».

Объявлять результаты и награждать лауреа-
тов драмы вышли Виктор Рыжаков и эффектная 
елизавета Боярская. Юрий Бутусов, соревную-
щийся сам с собой как лучший режиссер в двух 
спектаклях («Бег» в театре Вахтангова и «Кабаре 
Брехт» в театре им. Ленсовета), «Маску» не по-
лучил. его обошел Андрей Могучий. Не получили 
наград Богомолов с Серебренниковым, также не 
отметили работу мастера европейского театра 
Ромео Кастеллуччи и таких режиссеров, как Кама 
Гинкас, Сергей Женовач, Андрий Жолдак, Алексей 
Бородин, номинированных на звание лучшего 
драматического режиссера. 

Руководитель Большого драматического 
театра им. Товстоногова Андрей Могучий в дни 
проведения «Золотой маски» подвергся пока-
зательной общественной порке, прошел через 
издевательское шоу с возможной отставкой, 
устроенное Минкультом, но сохранил свой пост. 
Так что награду герою многие рассматривают 
как знак поддержки коллег. «Завтра обязательно 
в прессе начнутся разговоры, — резонно заме-
тил Лев Додин, вручавший приз. — Поздравляю 
и сочувствую». Эти слова можно было отнести 
в адрес многих лауреатов. Как бы то ни было, 
но спорный и смелый для академической сце-
ны спектакль «Пьяные» по «нехорошей» пьесе 
Ивана Вырыпаева отмечен еще и за актерский 
ансамбль. А индивидуальную «Золотую маску» за 
актерскую работу в драме получила талантливая 
молодая актриса Мария Смольникова за роль 
Людмилы в спектакле «О-й. Поздняя любовь». Из 
привычного ангелочка она превратилось в девушку 
с брежневскими бровями, которой папаша дал 
мужскую закалку. Эта награда породила некото-
рое недовольство. А все потому, что на «Маске» 
была представлена еще и Наталья Тенякова в 
«Юбилее ювелира» Константина Богомолова в 
МХТ — актриса совсем другого толка, сыгравшая 
ярко и мощно. И лучшим драматическим актером 

признан 22-летний Сергей Волков — студент Юрия 
Бутусова за роль Бертольда Брехта в спектакле 
Санкт-Петербургского театра им. Ленсовета «Ка-
баре Брехт». В Москве прошел он неважно, за-
кончился исходом зрителей и критиков. Волков 
— актер способный и перспективный, но все-таки 
тягаться силами с таким тяжеловесом, как Олег 
Табаков в «Юбилее ювелира», ему сложно. Да и 
неожиданно появившийся на театральной сцене 
Алексей Агранович, занимающийся по жизни со-
всем другого рода деятельностью, вдруг открылся 
в «Обыкновенной истории» Кирилла Серебрен-
никова как актер. Помимо этого Волкову удалось 
обойти таких серьезных конкурентов, как Петр 
Семак («Маскарад. Воспоминания будущего») и 
Виктор Добронравов («Бег»).

Лучшей постановкой большой формы стал 
«Сон в летнюю ночь» Ивана Поповски в «Мастер-
ской Петра Фоменко», которая в отсутствие своего 
Мастера умудряется все так же тонко плести кру-
жева, чувствовать и передавать нам трагическую 
радость бытия.

Худрук Александринского театра Валерий 
Фокин представил на «Золотой маске» «Ма-
скарад. Воспоминания будущего» — историко-
документальную попытку реконструкции знаме-
нитого спектакля Всеволода Мейерхольда 1917 
года. Костюмы и бутафорию воспроизвели по 
эскизам Александра Головина. За сценографию и 
отметили «Маской» Семена Пастуха. Обладателем 
второй «Маски» в этом спектакле за роль второго 
плана стал Николай Мартон — грандиозный актер 
старшего поколения и классической выучки, сы-
гравший Неизвестного. Башкирский театр драмы 
им. М.Гафури из Уфы за спектакль «Черноликие» 
по повести башкирского классика Мажита Гафури 
удостоен премии за работу художника по костю-
мам. ее получил Альберт Нестеров, который еще 
и как сценограф тщательно воспроизвел тради-
ционный облик и быт своего народа. 

В богатой коллекции спектаклей малой фор-
мы жюри под руководством режиссера и руково-
дителя Воронежского камерного театра Михаила 
Бычкова выбрало «О-й. Поздняя любовь» «Школы 
драматического искусства» в постановке Дми-
трия Крымова. Он создает уникальный автор-
ский театр, а спектакль получился хулиганский, 
лихо переводящий Островского в современную 
плоскость. Жаль, что остался в тени спектакль 
малой формы «Месяц в деревне», поставленный 
евгением Марчелли как откровенная комедия в 
ярославском театре драмы им. Ф.Волкова. Это 
один из самых новаторских спектаклей с непред-
сказуемо смелой Анастасией Светловой в роли 
Натальи Петровой.

Две кукольные «Маски» — у петербургского 
театра «Karlsson Haus». Звание лучшего режиссера-
кукольника получил Алексей Лелявский, поблаго-
дарив театр «за свободу свободно выразиться». 
его маленький рукотворный спектакль «Ваня» 
московские зрители с трудом разглядели, по-
скольку сыгран он был в чужом и не вполне про-
думанном пространстве. Отметили и молодого 
актера Михаила Шеломенцева, управившегося 
на крыле самолета с крошечными планшетными 
куклами во главе с Ваней. Лучшим кукольным 
спектаклем стала «Толстая тетрадь» из Перми в 
постановке Александра Янушкевича, основанная 
на антивоенном романе Аготы Кристоф. Наградили 
за нее и художника Татьяну Нерсисян.

«За выдающийся вклад в развитие театраль-
ного искусства» кроме Бориса Эйфмана СТД на-
градили актрису Римму Белякову из Саратова и 
Клару Кисенкову из Южно-Сахалинска, Бориса 
Мессерера, Юрия Соломина, Льва Додина, акте-
ров Рината Тазетдинова из Казани и Ростислава 
Янковского из Минска. 

Неожиданно теплый трехчасовой вечер по-
дошел к концу: результаты известны и наверняка 
еще будут обсуждаться. Так что иронические слова 
ведущих «Господа, держите лицо!» не простые 
— напутственные. 

Павел ЯЩЕНКОВ, Светлана ХОХРЯКОВА,  
Екатерина КРЕТОВА,  

Екатерина ПИСАРЕВА.

В ЛОНДОНЕ ЧИТАЮТ 
ДАЖЕ БОМЖИ

А на книжной ярмарке 
разливают пиво

БЕЗ СКАНДАЛОВ
В Москве назвали лауреатов театральной премии

XXII церемонию вручения театральной 
премии «Золотая маска» ждали всем 
миром — скандальные обсуждения, 
интриги и недопонимания, ссоры и 
разборки между членами экспертного 
совета за последние месяцы были вы-
несены далеко за пределы театраль-
ного сообщества. Каковы будут итоги 
сезона-2014/2015 и какие сюрпризы 
— приятные и не очень — преподнесет 
«ЗМ» в этот раз? С подробностями — 
корреспонденты «МК».

НА «ЗОЛОТОИ МАСКЕ» ОБОШЛИСЬ
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Наши писатели в Лондоне.

«Сон в летнюю ночь» — лучшая 
постановка большой формы.



Герой уик-энда: 

экс-форвард красно-белых  
оставил родной клуб без Европы

Вот так один из самых приметных рос-
сийских футболистов Артем Дзюба рвался 
в свое время из московского «Спартака». Не 
убежать — значит уползти!

Относительно причин такого решения 
мнения среди красно-белых болельщиков 
и экспертов есть разные.

Кто-то говорит, что клуб сам виноват: не 
верили в форварда, даже когда он, уезжая 
по арендам, забивал мячи один за другим 
то в форме «Ростова», то в футболке «Томи», 
контракт вовремя переподписать не пред-
ложили — вот Артем от обиды и заломил 
зарплату «как у Халка» (цитата от спартаков-
ского президента Леонида Федуна). Кто-то, 
напротив, называет нападающего рвачом и 
считает, что таким в любом случае не место 
в рядах любимой команды.

Не буду тут принимать чью бы то ни было 
сторону, но очевидно одно: от ухода Дзюбы 
«Спартак» ощутимо проиграл, а «Зенит» явно 
выиграл, как и сам, собственно, Артем.

Вот и в минувшую субботу в игре с 
красно-белыми, на которую языкастый бом-
бардир настраивался особенно («Я два матча 
со «Спартаком» сразу себе пометил в кален-
даре!»), он был чудо как хорош. И сам забил 
победный мяч, и изумительную передачу на 
Маурисио вовремя отдал: именно после 
этого-то гола и стало окончательно ясно, что 
команда Дмитрия Аленичева проиграет, а 
значит, почти наверняка не сможет выполнить 
задачу на сезон — пробиться в еврокубки.

Что любопытно, после игры (закончилась 
она со счетом 5:2 в пользу «Зенита») Дзюба 
уехал со стадиона «Петровский», а затем 
улетел в Москву (у зенитовцев законный вы-
ходной) со... «Спартаком»: единственное, по-
жалуй, за что сейчас стоит похвалить Федуна 
— не мелочный он человек.

Тест на определение возраста.
«Я всегда с собой беру видеокамеру».
Если ты не просто прочитал эту фразу, а пропел, значит, тебе боль-
ше 20 лет.

Объявление: «Кандидат филологических наук сымет комнату».

— Да вертел я вас всех! — кричал на городских депутатов старенький 
механик детской карусели.

Занимательная статистика: мимо дежурной по эскалатору бабушки 
Нюры в день проходят 123 интеллигента вшивых и 567 проституток 
крашеных.

Если по дороге на работу вы еще заглядываетесь на женщин, а по-
сле — уже нет, значит, работа вас полностью удовлетворяет.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Васильев (1940), артист 
балета, балетмейстер, педагог, народ-
ный артист СССР
Нина Гуляева (1931), актриса МХТ им. 
А.П.Чехова, народная артистка СССР
Валерий Каменский (1966), хоккеист, 
олимпийский чемпион
Светлана Немоляева (1937), актри-
са театра и кино, народная артистка 
РСФСР
Михаил Погосян (1956), генеральный 
директор компании «Сухой»
Эрик Робертс (1956), актер («Король 
цыган», «Поезд-беглец»)
Эдуард Ханок (1940), композитор-
песенник

Натан Эйдельман (1930–1989), исто-
рик, писатель («Грань веков»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью в 
Москве 4…6°, днем в Москве 14…16°. Об-
лачно с прояснениями; ночью без осад-
ков; днем местами небольшой дождь, 
ветер ночью юго-восточный, южный, 
5–10 м/с, днем южный, юго-западный, 
5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.15, заход Солн-
ца — 19.42, долгота дня — 14.27.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, заметных воз-
мущений не ожидается.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день радиолюбителя.
Международный день памятников и 
исторических мест.
1846 г. — американец Р.Хаус запатен-
товал телеграфный аппарат.
1909 г. — Ватикан канонизировал Жан-
ну д’Арк.
1946 г. — в связи с образованием ООН 
в Женеве объявлено о роспуске Лиги 
Наций.
1954 г. — полковник Гамаль Абдель На-
сер становится премьер-министром и 
военным губернатором Египта.
1956 г. — голливудская кинозвезда 
Грейс Келли вышла замуж за князя 
Монако Ренье III.
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ШОу

с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ ГЛАВНЫЙ 

ГЕРОЙ

НЕЗНайка  
И стРаШИлкИ 

пЕтРа мамОНОВа
артист превратил 

детскую сказку  
в музыкальный триллер

Из веселого и, казалось бы, безобидного 
текста писателя Николая Носова «При-
ключения Незнайки и его друзей» экс-
центричный Петр Мамонов, известный 
своими музыкальными сумасшествия-
ми, сделал психоделическое звуковое 
действие. Из каждой главы он придумал 
номер, наговаривая истории про сказоч-
ных героев книги под музыку — все время 
разную и все время безумную, наполнен-
ную шумами, дисгармониями и странны-
ми ритмическими перебивками.

В ночь на воскресенье определилась победи-
тельница конкурса «Мисс Россия-2016». Ею 
стала уроженка Тюмени Яна Добровольская. 
Девушка получила корону из белого золота 
стоимостью 1 миллион долларов и право пред-
ставлять Россию на конкурсах «Мисс мира» и 
«Мисс Вселенная». 

Обладательница титула Яна Добровольская 
прекрасно смотрелась в короне из белого золота, 
украшенной бриллиантами и жемчугом. Вручила 
эту ценную награду новоиспеченной красавице из 
красавиц прошлогодняя победительница конкурса 
и к тому же вице-мисс Мира-2015 София Никитчук. 
Напомним, она родом из Екатеринбурга. 

— Я совсем не жалею о том, что расстаюсь с 
короной, — сказала прошлогодняя обладатель-
ница титула перед началом конкурса. — Должны 
зажигаться новые звезды!  

В добавление к короне победительнице по-
дарили банковскую карту на три миллиона рублей 
и автомобиль. 

— Часть денег я потрачу на благотвори-
тельность, — рассказала о своих планах Яна 
Добровольская.  

Ведущими шоу стали Глюкоза и Максим 
Привалов. 

— Темой сегодняшнего конкурса красоты 
выбран космос! — торжественно объявила Глю-
коза. — Поэтому в суперфинал выходит не 10 
участниц, как было в прошлые годы, а 12, по числу 
знаков зодиака. 

На интеллектуальном конкурсе по этому же 
поводу задавили вопросы о космосе. 

— Согласились бы вы выйти замуж за жителя 
другой планеты? — спросили ведущие одну из 
конкурсанток. 

— Я не против такого смешения кровей, — 
смущенно ответила девушка. — Главное, чтоб 
человек был хороший, — твердо заключила она. 

Между выходами претенденток на корону 
Глюкоза, Воробьев и другие артисты изо всех 
сил старались расшевелить погруженную в себя 
публику. 

В жюри заседали Ляйсан Утяшева, Оксана 
Федорова, Ксения Сухинова, продюсер Иосиф 
Пригожин, ресторатор Аркадий Новиков.

Но красавиц оценивали не только взыска-
тельные члены жюри. Голосовать за девушек мог 
каждый в Интернете, полученные баллы суще-
ственно добавляли шансов на победу. 

В кульминационный момент зал застыл в 
напряженном ожидании. Ведущие объявили имя 
победительницы. После чего были названы имена 
первой вице-мисс — Юлианы Корольковой из 
Оренбургской области и второй вице-мисс — Юлии 
Хорошавиной из Кирова.

— Я счастлива. Хотя не ожидала, что смогу 
победить, — поделилась своим состоянием об-
ладательница звания самой красивой девушки 
России. 

— Какие ваши дальнейшие планы, из-
менит ли их победа на конкурсе? 

— Я планирую продолжать учебу, получаю 
диплом преподавателя-хореографа. Также за-
нимаюсь бальными танцами. 

— О чем вы мечтаете?
— Я мечтаю состояться в жизни, стать ве-

ликолепным педагогом, мечтаю воспитать чем-
пионов, стать чудесной женой и примером для 
своих детей.

— Приходилось ли вам ранее стоять на 
сцене?

— Да, я принимала участие в качестве ар-
тистки на Олимпиаде в Сочи. Так что я не впервые 
участвую в подобных серьезных мероприятиях. 

— Какие между конкурсантками сложи-
лись отношения?

— Удивительно, но атмосфера среди кон-
курсанток была самой доброй. Девочки все очень 
открыты и всегда были готовы помочь. Конкурен-
ция совершенно не чувствовалась. За сценой 
мы держали друг друга за руки. Я встретила 49 
друзей.

— Как вы считаете, почему победа до-
сталась именно вам? 

— Я считаю, что во мне увидели внутреннею 
красоту.  

Евгения РУЧКИНА.

самаЯ кРасИВаЯ РОссИЯНка-2016 
мЕЧтаЕт ВОспИтатЬ ЧЕмпИОНОВ

Очередной исторический подиум для 
российского автоспорта выиграл в 
воскресенье российский пилот Даниил 
Квят. В ходе Гран-при Китая чемпио-
ната мира по автогонкам в классе ма-
шин «Формула-1» пилот из Уфы занял 
третье место вслед за явным лидером 
сезона Нико Росбергом и 4-кратным 
чемпионом мира Себастианом Фетте-
лем, который нашим гонщиком остал-
ся недоволен. 
Грешки числятся за всеми гонщиками, ко-

торые оказались в «Формуле-1»: от ошибок не 
застрахован никто. Даниил Квят в этом смысле 
человек надежный. Чтобы кому-то перекрыть 
дорогу или отомстить, об этом даже речи не 
идет. И надо же такому случиться, что дорожный 
конфликт произошел у российского пилота с 
самим Себастианом Феттелем. Между ними не 
очень большая разница в возрасте, но в дости-
жениях — пропасть. Что интересно, наш призер 
не спасовал перед известным соперником. А 
тот заявил, что на старте Квят пролетел как 
торпеда.

Даниил напомнил Себу, что это вообще-то 
гонки, а не дорожная езда...  Тот в ответ сказал: 
«Если бы я остался на траектории, мы бы стол-
кнулись...» Ответ нашего гонщика был превос-
ходным: «А ты и не оставайся!» 

Третьим участником коллизии был опытный 
финн Кими Райккёнен, который хотя и сам любит 
хулиганить на трассе, все чаще оказывается в 
роли пострадавшего.  

«Квят занял свободную позицию, чего я не 
ожидал, — продолжает Феттель. — Пришлось 
брать левее, а там уже был болид Кими, и мы 
столкнулись. Учитывая, что мы представляем 
одну команду, сход обоих был бы катастрофой 
для обоих и для Ferrari». 

Тем не менее микроконтакты пилотов не 
испортили погоду ни Феттелю, ни Квяту. Для 
России этот подиум третий в истории, после 
второго места на Гран-при Венгрии прошлого 
сезона, а также исторической «бронзы» Виталия 
Петрова в Австралии. 

Что очень важно, на этом тихоокеанская 
сессия чемпионата мира завершилась, и новая 
гонка состоится в России: 4-й этап чемпионата 
мира в классе «Формула-1» пройдет на «Сочи 
Автодроме» в столице зимних Игр 1 мая. На сей 
раз по примеру Сингапура это будет ночное 

соревнование. И главная фишка в том, что под-
свечивать трассу будут в том числе и объекты 
Олимпиады.   

Что же касается интриги чемпионата, то 
она снова оказалась под угрозой. Руководство 
сильнейшей на сегодня команды Mercedes явно 
работает на представителя Германии финского 
происхождения Нико Росберга, который послед-
нее время формально считался вторым вслед за 
англичанином Льюисом Хэмилтоном. На сегодня 
Нико выиграл 3 этапа, это 75 очков в копилке и 
серьезная заявка на общую победу. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В течение долгих лет после того, как оконча-
тельно распались легендарные «Звуки Му», арти-
ста можно было увидеть только в кинофильмах и 
на театральных подмостках, но совсем недавно он 
решил собрать группу из молодых музыкантов, не 
мудрствуя лукаво, назвал ее «Совершенно Новые 
Звуки Му» и сделал с ней программу «Приключе-
ния Незнайки». За несколько показов она обросла 
новыми деталями, подробностями, и на прошлой 
неделе рок-авангардист показал ее в одном из 
столичных театров в честь своего 65-летия.

Зрители слышат звуки в темноте, свет по-
степенно зажигается, из-за кулисы высовыва-
ется кривая нога, потом рука, голова — Петр 
Мамонов крадется на сцену с деревянной доской, 
болтающейся на шее. Оказывается, что это пер-
куссионный инструмент, с которым артист совер-
шает на первый взгляд безумные манипуляции, 
бьет по нему микрофоном, извлекая нужное ему 
звучание. Подобных эпизодов в музыкальном 
спектакле Мамонова очень много. Каждый жест и 
каждый звук, каждое появление и исчезновение 
его музыкантов со сцены оправданны. Партитура 
не иллюстрирует «Незнайку» в специфическом 
прочтении, но создает атмосферу: в программе 
есть и лирические темы, и музыкальные боевики, 
и что-то похожее на хоррор. Сам виновник торже-
ства тоже может создать устрашающий вид, изо-
бражая доктора Пилюлькина как зомби-робота, 
или заставить зрителей засмеяться, показывая, 
как Незнайка пытается сочинять стихи. Отрывки из 
сказки чередуются с авторскими композициями 
Мамонова, в которых он то поет, то бормочет, как 
будто читает заклинание, про каких-то старух, 
гробы, воду, стекающую в воронку на дне ван-
ной, читает стихи про одиночество человека во 
вселенной и умирающую реку. Чтобы понять, как 
эти экзистенциальные причуды перекликаются с 
шутливыми историями про жителей Солнечного 
города, нужно, кажется, быть автором програм-
мы — настолько необъяснимы порой пугающие и 
всегда интригующие мамоновские миры.

Хотя группа «Звуки Му» и входила в Москов-
скую рок-лабораторию, назвать творчество ее 
основателя просто роком язык не поворачивает-
ся, настолько не вписывается оно в привычные 
рамки. Сумасшедшая лирика в нем сплетается 

с диковинными звуками, резкими жестами, 
сюрреалистическими мыслями и элементами 
перфоманса. Причем образ городского сумас-
шедшего — не придуманный, Петр Мамонов 
всегда казался окружающим не от мира сего. 
Причуды начались с детства: несмотря на наличие 
интеллекта и хорошее происхождение (артист 
родом из интеллигентной семьи — его отец был 
инженером, специалистом по доменным печам, а 
мать — переводчицей со скандинавских языков), 
его дважды выгоняли из средней школы за то, что 
он «устраивал цирк». По воспоминаниям друзей, 
музыкант всегда был очень пластичным, любил и 
умел отлично танцевать, эпатировал окружающих, 
всегда вызывая к себе интерес. До «Звуков Му» 
у него была команда «Экспресс», исполнявшая 
сильно искаженные хиты Led Zeppelin, The Beatles 
и The Rolling Stones. «Звуки Му» появились значи-
тельно позже (первый большой концерт состоялся 
в 1984 году). Потом было вступление в Москов-
скую рок-лабораторию, эксперименты — удачные 
и не очень, постоянные гастроли, в том числе и по 
дальнему зарубежью. После ряда концертов во 
Франции, Германии, Великобритании и Америке 
команда распалась, потом — собралась снова и 
окончательно прекратила свое существование в 
1996-м. Однако увлекательная творческая исто-
рия Петра Мамонова на этом не закончилась. 
Уже почти 30 лет он играет в театре и кино. В 
фильмографии артиста около 20 картин, в которых 
он исполняет самые разноплановые роли — от 
алкоголика-саксофониста в «Такси-блюзе» до 
монаха Анатолия в «Острове» и Ивана Грозного в 
фильме «Царь». Особые отношения сложились у 
Петра Николаевича и с театром: с начала 90-х он 
прославился своими яркими моноспектаклями, 
среди которых были такие работы, как «Лысый 
брюнет», «Есть ли жизнь на Марсе?», «Шоколадный 
Пушкин». Все они сильно выбиваются из общего 
российского театрального контекста, как и песни 
Мамонова — из музыкального. Харизма Петра 
Мамонова уникальна, сравнить этого персонажа 
можно разве что с Олегом Гаркушей из «Аук-
цЫона», но для первого, кажется, границы между 
сценой и закулисьем не существует: в обычной 
жизни он удивляет окружающих не меньше, чем 
на своих концертах.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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Российский гонщик Даниил Квят стал третьим призером 
Гран-при Китая и разозлил самого Феттеля

КАК ТОРПЕДА НАД ШАНХАЕМ

спОРт

Чемпионат мира  
по автогонкам в классе 

машин «Формула-1»
Положение в общем зачете

1. Нико Росберг 
(Германия, Mercedes) — 75 очков
2. Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — 39
3. Даниэль Риккьярдо 
(Австралия, Red Bull) — 36
4. Себастиан Феттель (Германия, Ferrari) 
— 33
5. Кими Райккёнен (Финляндия, Ferrari) 
— 28
6. Фелипе Масса (Бразилия, Williams) — 22
7. Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 21

На волне недавних отстранений целых 
спортивных федераций и отдельных звезд 
российского спорта письмо от Междуна-
родной федерации баскетбола (ФИБА) 
прозвучало очень угрожающе. А говорится 
в нем, что сборную России лишат участия 
в чемпионате Европы 2017 года. Не за до-
пинг, и это уже хорошо! А дело в том, что в 
популярной игре с оранжевым мячом су-
ществуют свои исторические проблемы. 
Для начала продолжим список якобы отстра-

ненных от «Евробаскета» национальных сборных. 
Испания, Турция, Литва, Греция, Италия, Израиль, 
Македония, Сербия, Хорватия, Словения, Босния и 
Герцеговина, Черногория, Польша. Как мы видим, 
«топовые» баскетбольные страны. Кого тогда вла-
сти ФИБА собираются приглашать на континен-
тальное первенство и как планируют сделать его 
полноценным — это большой вопрос. 

Кто не в курсе, баскетбол — один их немно-
гих видов спорта, где еще не монополизирована 
международная власть. В начале «нулевых» за 
приоритет своего собственного турнира боролись 
две организации, а именно европейское отделение 
ФИБА-Европа и Евролига. Как итог — сильнейшие 
команды континента были разделены по разным 
«комнатам». И кто в итоге лучший — решили не на 
зальном паркете, а на бумаге.

Нынешняя ситуация немного иная. ФИБА 
приревновала ко второму по значимости проекту 
Евролиги, в котором участвуют перечисленные 
выше страны. А теперь — внимание! Почему сре-
ди тех, кого собираются наказать, не оказалось 
влиятельной в баскете Франции? Все очень просто. 
Руководитель местной федерации баскетбола 
оказался, наверное, единственным из крупных 
европейских представителей, кто поддержал про-
ект альтернативной Лиги чемпионов под крылом 
ФИБА. Французские клубы тем временем, на-
сколько известно «МК», восприняли такое решение 
в штыки. Так, выходит, организации  не смогли 
поделить зоны влияния в очередной раз? Видимо, 
все было именно так. 

Тем временем авторитетный источник «МК» 
сообщил, что при принятии решения европейское 
бюро ФИБА даже не организовало... голосования. 
А теперь для поднятия настроения уж самый пи-
кантный момент: нам сообщили, что по ходу пре-
зентации новой Лиги чемпионов заснул директор 
организации по маркетингу. Если это так, то исто-
рия принимает трагикомический оборот...

Но вполне возможно, что речь идет даже не 
о дисквалификации сборных (попросту говоря, а 
кто играть будет?), а об отстранении националь-
ных федераций баскетбола от участия в принятии 
международных коллегиальных решений. Наша 
Российская федерация баскетбола (РФБ) под 
руководством как Юлии Аникеевой, так и ново-
избранного президента Андрея Кириленко это 
недавно проходила.

Тем не менее в воскресенье была анонсирова-
на встреча Кириленко с генеральным секретарем 
ФИБА Патриком Бауманном, на которой должны 
были обсуждаться все острые моменты. Так или 
иначе, но это едва ли не первый в новом веке слу-
чай, когда российский спорт не может считать себя 
единственной мишенью. Ведь вся компания стран, 
получивших письма, более чем представительная 
и авторитетная.   

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ТЕМА ДНЯ

ПОЧЕМУ РОССИЮ ОПЯТЬ 
ДУШАТ В БАСКЕТБОЛЕ

ПОДРОБНО   
на сайте 

участницы национального конкурса  
были не против выйти замуж за инопланетян
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Дзюба снова в «Спартаке», 
а Овечкин не РВЕТСЯ в Москву
Обзор главных спортивных событий выходных

Событие уик-энда:

 ЦСКА перетащил финальную  
серию Кубка Гагарина в Москву

Как же отчаянно они бились! Как ста-
рались хоккеисты «Магнитки» решить все 
в 6-м — домашнем — матче финала Кубка 
Гагарина, а московские армейцы стремились 
вернуть серию в столицу, в родной дворец 
на Ленинградке!

Преуспели подопечные Дмитрия Квар-
тальнова — несмотря на то что они позволили 
сравнять счет «Металлургу» в самом конце мат-
ча, в овертайме удача была на их стороне.

Единственное, что, признаться, огорчает, 
так это то, что лучший хоккейный клуб Восточ-
ной Европы (а может, и всей Европы) опреде-
лится во вторник, 19 апреля, на 5-тысячной 
давно морально устаревшей арене. Как-то 
мне даже за КХЛ (Континентальную хоккейную 
лигу) стыдно в этом плане.

...А вот в НХЛ (Национальной хоккейной 
лиге), где, кстати, самый маленький дворец 
повместительнее самого большого КХЛовского 
стадиона (и то он не в России — в Минске), 
в самом разгаре 1-й раунд борьбы за Кубок 
Стэнли.

Радует, что у самого известного за океаном 
российского хоккеиста — лидера «Вашингтон 
Кэпиталз» Александра Овечкина — все хо-
рошо. Сам он в ночь с субботы на воскресенье 

забросил шайбу, а его клуб, победив «Фила-
дельфию» — 4:1, повел в серии — 2:0. 

Да, такими темпами он до чемпионата 
мира в Москве и Питере не доберется! Алексей Лебедев

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Кадр уик-энда: 

Роналду едет в Манчестер

Тем временем Криштиану Роналду, 
ставший в свою очередь героем ответного 
четвертьфинального матча Лиги чемпионов 
против «Вольфсбурга» (его «Реал» выиграл — 
3:0 — после гостевого поражения со счетом 
0:2, а португалец сделал хет-трик) тоже вполне 
имеет право подурачиться. Мадридцы полу-
чили в полуфинале самого, пожалуй, легкого 
соперника — не кусачих соседей по городу из 
«Атлетико», выбивших саму «Барселону», и не 
автоматически причисляемую к главным фа-
воритам турнира немецкую «Баварию» (Мюн-
хен), а английский «Манчестер Сити», который, 
пожалуй, и так выше головы прыгнул.

 Первые матчи полуфиналов Лиги чем-
пионов «Атлетико»—«Бавария» и «Реал»—
«Манчестер Сити» состоятся 26 и 27 
апреля, ответные — 3 и 4 мая.
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